
Бюджет 
наполнится 
сокращением
На сделке с ОПЕК 
государство заработает 
770 млрд руб.

Продление соглашения с ОПЕК 
о сокращении добычи нефти мо
жет принести бюджету РФ допол
нительно около 770 млрд руб. 
в 2017–2018 годах,  подсчитали 
аналитики Vygon Consulting. 
Но нефтяников, наоборот, ждут 
потери: EBITDA отрасли  упадет 
за тот же период на 160 млрд 
руб., в основном за счет укреп
ления рубля, а большую часть 
 доходов компаний от роста  цены 
на нефть заберет через  налоги 
бюджет. Сделка с ОПЕК также 
окажет среднесрочное воздейст
вие на добычу нефти в РФ: в 2018 
году она будет ниже потенциаль
ного уровня на 10,5 млн тонн.

Продление соглашения крупней-
ших нефтедобывающих стран ОПЕК 
и вне ОПЕК до конца 2017 года или 
даже частично на 2018 год долж-
но принести существенные дохо-
ды бюджету РФ, но нефтекомпании 
в результате скорее потеряют, отме-
чают аналитики Vygon Consulting 
в ежегодном отчете. Решение о про-
длении будет приниматься на встре-
че в Вене 25 мая, основные игро-
ки — Россия и Саудовская Аравия — 
уже высказались за сохранение ус-
ловий сделки еще на девять меся-
цев, до конца первого квартала 2018 
года. По оценке Vygon Consulting, 
продление соглашения с ОПЕК при-
ведет к росту средней цены на рос-
сийскую нефть Urals в 2017 году до 
$53 за баррель при $41 за баррель, 
если бы соглашения вообще не бы-
ло, и $46 за баррель в случае, если со-
глашение не продлят. Чистый выиг-
рыш бюджета РФ от продления оце-
нивается в 450 млрд руб. в 2017 году 
и в 320 млрд руб. в 2018-м, несмотря 
на укрепление рубля, вызванное ро-
стом цены на нефть.

Однако для нефтекомпаний ситу-
ация не столь радужна, поскольку из-
за устройства налоговой системы РФ 
большую часть выигрыша из-за ро-
ста цены на нефть забирает бюджет 
в виде налогов, а компании несут по-
тери из-за того, что добывают мень-
ше нефти. Аналитики оценивают не-
гативный эффект на EBITDA отрасли 
в 60 млрд руб. в 2017 году и 100 млрд 
руб. в 2018 году по сравнению с вари-
антом, если сокращение добычи бу-
дет решено не продлевать.

энергоресурсы — с11

Ипотека не вписалась  
в срок годности
Госпрограмма помощи заемщикам закончилась неожиданно для них

Как выяснил ”Ъ“, больше половины заявок на реструк
туризацию ипотечных кредитов — порядка 30 тыс. 
штук — были поданы, когда объем средств, выделен
ных на соответствующую госпрограмму, закончился. 
Переоформить свои кредиты заемщики, обративши
еся за помощью в последние месяцы, уже не смогут. 
 Решения о продлении сроков действия программы 
 пока нет, при этом публичные заявления  чиновников 
о необходимости ее совершенствования не вносят 
 ясности в ситуацию.

За февраль—апрель 2017 года было подано более 30 тыс. за-
явок на реструктуризацию проблемных ипотечных кредитов 
в рамках специальной госпрограммы, реализуемой Агентст-
вом по ипотечному жилищному кредитования (АИЖК), расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников в правительстве. Для сравне-

ния: за два предыдущих года реализации программы было по-
дано всего около 22 тыс. заявок. Из последних 30 тыс. заявок 
19 тыс. соответствуют условиям программы, и эти заемщики 
могли бы претендовать на предоставление госпомощи, если бы 
объем денег, выделенных на ее реализацию (4,5 млрд руб.), уже 
не был распределен. «По условиям программы, она заканчива-
ется 31 мая 2017 года, поэтому прием заявок нельзя было при-
остановить, но при этом изначально правительством было ого-
ворено, что по мере полного израсходования средств програм-
ма закончится»,— пояснил источник 

”
Ъ“, близкий к АИЖК. По 

предварительным оценкам, еще будет реструктурировано око-
ло 500 кредитов, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

• Госпрограмма помощи ипотечным заемщикам была запуще
на в апреле 2015 года. В рамках программы банки реструктури
руют проблемную ипотеку по ставке для клиента не выше 12% 
годовых. Часть ежемесячного платежа заемщика (либо основ
ного долга в случае валютной ипотеки) компенсируется банкам 
государством. Выплачивает возмещение АИЖК, для этих  целей 
оно было докапитализировано из бюджета на 4,5 млрд руб. 
Один заемщик в рамках программы может получить от госу
дарства помощь в размере не более 600 тыс. руб. Для участия 
в программе граждане и их недвижимость должны соответ
ствовать ряду требований, определенных правительством.
Таким образом, большинству заемщиков, рассчиты-

вавших на помощь государства, получить ее не удастся. 
В АИЖК, впрочем, указывают, что доля реструктуризаций 
по программе помощи не превышает 25% от их общего 
числа. «Банки более активно оказывают помощь по соб-
ственным программам»,— отметили в агентстве. Обра-
титься за реструктуризацией в банк заемщики самостоя-
тельно могли всегда, но госпрограмма предусматривала 

конкретные условия, в то время как банки договарива-
ются на индивидуальных условиях, определяемых ими.

Именно конкретика была одним из преимуществ про-
граммы, но для участия в ней требовалось собрать сущест-
венный объем документов, в том числе и платные справки. 
Например, для семьи из нескольких человек только стои-
мость выписок из Единого государственного реестра недви-
жимости (дается на каждого человека) может составлять до 
7 тыс. руб., что является весьма заметной суммой для заем-

щиков и без того находящихся в тяжелом положении. «Ос-
новной причиной отказа в реструктуризации по госпро-
грамме является предоставление заемщиками неполно-
го пакета документов для возможности формирования за-
ключения о соответствии/несоответствии условиям про-
граммы,— рассказали 

”
Ъ“ в РСХБ.— Среди недостающих до-

кументов наиболее распространенными являются выпи-
ски из Единого государственного реестра недвижимости, 
так как предоставление данных выписок является платной 
услугой и для многих заемщиков существенно затратной». 

инвестиции и финансы — с10

Зерно очищают  
от посредников
Трейдеры и ФНС начинают борьбу 
с незаконным оборотом продукции

Крупнейшие экспортеры зерна в пят
ницу подпишут хартию, обязывающую 
их избегать посредников при закуп
ках продукции, которые зачастую ухо
дят от уплаты НДС. Сложившаяся схема 
делает операции участников рынка не
прозрачными, что лишает их налоговых 
компенсаций. На перестройку рынка уй
дет несколько месяцев, что может плохо 
сказаться на темпах экспорта зерна.

Хартию, регулирующую совместную поли-
тику по борьбе с незаконными схемами обо-
рота сельхозпродукции, участники зернового 
рынка подпишут 19 мая. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли собеседники в отрасли. Информацию под-
твердили в Федеральной налоговой службе 
(ФНС). Подписавшиеся под хартией (ее копия 
есть у 

”
Ъ“) обязуются приобретать продукцию 

только у производителей, переработчиков ли-
бо комиссионеров, а при выборе контрагента 
«проявлять должную осмотрительность и до-
бросовестность». На первом этапе участвовать 
в хартии планируют ТД «Риф», Cargill, Между-

народная зерновая компания (МКЗ, россий-
ская структура Glencore), холдинг «Астон», все-
го около 10–15 компаний, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Хартия носит бессрочный ха-

рактер, подписать ее в любой момент может 
каждый участник рынка.

Бенефициар «Рифа» Петр Ходыкин под-
твердил намерение подписать документ. 
Источник, близкий к Cargill, говорит, что 
экспортер вступит в хартию с «большой до-
лей вероятности». В самой компании отка-
зались от комментариев до пятницы. Так же 
поступил президент Национальной ассоци-
ации экспортеров сельхозпродукции Сер-
гей Балан. Связаться с «Астоном» не удалось, 
в МКЗ отказались от комментариев.

Подавляющая часть сельхозпроизводите-
лей, особенно на юге России, сегодня платят 
единый сельхозналог (ЕСХН, ставка 6%), но 
некоторые платят НДС по ставке 10%, расска-
зывает источник 

”
Ъ“ в отрасли.

потребительский рынок — с12

На войне  
все пленки хороши
Что Владимир Путин рассказал  
про тайны Белого дома

17 мая президент России Владимир Пу
тин принял в своей сочинской резиден
ции премьерминистра Италии Паоло 
Джентилони, но на прессконферен
ции по итогам этой встречи главное вни
мание уделил не ему и его народу, а До
нальду Трампу и его народу. А также его 
Сенату, Конгрессу и прессе. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей Колес
ников о том, каковы те, кого, по словам 
Владимира Путина, обуяла политиче
ская шизофрения,— тупые или просто 
опасные и нечистоплотные.

Владимир Путин впервые принимает но-
вого премьера Италии Паоло Джентилони. 
Но не исключено, что он все еще принима-
ет его за Маттео Ренци, и думает, что с Пао-
ло Джентилони можно разговаривать так же, 
как с Маттео Ренци. И что можно шутить, го-
воря, что после спада в товарообороте меж-
ду Италией и Россией, с того времени как но-
вым премьером стал господин Джентилони, 
этот товарооборот вырос сразу на 28%.

Я обратил внимание, что господин пре-
мьер-министр Италии просто переменился 
в лице на этих словах. От чего он так близко 
к сердцу их принял? Подумал, что ему сразу 
могут поставить это в вину — если не сооте-
чественники, которых трудно, а вернее, не-
возможно упрекнуть в предвзятости к Рос-
сии, то партнеры по G7, саммит которой со-
стоится уже совсем скоро и будет, похоже, со-
стоять из примерно таких упреков стран—
членов G7 (причем друг другу: у России счи-
тай что со всеми странами вдруг резко обо-
стрился товарооборот с начала года — я за-
метил это еще на многочисленных двусто-
ронних встречах Владимира Путина в Ки-
тае, когда он говорил то же самое и чешско-
му президенту, и греческому премьеру, и ки-
тайскому председателю…).

Шутить с новым итальянским премье-
ром, видимо, не надо, Паоло Джентилони 
этих шуток не понимает.

политика — с3

Четверг  18 мая 2017  №86 (6080 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

политика | В 2018–2025 годах сухопутным войскам 
и ВДВ достанется до четверти всех средств, 
направляемых на перевооружение —3

общество | Таймыр захотел отделиться  
от Красноярского края —4

общество | Патриарх попросил «нормандскую 
четверку» и папу римского защитить приходы 
Московского патриархата на Украине —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

общество | Суд решил, что для хищения  
2,5 млрд руб. у госкорпорации «Ростех»  
было создано преступное сообщество —6

09  Электронные паспорта 
отогнали на стоянку 
ЕЭК продлила жизнь  
бумажным ПТС

09  Украина выходит из сети 
Провайдеры начали 
блокировать  
российские веб-ресурсы

09  Акции не в пользу фондов 
Четыре крупных НПФ  
закрыли квартал с убытком

09  Офисы держатся за дно 
Бизнес-центры в Москве 
остались в кризисе

12  К онлайнкассам 
успевают не все 
Новые аппараты подключила 
треть предпринимателей

13  Авторы нашли  
чтото общее 
Сфера управления 
правами готова к созданию 
мегарегулятора

деловые  
новости

Подписной  
индекс 50060

Решение о том,  стоит ли и  дальше подпитывать 
программу  помощи ипотечным заем щикам,  
пока не  принято  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 18 мая 2017 №86   l   Коммерсантъ

Иностранные фармкомпании 
предлагают запретить регистра-
цию препаратов-дженериков 
до истечения срока патентной за-
щиты оригинальных препаратов. 
С таким предложением выступила 
Ассоциация международных фар-
мацевтических производителей 
(AIPM). Компании считают, что до-
срочная регистрация дженериков 
ведет к срыву госторгов по закуп-
ке лекарств, в ФАС наличие про-
блемы отрицают, Минздрав занял 
промежуточную позицию.

Российские медучреждения мо-
гут испытать перебои с лекарствами, 
так как на аукционы по их поставке 
зачастую выходят производители, 
лекарства которых, согласно закону, 
являются контрафактными. Такая 
ситуация описана в обращениях, ко-
торые AIPM направила в ФАС, Мин-
экономики и Минздрав (есть у 

”
Ъ“).

Хотя российское законодатель-
ство запрещает продажу дженери-
ков в случае, если срок патентной за-
щиты оригинального препарата не 
истек, оно не ограничивает их ре-
гистрацию в этот период. Если ори-
гинальный препарат входит в пере-
чень жизненно необходимых и важ-
нейших, то производитель дженери-
ка также может ежегодно регистри-
ровать для него значение предель-
ной отпускной цены, которое долж-
но быть на 20% ниже оригинальной. 
В результате, как пояснил в ходе Рос-
сийского фармацевтического фо-
рума Института Адама Смита глава 
AIPM Владимир Шипков, информа-
ция о более низкой цене начинает 
учитываться госзакупщиками — и 
по правилам они объявляют ее мак-
симальной ценой на лоты аукциона 
по закупке лекарств. «Возникает кол-
лизия: производитель оригиналь-

ного препарата не может поставить 
препарат, так как цена на аукционе 
ниже той, по которой он продает, а 
тот, кто произвел дженерик, не мо-
жет легально выйти в оборот и про-
дать его госзакупщику»,— поясняет 
он. Это приводит к срыву аукционов.

На данный момент, по оценке 
AIMP, государственную регистрацию 
уже прошли семь-восемь дженери-
ков оригинальных препаратов, срок 
патентной защиты которых истекает 
только через пять—семь лет. Зареги-
стрированные дженерики являются 
копиями запатентованных лекарств 
компаний Novartis, Janssen, Bristol 
Myers Squibb, которые применяются 
для лечения различных онкологиче-
ских заболеваний. В год российские 
медучреждения тратят на подобные 
препараты десятки миллиардов ру-
блей в рамках федеральной програм-
мы «Семь нозологий».

Конечной целью регистрации ко-
пий лекарств, пока действует патент 
на оригинальный препарат, может 
быть применение в РФ их принуди-
тельного лицензирования, заявила 
гендиректор Sanofi в РФ Наира Ада-
мян. Это, в свою очередь, негативно 
отразится на разработке для россий-
ского рынка новых инновационных 
препаратов, отмечает AIPM. «Как ин-
новационная компания, мы озабоче-
ны ситуацией, которая сейчас склады-
вается вокруг защиты интеллектуаль-
ной собственности. Кроме того, про-
должающаяся дискуссия вокруг при-
нудительного лицензирования, по на-
шему мнению, также может негатив-
но повлиять на инвестиционный кли-
мат в стране в целом», — соглашается 
Ирина Панарина, гендиректор «Астра-
Зенека» по РФ и Евразии.

AIPM предлагает запретить реги-
стрировать цену дженериков до то-

го момента, пока не закончится за-
щита патента на оригинальное ле-
карство. Против этого уже высту-
пил начальник управления контр-
оля социальной сферы и торговли 
ФАС Тимофей Нижегородцев, кото-
рый в ходе форума заявил, что пока 
из-за ситуации с регистрацией дже-
нериков не сорвалась ни одна гос-
закупка. Минздрав занял промежу-
точную позицию. «Регистрируя аль-
тернативу, заявитель показывает, 
что препарат стоит гораздо меньше. 
Все остальное — маржа, которую 
снимает монополист, патентообла-
датель»,— отметила директор де-
партамента лекарственного обеспе-
чения Минздрава РФ Елена Максим-
кина. Тем не менее, по ее словам, ра-
циональным шагом для снижения 
цены являются переговоры именно 
с патентодержателем. 

Анастасия Мануйлова

Лекарства не сдаются до срока
Фармкомпании выступают за ужесточение патентной защиты оригинальных препаратов

Опубликована программа Санкт-
Петербургского международ-
ного экономического форума 
(ПМЭФ). В 2017 году она содер-
жит, как и предполагалось, боль-
ше дискуссионных форматов, 
чем презентационных и офици-
озных, а сам форум выглядит бо-
лее международным, чем чисто 
внутрироссийским событием. 
Ключевые ожидаемые события — 
общеэкономические дискуссии, 
в основном обращенные в буду-
щее, энергосаммит, бизнес-ди-
алоги Россия—США, Россия—
Франция и Россия—Швейцария.

Программа ПМЭФ, который прой-
дет в Санкт-Петербурге 1–3 июня, 
вполне соответствует «архитектуре» 
выступлений на форуме, заранее 
опубликованной оператором ПМЭФ, 
«Росконгрессом» (см. 

”
Ъ“ от 14 апре-

ля). В детальном описании многих 

десятков мероприятий ПМЭФ еще 
более очевидно, как предполагает-
ся приспособить его повестку к те-
кущим условиям —он выглядит еще 
более международным, чем ранее, 
менее ориентированным на про-
граммные заявления и показатель-
но более интересным главным, по 
сути, участникам ПМЭФ — менед-
жменту крупных международных 
компаний, имеющих с РФ инвести-
ционные или торговые связи. Спе-
циализация ПМЭФ в 2017 году оче-
видна: это планомерная работа с 
компаниями, готовыми развивать 
проекты в РФ в условиях внешнетор-
говых ограничений.

«Внутрироссийская» экономиче-
ская повестка ПМЭФ больших сен-
саций не предполагает: пока нет ни-
каких оснований полагать, что клю-
чевые разработчики «программ ре-
форм» на срок с 2018 года, Центр 

стратегических разработок и Мин-
экономики, намерены использовать 
ее для презентации своих программ. 
Ключевые дискуссии этого блока 
пройдут 1 июня, причем первым 
утром открытия форума пройдет «ма-
кроэкономический» круглый стол с 
участием главы ЦСР Алексея Кудри-
на, председателя ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, министров экономики 
Максима Орешкина и финансов Ан-
тона Силуанова. Несколько локаль-
ных дискуссий на смежные темы (в 
том числе налоговую) с их участием 
пройдут также 1 июня. Запоминаю-
щимся обещает быть круглый стол 
«Российская юрисдикция — фактор 
притяжения инвестиций» с участием 
генпрокурора Юрия Чайки, как и те-
ледебаты Bloomberg, где госпоже На-
биуллиной придется дискутировать, 
в том числе, с президентом «Русала» 
Олегом Дерипаской. Во второй поло-

вине дня крайне важным будет биз-
нес-диалог Россия—Франция под мо-
дераторством главы АКРА Екатерины 
Трофимовой, а основную пленарную 
сессию дня проведет Сбербанк.

Главные события 2 июня — пле-
нарная сессия президента России 
Владимира Путина, премьер-мини-
стра Индии Нарендры Моди и феде-
рального канцлера Австрии Кристи-
ана Керна и доклад главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина на традицион-
ном саммите глав энергокомпаний. 
2 июня также пройдет бизнес-ди-
алог Россия—США, организован-
ный AmCham с участием топ-ме-
неджмента Boeing, ВЭБа, «Реновы» и 
правительства РФ. Впрочем, второй 
день обещает быть разнообразным 
и представительным в самых раз-
ных смыслах. Так, на круглом сто-
ле об экономике блокчейна предпо-
лагается выступление основателя 

Ethereum Виталика Бутерина — ему 
придется дискутировать, в том чи-
сле, с Максимом Орешкиным. Нако-
нец, очень представительным 2 ию-
ля ожидается и бизнес-диалог Рос-
сия—Швейцария.

Третий, закрывающий день 
ПМЭФ, начнется с «делового завтра-
ка», посвященного цифровой эконо-
мике, а в целом обещает быть профес-
сиональным днем, в который войдут 
фармацевтический круглый стол, ди-
скуссия производителей авто, дис-
куссия о киберугрозах и цифровой 
инфраструктуре (Nokia, IBM, «Росте-
леком», Сбербанк, Visa, Microsoft, 
Intel). Традиционной для ПМЭФ те-
мой развития регионов в этот раз фо-
рум не откроется, а закроется — вме-
сте с круглым столом о месте РФ в ми-
ровом кинопроцессе: он организован 
российским офисом Walt Disney.

Дмитрий Бутрин

Сперва международный, потом экономический
Программа ПМЭФ-2017 оптимизирована под интересы менеджмента иностранных компаний

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,5

процента составило увеличение ВВП в первом квартале 2017 года по сравнению с первым кварта-
лом 2016 года, сообщил первую оценку Росстат. Она оказалась заметно выше оценок ЦБ (0,2–0,4%) и 
Минэкономики, где считали, что экономический рост в первом квартале с устранением сезонных и кален-
дарных эффектов (см. ”Ъ“ 4 мая) составил 0,4%. Расчеты министерства означали снижение ВВП в годовом 
выражении, но данные Росстата свидетельствуют об обратном, указывая на увеличение показателя на 
уровне около 1% за квартал с учетом сезонности и календарности. Причины столь заметного роста пока 
неизвестны, хотя в ЦБ считают, что основной из них стал значительный инвестиционный спрос.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджету  
добавили триллион

Минфин готов привести исполня-
емый им бюджет в соответствие 
с реальной экономической ситуаци-
ей. Вчера ведомство опубликовало 
поправки к закону «О федеральном 
бюджете на 2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 годов».

В соответствии с нынешними 
прогнозами Минэкономики и са-
мого Минфина, дефицит госказны 
в 2017 году предлагается снизить 
с 3,2% до 2,1% ВВП. В рублях этот 
разрыв между доходами и расхо-
дами сокращается с 2,753 трлн 
руб. до 1,924 трлн руб., то есть 
на 829 млрд руб. При этом сам 
объем прогнозируемого ВВП 
России в 2017 году вырастает 
с 86,806 трлн до 92,19 трлн руб. 
Напомним, что пока исполнение 
бюджета соответствует новым 
обозначенным проектировкам — 
на этой неделе Минфин сообщил, 
что по итогам первой трети года де-
фицит федеральной казны составил 
1,9% ВВП (511 млрд руб.).

Доходы бюджета в 2017 году, 
пока запланированные законом 
в размере 13,488 трлн руб., пред-
лагается повысить до 14,632 трлн 
руб., то есть на 1,144 трлн руб. 
«Лишний» более чем триллион 
доходов должен образоваться 
прежде всего из-за более высокой, 
чем прогнозировалось, цены 
российской нефти. Как ранее 
сообщало финансовое ведомство, 
при заложенных в бюджет $40 за 
баррель по итогам января—апреля 
2017 года фактическая средняя 
цена Urals составила $51,84. 
Расходы бюджета-2017 увеличатся 
на значительно меньшую сумму, 
чем доходы,— на 315 млрд руб., 
с 16,241 трлн до 16,556 трлн руб. 
Впрочем, и такое увеличение 
предложено Минфином вопреки 
прежнему решению заморозить 
номинальные расходы-2017 на 
уровне 2016 года.

В свете последних успехов 
по подавлению инфляции в России 
в новой редакции бюджета ее 
прогнозируемый уровень на 2017 
год предложено зафиксировать 
на 3,8% вместо прежних 4%. 
Верхний предел внутреннего гос-
долга РФ на 1 января 2018 года 
может быть снижен с 10,351 трлн 
до 9,227 трлн руб.— то есть 
на 1,124 трлн. Верхний предел 
внешнего долга планируется сни-
зить на $1,8 млрд, с $53,6 млрд 
до $51,8 млрд. При этом Минфин 
не предполагает изменения 
запланированного в действую-
щей редакции объема чистого 
привлечения на внутреннем рынке 
госбумаг — 1,050 трлн руб. Планы 
по привлечению на внешних рын-
ках в 2017 году до $7 млрд также 
оставлены без изменений.

Вадим Вислогузов

10

12

14

16

20142013 2015 2016 2017*2017

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА (ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН. 

*ЗАКОНОПРОЕКТ. 
13

,0
2

13
,3

4
14

,5
0

14
,8

3

13
,6

6
15

,6
2

13
,4

5
16

,4
3

13
,4

9
16

,2
4

14
,6

3
16

,5
6Доходы

Расходы

В здании Главного штаба Эрми-
тажа вчера прошло пленарное 
заседание VII Петербургского 
международного юридического 
форума (ПМЮФ) — его участни-
ки размышляли о возможностях 
адаптации права к развитию но-
вых технологий. Приехавший на 
форум премьер-министр Дмит-
рий Медведев признал, что на 
уровне национального законода-
тельства ответов на такие новые 
вызовы, как блокчейн и защита 
прав потребителей международ-
ных сайтов, нет — решение надо 
искать в том числе и на междуна-
родном уровне. Также премьер 
обозначил приоритетные направ-
ления в сфере права для россий-
ских властей: охрана частной 
собственности, систематизация 
права и повышение доверия к су-
дебной системе.

Пленарное заседание Петербург-
ского юридического форума «Право 
в глобальном контексте» было посвя-
щено теме адаптации права к появ-
лению новых технологий. «Искусст-
венный интеллект вряд ли сможет в 
ближайшем будущем заменить труд 
юристов»,— успокоил собравших-
ся премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Свою убежденность в этом он 
подкрепил цитатой Стивена Хокин-
га — «даже если машины обеспечат 
всех нас материальными благами, в 

которых мы нуждаемся, распреде-
лять эти блага все равно будут люди».

В целом речь Дмитрия Медведе-
ва на фоне заявлений зарубежных 

гостей звучала весьма консерва-
тивно — он отметил, что «нужно со-
хранить истинный дух права, даже 
если букву права нам помогает на-
бирать компьютерная программа». 
Премьер заявил, что только в рам-
ках национального законодатель-
ства невозможно найти решение 
для новых вызовов, таких как защи-
та прав потребителей международ-
ных сайтов, блокчейн и банкротст-
во транснациональных корпора-
ций,— поэтому нужно перенимать 
лучший опыт, в том числе и между-

народный, и «не стесняться, навер-
ное, и выхода на международное ре-
гулирование».

В повестке российского прави-
тельства Дмитрий Медведев выде-
лил три приоритетных направле-
ния. Первое — поддержание ста-
бильности гражданско-правовых 
отношений, института права соб-
ственности, гарантий судебной за-
щиты для граждан и предпринима-
телей. Второе направление — даль-
нейшая систематизация правового 
поля (об этом чиновники и юристы 
говорят на каждом ПМЮФ). Сейчас 
даже при наличии кодекса, регули-
рующего ту или иную сферу, дейст-
вует множество дополняющих под-
законных актов. Решение пробле-
мы власти видят, в частности, в ре-
форме контрольно-надзорной дея-
тельности, получившей статус при-
оритетного проекта Белого дома. В 
рамках этой реформы планируется 
к 2024 году провести ревизию и ак-
туализацию устаревших и избыточ-
ных требований, которых в законо-
дательстве РФ насчитывается около 
2 млн. «Такого рода систематизация 
позволит уйти от тотального, изма-
тывающего контроля»,— пообещал 
премьер.

Третьим приоритетом Дмитрий 
Медведев назвал повышение дове-
рия к судебной системе, отметив, что 
в мире сейчас растет число дел, ко-

торые рассматриваются в междуна-
родных судах и международных ар-
битражах. В частности, суд ООН сей-
час рассматривает 14 дел. «Такого ко-
личества дел не было за всю исто-
рию существования этого суда»,— 
подчеркнул премьер. Появляют-
ся арбитражные центры с высокой 
степенью доверия к их деятельнос-
ти (в основном в Азиатско-Тихооке-
анском регионе) — в том числе Син-
гапурский и Гонконгский арбитра-
жи. По мнению Дмитрия Медведева, 
арбитраж является одним из самых 
востребованных инструментов для 
разрешения спора, и можно толь-
ко приветствовать попытки решить 
спор именно в суде на националь-
ном или наднациональном уровне. 
«Но к ним не относятся попытки раз-
решить спор в международных су-
дах без согласия государства-ответ-
чика»,— отметил он. По его мнению, 
«они опасны» и противоречат прин-
ципам справедливого судебного раз-
бирательства. Напомним, Россия не-
однократно заявляла, что не ратифи-
цировала Договор к Энергетической 
хартии и, следовательно, не давала 
согласия на рассмотрение Гаагским 
арбитражем дела по иску экс-акцио-
неров ЮКОСа.

Евгения Крючкова,  
Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Санкт-Петербург

Право в стиле хай-тек
Дмитрий Медведев рассказал юристам о роботах
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Глава правительства Дмит-
рий Медведев пообещал 
на Петербургском юриди-
ческом форуме, что в ходе 
контрольно-надзорной ре-
формы удастся взвесить 
и актуализировать 2 млн 
устаревших и избыточных 
законодательных норм   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Он поспешил ответить, после того как 
Владимир Путин, когда перевели эти его 
слова, даже, можно сказать, старательно 
посмеялся, чтобы быть верно понятым: 
шутит он, шутит…— так вот Паоло Джен-
тилони поспешил сказать, что не уверен, 
что это достижение можно отнести за счет 
«развития финансово-экономических от-
ношений в начале 2017 года».

Нет, не Маттео Ренци.
Переговоры не были длинными: еще 

предстоял обед (покормили кроме проче-
го итальянцев воронежским, надо пола-
гать, прошутто со знаменитой кубанской 
моцареллой). Перед пресс-конференци-
ей итальянские журналисты интересова-
лись почему-то у меня, что подарил Влади-
мир Путин итальянскому премьеру. Дело 
в том, что они знали: Паоло Джентилони 
взял с собой для Владимира Путина гал-
стук (в свое время Сильвио Берлускони 
если и дарил Владимиру Путину между 
прочим галстуки, то не меньше, чем сра-
зу семь — чтобы на всю неделю хватило).

В начале безоблачно стартовавшей 
пресс-конференции Владимир Путин со-
общил, что через два месяца на Междуна-
родную космическую станцию полетит 
международный экипаж, в составе которо-
го будет и гражданин Италии, а также что в 
Третьяковской галерее проходит выставка 
итальянского художника Джорджо де Ки-
рико (ну ударение поставил немножко не 
туда, так это потому, что де Кирико в Мо-
скву до сих пор толком не привозили…).

Итальянский премьер, глядя как-то 
украдкой на главу «Роснефти» Игоря Сечи-
на, сообщил, как рад, что «Роснефть» «по-
дарила области Марке €5 млн для восста-
новления больницы в городе Амандола». 
Слово «подарила» прозвучало, без сомне-
ния, исчерпывающе точно.

Все было чудесно, пока итальянский 
журналист не спросил Владимира Пути-
на, рассказал ли ему Сергей Лавров что-то 
о своей встрече с Дональдом Трампом.

— И вас хочу спросить: как вы цени-
те работу господина Трампа? — добавил 
журналист телеканала RAI.

На лице Владимира Путина появилось 
выражение, которое должно было проде-
монстрировать, что вопрос ему понравил-
ся и что он понял все его смыслы (накану-
не в американской печати, а также в Се-
нате и Конгрессе говорили только, кажет-
ся, о том, что Дональд Трамп выдал Сер-
гею Лаврову секретную информацию про 
быт руководителей ИГ, и подразумева-
лось, что эта информация досталась от из-
раильского агента, внедренного в ИГ, то 
есть Дональд Трамп поставил под удар и 
этого чудесного человека).

Впрочем, до этого еще был вопрос про 
Ливию, которая очень беспокоит Италию, 
находящуюся в опасной, как в какой-то 
момент выяснилось, близости от нее.

Причем итальянский премьер гово-
рил, отвечая считай что про две Ливии, 
из которых состоит сейчас недавно еще 
единая вроде бы страна, и о том, что на-
до их теперь объединять, и по тону его бы-
ло очевидно, что нет, во-первых, никако-
го представления, как это делать, и во-вто-
рых, что никого, кроме Италии, по край-
ней мере в Европе и США, это больше и не 
интересует.

Господин Путин обнаружил знание 
предмета и назвал Ливию «страной чрез-
вычайно важной».

Действительно, до сих пор в памяти 
его комментарий по поводу казавшегося 

уже неизбежным тогда вторжения в Ли-
вию войск западной коалиции. Влади-
мир Путин говорил об этом тогда на Во-
ткинском заводе рабочим (см. 

”
Ъ“ от 22 

марта 2011 года), он сам работал в это вре-
мя премьером и, казалось, не вмешивался 
во внешнюю политику президента стра-
ны. Но в тот момент его прорвало. Ниче-
го изменить было уже нельзя, и такое впе-
чатление, что господин Путин до сих пор 
не может себе этого и простить.

— Ливия становится очередным тран-
зитным пунктом, прежде всего для бежен-
цев из Черной Африки в Европу,— заявил 
господин Путин.— И здесь уже никакие 
тяжелые события в самой Северной Аф-
рике, я имею в виду Ирак и Сирию (впро-
чем, это не совсем та местность.— А. К.), 
не имеют значения. Но 2 мая, как извест-
но, состоялась первая встреча ведущих 
политических сил Ливии, маршала Хаф-
тара и правительства (это далеко не всем 
между прочим известно, Владимир Пу-
тин, значит, готовился к переговорам с 
итальянским коллегой.— А. К.)…

И тут Владимир Путин остановился на 
второй части вопроса итальянского жур-
налиста — о результатах визита минист-
ра иностранных дел России Сергея Лавро-
ва в США:

— Мы их оцениваем высоко (улыб-
ка господина Путина, сопровождав-
шая вопрос корреспондента RAI, оста-
лась, таким образом, казалось, в прош-
лом.— А. К.). Это был ответный визит 
после того, как накануне мы принима-
ли в Москве госсекретаря США Тиллер-
сона (с ним встречался и президент Рос-
сии.— А. К.). Это обычная, естественная 
международная практика.

Владимир Путин говорил так дипло-
матично и равнодушно, даже рассеянно, 
что убаюкал, кажется, всех. По крайней 
мере я и представить не мог его следую-
щей фразы.

— Что касается реакции на эту встре-
чу, то в Соединенных Штатах развивает-
ся политическая шизофрения! — произ-
нес он.— Ничем другим я не могу объяс-
нить обвинения президента Соединен-
ных Штатов в том, что он выдавал Лаврову 
какие-то секреты! Кстати говоря, я сегод-
ня с ним на этот счет разговаривал, при-
дется объявить ему замечание, выговор, 
потому что он этими секретами с нами не 
поделился! Ни со мной, ни с представите-
лями спецслужб России…

Сергей Викторович, сидя в первом ря-
ду в зале, похохатывали. Но на окраине 
сознания Сергея Лаврова, не исключено, 
уместилось соображение насчет того, что 
а ведь, может, и правда замечание или вы-
говор объявят теперь, чтобы все по форме 
было, раз уж сказано вслух таким челове-
ком, и что замечания, конечно, от выгово-
ра отличается, и что все-таки, замечание 
или выговор, а?..

— Это очень плохо с его стороны,— 
продолжал Владимир Путин.— Более то-
го, если администрация США сочтет воз-
можным, мы готовы предоставить запись 
беседы Лаврова с Трампом, в Сенат и Кон-
гресс США…

И тут ведь тоже важная вещь случи-
лась, на которую мало кто, а может, и сов-
сем почти никто не обратил в этой сума-
тохе внимания: Владимир Путин пробор-
мотал нечто, слишком уж напоминающее 
одно известное слово… то самое одно из-
вестное слово на одну известную букву, 
без которой иногда и не обойтись… и вот 
оно вырывается… вот и тут… (Это что же 
такое его переполняло, что оно так выр-

валось?) Обсценная, как говорится, лекси-
ка… да еще и в одном ряду с такими ува-
жаемыми на первый взгляд словами, как 
«Сенат» и «Конгресс»…

Этот момент, я считаю, необходимо за-
фиксировать для вечности.

— Конечно,— заключил Владимир Пу-
тин,— в том случае если американская ад-
министрация этого захочет!

Ясно было, насколько продуктивно 
Владимир Путин потратил это время, по-
ка его итальянский коллега отвечал на 
первую часть вопроса, про Ливию. У Вла-
димира Путина было время, чтобы приго-
товить свой ответ про встречу Сергея Лав-
рова с Дональдом Трампом. Причем, ско-
рее всего, даже слишком много времени: 
окончание, про возможность публика-
ции записи разговора, было, скорее всего, 
лишним, потому что противоречило на-
чалу ответа, в котором Сергей Лавров ни-
чего не рассказал вообще. Зачем же даже 
спрашивать было, если уже есть запись?

Впрочем, и это тоже понятно: Влади-
мир Путин хотел, видимо, дать понять, 
что не было, ну не было ничего такого в 
этом их разговоре!

То есть он все-таки пошел на поводу у 
этой, как он полагает, шизофрении.

После пресс-конференции помощник 
Владимира Путина Юрий Ушаков на ходу 
в суете сказал, все-таки отвечая на вопрос 
журналиста Bloomberg Ильи Архипова, 
а не игнорируя его, что да, ведется же за-
пись, не прямо, конечно, в переговорной 
комнате, а там, где надо…

Теперь историю можно развивать уже 
до бесконечности: ну а что, русские пере-
хватили запись переговоров Сергея Лавро-
ва и Дональда Трампа… да, у самих себя…

— Вначале это было нам смешно…— 
говорил тем временем Владимир Путин, 
было видно, что он выскажется до конца 
обязательно и что формат этот, присутст-
вие итальянских журналистов, которые 
в целом не считаются вражескими, его 
устраивал.— А теперь это не просто груст-
но! Это вызывает у нас озабоченность: до 
чего могут договориться люди, которые 
генерируют подобную чушь! Подобный 
бред! Трудно себе представить! Все это 
делается на основе разжигания антирос-
сийских настроений. Меня, вы знаете, что 
удивляет? Они раскачивают внутриполи-
тическую ситуацию в Соединенных Шта-
тах под антироссийскими лозунгами, и 
они либо не понимают, что они наносят 
вред собственной стране, и тогда они про-
сто тупые, либо они все понимают, и тогда 
они опасные и нечистоплотные люди! Но 
в любом случае это дело самих Соединен-
ных Штатов, и мы туда вмешиваться не со-
бирались и не будем. А что касается оце-
нок деятельности президента Трампа, то 
это тоже не наше дело, и эти оценки дол-
жен давать американский народ, амери-
канские избиратели. Но, разумеется, это 
можно будет делать только тогда, когда 
ему дадут работать в полную силу.

То есть Владимир Путин еще до сих 
пор на стороне господина Трампа и пред-
почитает демонстрировать это.

Пресс-конференция продолжалась еще 
минут 15, но на самом деле закончилась.

Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

На войне  
все пленки хороши

Вчера президент Владимир Путин обсудил 
с руководством Минобороны и директора-
ми оборонных предприятий перспективы 
развития сухопутных и воздушно-десант-
ных войск при формировании государст-
венной программы вооружения (ГПВ) на 
2018–2025 годы. По данным ”Ъ“, силам об-
щего назначения в ней будет уделено повы-
шенное внимание: на перевооружение мо-
гут пустить до четверти всех заложенных 
в ГПВ средств. В действующей программе 
закупка вооружений для сухопутных войск 
и ВДВ приоритетом не являлась.

Ключевыми вопросами вчерашнего совеща-
ния в президентской резиденции Бочаров Ру-
чей стало состояние и перспективы перевоо-
ружения сухопутных войск и ВДВ. Владимир 
Путин заявил, что к концу 2017 года доля сов-
ременных вооружений в сухопутных войсках 
должна составить 42%, а в ВДВ — 58%. «Важно не 
только продолжать наращивать данный пока-
затель, но и придать системе вооружения сил 
общего назначения новое качество»,— заявил 
президент. По его словам, при реализации заду-
манных планов будет сформирован научно-тех-
нический задел для разработки принципиаль-
но новых видов оружия. Основными докладчи-
ками были командующий ВДВ генерал Андрей 
Сердюков и главком сухопутных войск генерал 
Олег Салюков, затем свои замечания в закры-
том для прессы режиме высказали представи-
тели промышленности.

Действующую сейчас ГПВ 2011–2020, объ-
ем которой по линии Минобороны РФ превы-
сил рекордные 19 трлн руб., приняли в декаб-
ре 2010 года. Наибольшие расходы были свя-
заны с приобретением авиационной техни-
ки (порядка 4,5 трлн руб.), перевооружением 
флота (4,7 трлн руб.) и закупками средств воз-
душно-космической обороны (3,4 трлн руб.) 
Остальные средства планировалось напра-
вить на модернизацию стратегических ядер-
ных сил (порядка 2 трлн руб.) и проведение на-
учно-исследовательских и опытно-конструк-
торских работ. В такой конфигурации на осна-
щение новыми образцами вооружений сухо-
путных войск и ВДВ в сумме оставалось лишь 
2,6 трлн руб. Считалось, что этого хватит для 
закупок бронетранспортеров БТР-82А, броне-
машин пехоты БМП-3 и бронемашин десанта 
БМД-4М, оперативно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер», танков Т-90С (и мо-
дернизации танков семейства Т-72), бронеав-

томобилей Iveco LMV-65, «Тигр» и «Волк», а так-
же стрелкового оружия и средств связи.

По данным 
”
Ъ“, в 2015 году произошла кор-

ректировка: часть средств была перераспреде-
лена в пользу сил общего назначения. Это бы-
ло связано с обстановкой на юго-востоке Украи-
ны и боями между формированиями самопро-
возглашенных Донецкой и Луганской народ-
ных республик с украинскими военными. Для 
укрепления границы Минобороны РФ прихо-
дилось перебрасывать соединения постоянной 
готовности, что требовало серьезных вложе-
ний. Тогда стало понятно, что роль в военных 
конфликтах, отводимая сухопутным войскам 
и ВДВ, не в полной мере соответствует средст-
вам, заложенным на их перевооружение. Гла-
ва Центра анализа стратегий и технологий Рус-
лан Пухов считает, в действующей ГПВ изна-
чально был сильный перекос в сторону флота 
и сил ядерного сдерживания: «Складывалось 
впечатление, что сухопутные войска и ВДВ бы-
ли 

”
золушкой“, которой просто не доставалось 

средств на перевооружение».
По словам высокопоставленного источни-

ка 
”
Ъ“ в военном ведомстве, в ГПВ 2018–2025 

на силы общего назначения будет выделено до 
четверти всех средств, что позволит исправить 
перекос ее предшественницы (по данным газе-
ты «Ведомости», общий объем новой ГПВ будет 
утвержден на уровне 17 трлн руб.). Эти деньги 
пойдут в первую очередь на закупки войсковых 
систем ПВО (в том числе в рамках ОКР «Стан-
дарт»), танков Т-90 и Т-14 «Армата» (первая пар-
тия из 32 машин сейчас проходит госиспыта-
ния), бронемашин пехоты «Курганец-25» и бро-
нетранспортеров «Бумеранг». Упор будет также 
сделан на адаптацию вооружений для аркти-
ческих территорий: в частности, речь пойдет 
о зенитной ракетной системе С-300В4 и зенит-
ном ракетном комплексе «Тор-М2». Полковник 
запаса Виктор Мураховский уверен, что в рам-
ках новой ГПВ 2018–2025 будут закупаться так-
же уже стоящие на вооружении образцы, такие 
как бронемашины БМД-4М, бронетранспорте-
ры БТР-МДМ и авиадесантные самоходные про-
тивотанковые пушки «Спрут-СД». Он также счи-
тает, что военные продолжат совершенствовать 
систему управления войсками тактического 
звена, а также возьмут комплекты боевой эки-
пировки «Ратник» в конфигурации, оптимизи-
рованной под ВДВ.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Десант и пехоту сделают 
финансово устойчивыми
На развитие сил общего назначения  
дадут больше денег, чем выделяли раньше

Как стало известно ”Ъ“, президентский 
совет по правам человека (СПЧ) выступит 
против внесенной Верховным судом (ВС) 
в Госдуму поправки к Уголовно-процессу-
альному кодексу (УПК), позволяющей су-
дьям не оглашать мотивировочную часть 
приговора. В СПЧ назвали законопроект 
«попыткой легитимизировать произвол».

Член СПЧ адвокат Юрий Костанов пред-
ложил совету отреагировать на принятый 27 
апреля пленумом ВС и внесенный 2 мая в Гос-
думу проект поправки к УПК, разрешающей су-
дьям не полностью оглашать приговоры. «Не-
обходимо принять все возможные меры, чтобы 
этот законопроект не стал законом»,— заявил 
адвокат Костанов, предложив «направить в Гос-
думу заявление СПЧ». Напомним, предложен-
ная ВС новая редакция ч. 7 ст. 241 «Гласность» 
УПК позволит «сократить процедуру оглаше-
ния приговора, которое в ряде случаев носит 
неоправданно длительный характер», «порой 
занимает несколько дней и даже недель» (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля). Сейчас оглашать только ввод-

ную и резолютивную части можно лишь при 
рассмотрении дела в закрытом заседании или 
дел о преступлениях в сфере экономической 
деятельности, связанных с терроризмом, мас-
совыми беспорядками, сопровождающимися 
насилием, госизменой, шпионажем, диверси-
ями. Но в ВС предлагают распространить эту 
практику на все уголовные дела, поскольку 
«все присутствующие в зале заслушивают при-
говор стоя, что весьма затруднительно для лю-
дей пожилого возраста и лиц, имеющих про-
блемы со здоровьем».

Однако, по словам адвоката Константина 
Кузьминых, сегодня во время оглашения длин-
ных приговоров судьи нередко позволяют слу-
шать мотивировочную часть сидя, а не стоя: на-
пример, по громкому делу о преднамеренном 
банкротстве ОАО «Балтийский завод», оглаше-
ние которого заняло почти шесть часов. Адво-
кат коллегии «Де Лата» Евгения Бурмасова гово-
рит, что оглашение частей приговора при сидя-
щих слушателях и участниках не противоречит 
современному УПК РФ: «Таким образом суды да-
ют возможность прослушать приговор всем — 
и возрастным слушателям, и с ограниченными 
физическими возможностями».

«В случае принятия этого законопроекта 
жизнь следователей станет спокойной и без-
мятежной, а обвиняемые, и без того не чувст-
вующие себя защищенными от необоснован-
ных обвинений и ущемления их прав, станут 
и вовсе беззащитными», говорится в письме 
Юрия Костанова. «Нелишне напомнить, что 

”
приговорами“, состоящими из одной только 

резолютивной части, были протоколы заседа-

ний 
”
троек“ и особых совещаний НКВД в эпо-

ху Большого террора»,— подчеркнул адвокат.
СПЧ уже поддержал это обращение, сообщи-

ла 
”
Ъ“ член СПЧ и зампред Конституционного 

суда в отставке Тамара Морщакова. Если законо-
проект будет принят Госдумой к рассмотрению, 
СПЧ направит свои возражения, сказала она, 
уточнив, что глава СПЧ Михаил Федотов пору-
чил подготовить заключение ряду членов сове-
та. Этим будет заниматься и госпожа Морщако-
ва, которая считает поправку ВС «попыткой ле-
гитимизировать произвол». 

Как рассказала 
”
Ъ“ член рабочей группы по 

подготовке постановления пленума ВС адвокат 
Анна Паничева, принятие этой поправки пле-
нумом оказалось полной неожиданностью. По 
ее словам, члены группы, включая представи-
телей Федеральной палаты адвокатов, препода-
вателей вузов и правоохранительных органов, 
единодушно выступили против поправки. Нео-
глашение доводов защиты позволит судьям бес-
препятственно фальсифицировать мотивиро-
вочную часть приговоров, считает госпожа Па-
ничева. Она привела недавний пример приго-
вора по делу о неправомерном банкротстве, вы-
несенного Виталию Графу и Сергею Мышков-
скому судьей Ломоносовского райсуда Архан-
гельска Натальей Чебыкиной, в тексте которо-
го защита обнаружила более 28 отличий от под-
твержденной экспертизой расшифровки аудио-
записи оглашения. Проверить законность про-
цедуры вынесения приговора СКР и вышесто-
ящие суды отказались, судью даже повысили в 
должности до зампредседателя суда, рассказа-
ла адвокат. Одной из причин фальсификации 
судебных решений, по ее мнению, является от-
сутствие у судьи к моменту вынесения реше-
ния готового протокола судебного заседания: 
в итоге судья, стремясь соблюсти сроки, огла-
шает приговор, а ознакомившись с протоколом 
или по иным причинам, может «улучшить» мо-
тивировочную часть.

«Важно не только то, какое решение было 
принято судом, но важен и ответ на вопрос, 
почему такое решение было принято,— под-
тверждает адвокат Константин Кузьминых, от-
мечая, что неоглашение мотивировочной ча-
сти может ущемить права профессиональных 
участников процесса и подсудимых.— Если 
подсудимый находился под подпиской, а в 
приговоре его признали виновным и назначи-
ли ему реальное лишение свободы, приказав 
взять под стражу немедленно, или, наоборот, 
суд оправдал и выпустил подсудимого из-под 
стражи, в обоих случаях человек остается в не-
доумении».

Анна Пушкарская;  
Дмитрий Маракулин, Санкт-Петербург

Совет по правам человека 
требует зачитывать приговор 
полностью
Правозащитники не согласны  
с поправками Верховного суда к УПК

Президент России Владимир 
Путин встречался с премьер-
министром Италии Паоло 
Джентилони, но думал  
не о нем и его народе,  
а об американском   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В столице продолжились встречи 
чиновников с москвичами, требу-
ющими разъяснений и гарантий 
по программе реновации: вчера 
мнение жителей выслушали пре-
фекты СВАО, СЗАО, ЮВАО, ЮАО 
и ЮЗАО. Во всех округах горожан 
интересовали одни и те же вопро-
сы: как попасть или выйти из про-
граммы реновации, почему голо-
сование о сносе домов проходит 
еще до принятия закона и «к че-
му вообще такая спешка». В ответ 
чиновники убеждали, что после 
принятия закона о реновации все 
вопросы будут сняты.

Первые встречи жителей с пре-
фектами начались в середине апреля 
— как сообщал 

”
Ъ“, они вызвали на-

столько массовый интерес у горожан, 
что мэрия решила перенести меро-
приятия на несколько недель, сослав-
шись на «необходимость подбора бо-
лее вместительных помещений». Но-
вые встречи прошли уже спустя не-
сколько дней после митинга против-
ников реновации на проспекте Саха-
рова и начала официального голосо-
вания жителей 4500 домов за или про-
тив их сноса. На вчерашних встречах 
корреспонденты 

”
Ъ“ обнаружили вы-

ездные пункты МФЦ, предлагавшие 
пришедшим сразу проголосовать с 
помощью специальных бланков.

Сами встречи вновь вызвали ажи-
отаж — подобранные префектурами 

залы так и не смогли вместить всех 
желающих, но в ряде случаев была 
организована видеотрансляция. В об-
щей сложности во встречах приняли 
участие несколько тысяч москвичей. 
Пришли как горожане, протестую-
щие против сноса своих домов, так и 
жители пятиэтажек, желающие пере-
езда, но не включенные в предвари-
тельный список реновации. Эти две 
группы активистов требовали про-
тивоположного, громко выкрики-
вая вопросы с мест и вступая в пере-

палки с городскими чиновниками и 
друг с другом. В Ломоносовском рай-
оне префект ЮЗАО Олег Волков сове-
товал всем, чей дом в программу ре-
новации еще не вошел, при желании 
«провести общее собрание жильцов в 
строгом соответствии с Жилищным 
кодексом» и принять решение об уча-

стии. «Абсолютно все, кто выступал в 
этом зале против программы ренова-
ции, не входят в программу ренова-
ции»,— уверенно заявил Олег Волков.

Префект ЮАО Алексей Челышев 
начал выступление с краткого экс-
курса в историю района: «Вообще, 
здесь раньше деревни были, а теперь 
это Москва. Москва развивалась, раз-
вивается и будет развиваться, и нам 
это не остановить,— сказал он.— 
Главный вопрос — как к нашему пла-
ну относятся жители пятиэтажек». 

«Плохо!» — зашумели в зале. «Вы пом-
ните, как людей переселяли при Ста-
лине? Мнение спрашивали? В суд, ду-
маете, была возможность подать? — 
напомнил собравшимся депутат Мос-
гордумы Михаил Антонцев.— А сей-
час вам дают эти права».

Сторонников программы интересо-
вали более технические детали — как 
решится вопрос с парковками, будут 
ли магазины на первых этажах новых 
домов и почему все-таки нельзя про-
вести ремонт вместо сноса. О ремонте 
высказался на своей встрече префект 
СЗАО Алексей Пашков. «В прошлом го-
ду началась программа капитального 
ремонта. И организации столкнулись 
с тем, что пятиэтажки во многих случа-
ях ремонтировать просто невозможно, 
они рассыпаются»,— рассказал он. Гла-
ва управы Хорошево-Мневники Сер-
гей Панфилов пообещал, что в новых 
кварталах «по возможности» будут со-
зданы парки и обустроены велодорож-
ки, а «яркие нестандартные фасады 
улучшат облик Москвы».

Жителей, впрочем, интересова-
ли другие темы. «Маршала Жукова, 
62,— представился молодой мужчи-
на.— Я приобретал квартиру специ-
ально в этом доме — рядом зелень, 
Серебряный бор, ребенок может дое-

хать до стадиона. Нас поставили под 
снос, и треть жильцов против. Как бу-
дут обеспечены наши права? Не хоте-
лось бы держать в квартире оборону 
до последнего». «Невозможно, чтобы 
100% жильцов были согласны,— от-
ветил префект.— Переселение гаран-
тируется в пределах района, ваш ре-
бенок так же доедет до стадиона. Что 
касается обороны — вы сможете обра-
титься в суд».

«Почему нашего дома нет в спи-
ске реновации, нет в голосовании? 
— спросил мужчина с улицы Мар-
шала Рыбалко.— К чему вообще вся 
эта спешка?» «Сегодня нет никако-
го списка реновации,— удивил всех 
префект.— Есть список домов, по ко-
торым изучается общественное мне-
ние. А вообще программа будет идти 
15 лет — это разве спешка?» «На каком 
этапе жильцы смогут передумать и от-
казаться от реновации? — спросил 
житель СЗАО Владимир Россохин.— 
После того как люди увидели свою 
единственную на выбор квартиру?» 
«Выйдет закон, там и будет конкре-
тика по срокам»,— ответил господин 
Пашков. «Если уже пошел процесс пе-
реселения, начались показы квартир, 
заключен хотя бы один договор — то 
прекратить этот процесс будет уже не-
возможно»,— уточнил депутат Мос-
гордумы Олег Сорока.

«Прежде чем проголосовать, я хочу 
знать, куда перееду»,— высказалась 
женщина с набережной Новикова-
Прибоя. В ответ префект рассказал со-
бравшимся «большой секрет» — ока-
зывается, часть домов для переселе-
ния могут построить на территории 
Мневниковской поймы. «Там же бо-
лото!» — испуганно выкрикнул кто-то 
из зала. «Ну не надо пугать людей и пе-
редергивать,— укоризненно сказал 
господин Пашков.— Болото… У нас 
Санкт-Петербург тоже на болоте по-
строили — и ничего».

Александр Черных,  
Максим Матвеев,  
Максим Иванов,  
Ольга Лукьянова

Слушали и не остановили
Префекты Москвы продолжают объяснять  
жителям своих округов детали программы реновации

Заксобрание Санкт-Петербурга 
без объяснения причин вновь за-
блокировало рассмотрение во-
проса о референдуме по Исааки-
евскому собору. Оппозиционные 
депутаты обвинили единорос-
сов в трусости, а спикер парла-
мента, лидер региональной «Еди-
ной России» Вячеслав Макаров 
заявил, что оппозиционеры «рас-
топтали душу и сердце миллио-
нов верующих». Теперь депутаты 
ждут решения суда по «бездейст-
вию парламента».

Заксобрание Санкт-Петербурга в 
третий раз отказалось рассматривать 
на заседании вопрос о референдуме: 
должны ли соборы — Исаакиевский, 
Петропавловский и Спаса-на-Крови 
— остаться в оперативном управле-
нии государственных музеев. Этот во-
прос стоял в повестке дня. Ранее спи-
кер Вячеслав Макаров обещал, что об-
суждение референдума состоится 17 
мая. Однако в начале заседания голо-
сами «Единой России» и ЛДПР вопрос 
с повестки был снят. «Депутаты име-
ют право рассматривать или не рас-
сматривать, они большинством голо-
сов решили исключить вопрос из по-
вестки»,— сказал 

”
Ъ“ спикер.

Позиция фракции «Единая Рос-
сия» заключается в том, что вопрос, 
который оппозиционеры предлага-
ют вынести на референдум, непра-
вомерен, так как процесс передачи 
имущества религиозного назначе-
ния церкви урегулирован федераль-
ным законом, а значит, не может 
быть предметом плебисцита. Ранее 
комитет по законодательству реко-
мендовал отклонить инициативу, но 
на этом процесс ее рассмотрения за-
стопорился. Парламентская оппози-
ция уже обратилась в суд с требова-
нием признать незаконным бездей-
ствие заксобрания.

Лидер фракции «Яблоко» Борис 
Вишневский и депутат от Партии ро-
ста Максим Резник обвинили парла-
ментское большинство в «трусости», 
неумении «смело и честно отстаи-
вать свою позицию». Как отметил го-
сподин Вишневский, в руководстве 
заксобрания часто отмечают, что в со-
ставе парламента много «военных, 
офицеров». «Хочется спросить, ува-
жаемые офицеры, сидящие в этом 
зале, а чего вы испугались-то? Вы бо-
итесь не 11–12 оппозиционных депу-
татов, вы боитесь жителей нашего го-
рода»,— сказал «яблочник». Спикер 
заксобрания в ответ вспомнил ак-
ции протеста против передачи Иса-
акия церкви. «Мерзкая акция в Иса-
акиевском соборе во время богослу-
жения — это что, уважение к челове-
ку православному? (в ходе акции не-
сколько человек выстроились в ряд, 
держа в руках плакат 

”
Исаакий — го-

роду“.— 
”
Ъ“). А хоровод с притопом 

и прихлопом вокруг храма Божьего 

— это что? Уважение к православной 
вере и православным людям плане-
ты Земля? А пикеты около Мариин-
ского дворца — это что, повышение 
авторитета заксобрания?» — возму-
тился господин Макаров. «Вы свои-
ми действиями не то что душу рани-
ли веры православной Санкт-Петер-
бурга, вы растоптали душу и сердце 
миллионов верующих. Вы думаете, 
кто громче всех кричит, выставляет 
пикеты, тот побеждает? Побеждает 
тот, кто четко выполняет законы»,— 
заключил спикер.

Отметим, что, согласно закону, в 
течение двадцати дней с момента по-
ступления в заксобрание ходатайст-
ва о проведении референдума пар-
ламент должен определить, право-
мерен ли предлагаемый вопрос. Ру-
ководство заксобрания считает, что 
проверка на соответствие закону не-
обязательно должна быть утвержде-
на голосованием на заседании — до-
статочно решения профильного ко-
митета. Оппозиционеры же счита-
ют, что решения заксобрания не мо-
гут подменяться решениями его орга-
нов. «Когда парламентское большин-
ство окончательно откажет нам, мы 
обжалуем отказ. Но поскольку 

”
Еди-

ная Россия“ медлит с рассмотрением 
референдума, велика вероятность, 
что в итоге он пройдет одновременно 
с президентскими выборами в марте 
2018 года»,— сказал лидер фракции 
«Справедливая Россия» Алексей Кова-
лев. Он выступил перед десятком лю-
дей, пришедших вчера к Мариинско-
му дворцу. Несмотря на немногочи-
сленность протеста, власти приняли 
меры: вокруг здания парламента кур-
сировали уборочные машины, а ра-
бочие поливали из шлангов клумбы, 
иногда направляя поток воды в сто-
рону выступавших депутатов.

Отметим, что во время вчерашне-
го заседания парламента вице-губер-
натор Петербурга Игорь Албин на-
писал в Twitter, что название нового 
стадиона, известного сейчас как «Зе-
нит-арена», будет определяться горо-
жанами на референдуме. Выступая 
в заксобрании, депутат Максим Рез-
ник выразил уверенность, что если 
инициатива проведения референ-
дума по такому вопросу возникнет, 
заксобрание утвердит ее, в то вре-
мя как «очевидно важный для горо-
да вопрос представители законода-
тельной власти обсуждать трусливо 
отказываются». «Может быть, Игорь 
Албин в свой опрос включит наш во-
прос об Исаакиевском соборе?» — 
поинтересовался господин Резник. 
«А ты ему позвони и спроси»,— отве-
тил Вячеслав Макаров. Позже Игорь 
Албин свое сообщение удалил, пояс-
нив, что имел в виду не референдум, 
а «опрос общественного мнения».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Петербургские 
депутаты подвесили 
референдум
Парламентское большинство 
отказалось принимать решение

К О Н Т Е К С Т
М О С Г О Р Д У М А  П Р И Н Я Л А  З А К О Н  
О  Г А Р А Н Т И Я Х  П Е Р Е С Е Л Е Н Ц А М

Мосгордума вчера приняла закон, разработанный мэром Москвы Сергеем Собяниным, 
о «дополнительных гарантиях» переселенцам из сносимых пятиэтажек. В программу сноса, 
говорится в документе, попадут дома с одобрения двух третей их жителей (до 15 июня в 
Москве проходит «поквартирное» голосование по 4,5 тыс. строений). Отказаться от реновации 
можно «на любой стадии формирования программы» — для этого нужно решение общего 
собрания собственников. В документе сообщается, что вместо сносимого должно выдаваться 
«равнозначное» жилье с «улучшенной отделкой» (ее критерии не описаны). Но по письменному 
заявлению горожанин может от него отказаться, выбрав «равноценную» квартиру или «денеж-
ную компенсацию» (ее размер определят оценщики в соответствии с федеральным законода-
тельством). Ветераны, инвалиды, одинокие пенсионеры, многодетные семьи и малоимущие 
граждане могут рассчитывать на «содействие» в переезде.

Накануне против принятия закона выступила прокуратура Москвы, обратившая внимание 
на неоднозначные формулировки (например, об «улучшенной отделке») и на то, что правовые 
последствия общего собрания собственников в документе не урегулированы (см. ”Ъ“ от 17 мая). 
Несмотря на требование прокуратуры о доработке документа, закон был принят в один день во 
всех трех чтениях. При этом была отклонена, например, поправка от КПРФ о необходимости 
предлагать три варианта жилья (вместо сносимого) как ограничивающая права горожан «при 
получении равнозначной или равноценной компенсации». По данным ВЦИОМа, программу 
реновации одобряют 67% москвичей; но только 30% респондентов верят, что главная задача 
программы — это улучшение жилищных условий жителей столицы. Александр Воронов

Инициативная группа жителей Красно-
ярского края хочет провести референ-
дум о возвращении Таймырскому Долга-
но-Ненецкому муниципальному району 
статуса автономного округа (АО). Как за-
являют активисты, после объединения 
северяне стали жить хуже. Одноимен-
ный АО как отдельный субъект РФ суще-
ствовал до 2007 года и влился в Крас-
ноярский край по итогам референдума 
2005 года. Краевые депутаты считают, 
что проблемы территории преувеличе-
ны. Эксперты уверены, что провести ре-
ферендум не получится. 

Инициативная группа из 12 северян уве-
домила Таймырский избирком о желании 
провести референдум по возвращению Тай-
мырскому Долгано-Ненецкому муници-
пальному району статуса национального 
автономного округа. По словам члена груп-

пы Стэллы Кох, жизнь северян после 2005 
года, когда прошел референдум по измене-
нию статуса Таймыра, стала хуже: большую 
часть госструктур перенесли в Красноярск 
и Норильск, часть жителей лишилась рабо-
чих мест, остальные — возможности быст-
ро получить госуслуги. «В Дудинке (админи-
стративный центр района.— 

”
Ъ“) паспорт 

можно оформить, справки Росреестра зака-
зать. Но чтобы оформить разрешение на ору-
жие, нужно ехать в Норильск. Роспотребнад-
зор, жилищная и трудовая инспекции справ-
ки удаленно не предоставляют»,— пояснила 
она. Член инициативной группы, представи-
тель Ассоциации коренных малочисленных 
народов Таймыра Геннадий Щукин считает, 
что краевые власти плохо понимают специ-
фику Таймыра: «У нас тут олени ходят, до по-
селка ближайшего только вертолетом можно 
долетать, а они думают, что у нас троллейбу-

сы и поезда. Мы не поднимаем вопрос о разва-
ле субъекта, мы хотим вернуть то, что было». 

Депутат красноярского заксобрания от 
ЛДПР Александр Глисков уверен, что северя-
не преувеличивают проблемы, а самостоя-
тельность только навредит территории. «От-
сутствие компетентных специалистов не 
решить сменой статуса субъекта,— пояснил 
он.— Я застал всю реформу. На Таймыре, в 
Эвенкии (там референдумы прошли однов-
ременно.— 

”
Ъ“) сидели начальники-феода-

лы и всем распоряжались. Сейчас лишних 
руководителей убрали, остались только ис-
полнители». По словам главы районного из-
биркома Петра Зайцева, комиссия рассмо-
трит вопрос о регистрации инициативной 
группы 19 мая. Стэлла Кох уверена, что ответ 
будет отрицательный: «Но мы готовы бороть-
ся. Люди не просто так пошли на этот шаг. 
Накипело».

Директор региональных программ Не-
зависимого института социальной полити-
ки Наталья Зубаревич считает, что «автоном-
ные округа не имеют ни ресурсов, ни воз-
можностей отыграть назад» — «федераль-
ная власть приняла такое решение», но все 
бывшие автономии недовольны объедине-
нием. Корякский АО (объединен с Камчат-
ской областью), по ее мнению, потерял ра-
бочие места, коряки оказались оторваны 
от центра: авиабилеты до Петропавловска-
Камчатского стоят почти столько же, сколь-
ко до Москвы. Агинскому АО при объедине-
нии с Читинской областью обещали особый 
бюджетный режим, которого там не увиде-
ли. По словам политолога Сергея Комарицы-
на, поддержки коренных малочисленных 
народов на Таймыре практически нет, при-
нятый в Красноярском крае закон об особом 
статусе территории «неполноценный и пре-

ференции северянам дает небольшие». «Но 
изменения внесли в Конституцию, обратно-
го хода нет»,— говорит эксперт.

Укрупнение регионов РФ началось в 2003 
году с подачи федерального центра. Откры-
тых противников у идеи объединения «матре-
шечного» Красноярского края с Таймырским 
и Эвенкийским АО в 2005 году не было, а для 
обеспечения явки власти задействовали весь 
имеющийся административный ресурс. По 
итогам референдумов прекратили существо-
вание шесть из десяти АО. Из-за сопротивле-
ния местных элит и населения не был запу-
щен процесс слияния богатых нефтегазовых 
автономий — Ненецкого АО с Архангельской 
областью, Ханты-Мансийского и Ямало-Не-
нецкого АО с Тюменской областью. 

Татьяна Косачева, Новосибирск;  
Иван Синергиев,  
Наталья Городецкая

На Таймыре захотели разукрупнения
Жители бывшей автономии разочаровались в объединении с Красноярским краем

Вячеслав Макаров считает, что, требуя проведения референдума 
по Исаакию, оппозиционеры «растоптали душу и сердце  
миллионов верующих»   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Префекту Южного адми- 
нистративного округа  
Москвы Алексею Челышеву 
пришлось отвечать как тем, 
кто выступает против сно-
са пятиэтажек, так и тем, 
кто требует расширить 
программу реновации

На встречи с префектами пришли как го-
рожане, протестующие против сноса сво-
их домов, так и жители пятиэтажек, жела-
ющие переезда, но не включенные в 
предварительный список реновации. Эти 
две группы активистов требовали проти-
воположного, громко выкрикивая вопро-
сы с мест и вступая в перепалки с город-
скими чиновниками и друг с другом
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В четверг Верховная рада Украины го-
товится рассмотреть законопроект, 
который может лишить Украинскую 
православную церковь Московского па-
триархата (УПЦ МП) части ее приходов и 
изменить ее правовой статус. Накануне 
патриарх Московский и всея Руси  
Кирилл обратился к папе римскому и ли-
дерам «нормандской четверки» с при-
зывом воспрепятствовать принятию за-
конопроектов, которые «грозят стать 
вопиющим примером попрания прав че-
ловека на свободу религиозного испо-
ведания». Авторы законопроектов при-
знают, что в результате их принятия УПЦ 
МП может лишиться части приходов, но 
представители самой церкви предполо-
жили в беседах с ”Ъ“, что выход общин 
может происходить лишь в случаях, ког-
да священники не отвечают требовани-
ям времени, а сами законопроекты но-
сят в основном популистский характер.

Парламент Украины сегодня рассмотрит 
в первом чтении два законопроекта, направ-
ленных на изменение законодательства в сфе-
ре свободы совести и религиозных организа-
ций. Инициаторами законопроекта №4511 
«Об особом статусе религиозных организа-
ций, руководящие центры которых находятся 
в государстве, признанном Верховной радой 
Украины государством-агрессором» являются 
13 народных депутатов от партии «Блок Петра 
Порошенко». Как сказано в пояснительной за-
писке, целью законопроекта является защита 
национальных интересов Украины через уста-
новление особого статуса религиозных орга-
низаций, «которые проводят свою деятель-
ность в Украине и одновременно имеют под-
чиненность в канонических и организацион-
ных вопросах религиозным центрам, распо-
ложенным на территории государства-агрес-
сора». Новый закон предусматривает подпи-
сание соглашений между государством и ру-
ководством указанных религиозных органи-
заций для обеспечения «своевременного вы-
явления возможных проявлений внешнего 
воздействия и вмешательства со стороны го-
сударства-агрессора, признанного в таком ка-
честве Верховной радой Украины, через рели-
гиозный фактор в государственно-конфесси-
ональную, межконфессиональную сферу от-
ношений в Украине и на ход общественно-по-
литических процессов в государстве». Заклю-
чая соглашение, религиозные организации 
обязуются уважать суверенитет, территори-
альную целостность и законы Украины, а так-
же другие религиозные организации в стра-
не и согласовывать с органами исполнитель-
ной власти назначение своего центрального 
и регионального руководства, а также пригла-
шение иностранных религиозных деятелей. 
Если организация будет систематически на-
рушать законы Украины или сотрудничать с 
«представителями милитарно-террористиче-
ских группировок», исполнительная власть 
может инициировать прекращение ее дея-
тельности на Украине.

Законопроект №4128 предусматрива-
ет внесение изменений в закон Украины «О 
свободе совести и религиозных организаци-
ях»: поправки позволят религиозным общи-
нам менять юрисдикцию «для удовлетворе-
ния своих религиозных потребностей и дос-
тойного выражения религиозных чувств». 
Как пояснил 

”
Ъ“ соавтор законопроекта де-

путат «Блока Петра Порошенко» Виктор Елен-
ский, суть законопроекта в том, что церков-
ные общины могут менять юрисдикцию по-
сле голосования общего собрания простым 

большинством голосов и утверждения руко-
водством общины. Таким образом, приходы 
УПЦ МП могут отойти другим церквам, при-
знает депутат. Господин Еленский, по его сло-
вам, знает примерно о 150 общинах, желаю-
щих совершить такой переход, причем рас-
положены они на Западной Украине и руко-
водимы священниками, «признающими так 
называемый 

”
русский мир“, а не молящими-

ся за украинских воинов в АТО».
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 

обратился вчера с посланиями к президен-
ту Украины Петру Порошенко и участникам 
«нормандской четверки»: президенту России 
Владимиру Путину, канцлеру Германии Ан-
геле Меркель, президенту Франции Эмманю-
элю Макрону. Патриарх направил обраще-
ния предстоятелям поместных православ-

ных церквей, папе римскому Франциску, ген-
секу ООН Антониу Гутерришу и генсеку Все-
мирного совета церквей Олафу Фюксе Твей-
ту. В посланиях патриарх заявил, «что в слу-
чае принятия данных проектов будет узако-
нена неслыханная для современной Европы 
дискриминационная правовая практика в от-
ношении большинства православного насе-
ления Украины». «Столь ограничительное ре-

лигиозное законодательство не действовало 
на Украине даже в период коммунистическо-
го режима, а на остальной территории Евро-
пы нечто подобное существовало разве лишь 
во времена нацистского правления в Герма-
нии. Украинская православная церковь — 
это крупнейшая конфессия страны, присут-
ствующая во всех ее регионах и обладающая 

колоссальным миротворческим потенциа-
лом. Попытки втянуть ее в политическое про-
тивостояние недопустимы и могут привести 
к необратимым последствиям»,— заявил па-
триарх Кирилл. По его словам, «принятие за-
конопроектов поставит под угрозу конститу-
ционные права миллионов украинских ве-
рующих, способно вызвать волну насилия и 
новых захватов храмов, обострить граждан-

ский конфликт на Украине, переведя его в ре-
лигиозную плоскость». Это, по его мнению, 
способно осложнить реализацию минских 
соглашений. «По имеющимся данным, за 
2014–2016 годы на территории Украины пра-
ворадикальными элементами было насиль-
ственно захвачено более 40 храмов Украин-
ской православной церкви,— сообщил па-

триарх.— Формальной основой для таких за-
хватов служит так называемый референдум 
жителей села, принимающих решение о 

”
пе-

реходе“ общины. Мнение действительных 
учредителей и членов общины как юридиче-
ского лица в таких случаях не учитывается». 
Патриарх Кирилл призвал приложить все 
усилия к тому, чтобы воспрепятствовать при-
нятию законопроектов, которое «грозит стать 
вопиющим примером попрания прав чело-
века на свободу религиозного исповедания».

Против принятия законопроектов уже вы-
сказались главное научно-экспертное управ-
ление Верховной рады Украины, комитет 
Верховной рады по вопросам предотвраще-
ния и противодействия коррупции и упол-
номоченный Верховной рады Украины по 
правам человека Валерия Лутковская, а так-
же ряд представителей католических, люте-
ранских и иудейских общин Украины. «На-
сколько мне известно, ни одна религиозная 
община Украины не поддержала данные из-
менение»,— говорит руководитель синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям церкви с 
обществом и СМИ РПЦ Владимир Легойда. 
Практика Европейского суда по правам че-
ловека исходит из того, что «государство не 
может ставить целью преодоление религиоз-
ных расколов посредством светского закона 
и вопреки каноническому строю», напоми-
нает он. Законы могут легализовать «охоту 
на ведьм», которую поддержат религиозные 
радикалы, желающие захватить имущество 
других общин, опасается господин Легой-
да: «Несмотря на продолжающиеся граждан-
ские разделения в украинском обществе, не-
взирая на захваты храмов Украинской право-
славной церкви, сфера религиозных отноше-
ний не стала полномасштабным полем для 
конфликтов. Но предлагаемые законопро-
екты дают правовые основания для легали-
зации межконфессионального противосто-
яния». «Законопроекты антиконституцион-
ны, они возникли на волне националистиче-
ских настроений и являются прямым следст-
вием российско-украинского кризиса и вой-
ны в Донбассе,— убежден руководитель Цен-
тра по изучению проблем религии и общест-
ва Института Европы РАН Роман Лункин.— 
Украинские патриотические группы и те, ко-
го в РПЦ называют раскольниками — прежде 
всего Киевский патриархат, не смогли захва-
тить большое количество приходов УПЦ МП». 
С этим, по его мнению, связано появление за-
конопроекта об упрощенном порядке смены 
юрисдикции. «В случае принятия закона кон-
фликты вокруг приходов взорвут ситуацию в 
центре и на востоке Украины,— считает экс-
перт.— Что касается стремления контролиро-
вать церковь и ограничить ее деятельность, 
признав фактически нежелательной ино-
странной организацией, то это прямое нару-
шение всех норм свободы совести».

В самой УПЦ МП взгляды на законопроект 
разделились: часть ее представителей счита-
ет документ попыткой узаконить рейдерские 
захваты храмов, другое крыло церкви пред-
полагает, что «выходы общин возможны, 
только если священники не соответствуют за-
просам времени». По словам протоиерея УПЦ 
МП Георгия Коваленко, руководящего откры-
тым православным Университетом Софии-
Премудрости, законопроект популистский и 
ничего не решает по сути: «Единственная его 
задача — мобилизация электората перед вы-
борами, не имеющая ничего общего с реаль-
ной жизнью церкви».

Павел Коробов;  
Янина Соколовская, Киев

Украина готовит приходы к переходу
Патриарх Кирилл призывает не допустить дискриминации РПЦ

Д О С Ь Е П Р А В О С Л А В И Е  Н А  У К Р А И Н Е

Украинская православная церковь Московского па-
триархата (УПЦ МП) обладает широкой автономией, 
но при этом является частью Русской православной 
церкви (РПЦ). Кроме нее на Украине существуют УПЦ 
Киевского патриархата и Украинская автокефальная 
православная церковь (УАПЦ). С 2014 года участи-
лись сообщения представителей УПЦ МП о случаях 
притеснения священнослужителей и захватов 
православных храмов представителями Киевского па-
триархата. С 2015 года Киевский патриархат активно 
добивается создания единой Украинской православ-
ной церкви. Сейчас большая часть приходов в стране 
принадлежит Московскому патриархату. В июне 
2016 года Рада обратилась к Константинопольско-
му патриарху Варфоломею с просьбой признать 
независимость Украинской церкви от Московского 

патриархата, однако епископ УПЦ МП Ирпенский 
Климент объяснил, что глава Константинопольской 
церкви такого права не имеет. По словам пресс-
секретаря УПЦ МП епископа Ирпенского Климента, 
за 2016 год было зарегистрировано 13 случаев 
нападения на православные храмы на Украине, и ни 
один не раскрыт. В январе 2017 года на открытии XXV 
Рождественских чтений глава МИД РФ Сергей Лавров 
призвал к прекращению гонений на УПЦ МП, которые 
начались из-за раскола в обществе.

В феврале 2016 года митрополит Киевский и всея 
Украины Онуфрий сообщил, что на Украине Украин-
ская православная церковь Московского патриархата 
представлена 53 епархиями. Он также рассказал, что 
в стране действуют 247 монастырей (мужских — 129, 
женских — 118), 17 учебных заведений: одна академия, 

один богословский университет (в Луганске), шесть 
духовных училищ, одна кафедра богословия (в Запо-
рожье) и восемь духовных семинарий (в пяти из них 
открыты регентские и иконописные отделения). В мае 
2016 года Государственная служба статистики Украины 
сообщала, что Украинская православная церковь 
Московского патриархата имеет более 11 тыс. (11 296) 
приходов. Наибольшее число из них располагается 
в Хмельницкой (926) и Винницкой (908) областях, 
меньше всего — в Львовской (28), Ивано-Франковской 
(30) областях и Киеве (91). В ноябре 2016 года центр 
Института социологии Национальной академии наук 
Украины опубликовал опрос, согласно которому 39,4% 
верующих являются прихожанами Украинской право-
славной церкви Московского патриархата. К Киевскому 
патриархату отнесли себя 25,3% опрошенных.

«Предлагаемые законопроекты  
дают правовые основания для легализации  
межконфессионального противостояния»

Десятки тысяч водителей-га-
старбайтеров, не имеющих рос-
сийских прав, смогут работать на 
автопредприятиях, грузовых ком-
паниях и в такси до 1 июня 2018 
года. Соответствующий законо-
проект Госдума приняла в первом 
чтении. Обязанность у иностран-
цев, работающих по найму, по-
лучать российские водительские 
удостоверения должна была по-
явиться еще в 2014 году, но с тех 
пор введение требования трижды 
переносилось. Граждане из стран 
СНГ, особенно из Средней Азии, 
как правило, водят плохо и прово-
цируют аварии, говорят эксперты. 
Перенос запрета, по мнению ряда 
депутатов, пролоббирован пред-
ставителями профильного бизне-
са: им выгоднее нанять дешевого 
мигранта, чем гражданина РФ.

Принятый вчера законопроект 
касается ряда положений закона 
«О безопасности дорожного движе-
ния» и ст. 12.32.1 КоАП РФ. В ней го-
ворится, что «должностное лицо, от-
ветственное за техническое состо-
яние и эксплуатацию транспорт-
ных средств» штрафуется на 50 тыс. 
руб. за допуск к управлению водите-
ля без российских прав. Речь идет о 
ситуациях, когда, к примеру, авто-
предприятие или грузоперевозчик 

разрешает гражданину с иностран-
ными правами садиться за руль ав-
тобуса, большегруза. Запрет распро-
страняется и на компании, нани-
мающие иностранцев для работы в 
такси, пояснил 

”
Ъ“ соавтор попра-

вок депутат Вячеслав Лысаков. Тре-
бование было введено еще в 2013 го-
ду, но срок его вступления в силу пе-
реносился трижды: теперь он сдви-
гается с 1 июня 2017 года на год.

Запрет вводился для снижения 
аварийности. В первые месяцы 2017 
года число ДТП по вине водителей-
иностранцев выросло на 11%, при-
вела вчера данные вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая. По данным 
ГИБДД, в 2016 году иностранцы и 
лица без гражданства совершили 
1,67 млн нарушений ПДД (плюс 4,5% 
по сравнению с 2015 годом).

Автор поправок глава комитета 
Госдумы по транспорту Евгений Мо-
сквичев напомнил, что в 2014 году 
к России был присоединен Крым: 
там большое количество водителей, 
работавших на грузовиках и обще-
ственном транспорте, имели укра-
инские права. Из-за этого запрет пе-
ренесли на 2015 год. Затем в прави-
тельстве решили принять междуна-
родное соглашение, позволяющее 
гражданам СНГ садиться за руль с 
национальными правами, но рабо-

та над документом затянулась (его 
готовит МВД). Кроме того, водители-
иностранцы, желающие получить 
российские права, сегодня сделать 
это не могут, поскольку в ряде реги-
онов ГИБДД не располагает площад-
ками и транспортом для приема эк-
заменов, следует из пояснительной 
записки. В результате, по данным го-
сподина Москвичева, сейчас в Рос-
сии из 100 тыс. водителей, работа-
ющих по найму, 70 тыс. не имеют 
российских прав. Согласно данным 
разработчиков, в их числе 11,5 тыс. 
белорусов (работают в основном в 
Смоленской и Брянской областях) и 
30 тыс. киргизов (по оценке властей 
Киргизии). Первый зампред коми-
тета по транспорту Виталий Ефимов 
также отметил, что в ряде городов 
с 1 июня 2017 года фактически мо-
жет быть блокирована работа обще-
ственного транспорта, где работает 
много иностранцев: «Несколько де-
сятков тысяч автобусов не выйдут 
на линии». Господин Москвичев за-
явил, что год отсрочки даст возмож-
ность решить проблемы.

Врио начальника ГИБДД России 
Владимир Швецов, отвечая на во-
просы депутатов, фактически опро-
верг данные пояснительной за-
писки: проблем со сдачей экзаме-
нов нет. Есть локальные проблемы 
в Смоленске, но желающие могут 
сдать экзамены в любом регионе, за-
метил господин Швецов, без предва-
рительного обучения.

«Так в чем проблема? — возму-
щался коммунист Владимир Решуль-
ский.— Перенося срок запрета, фак-

тически мы провоцируем рост ава-
рийности». «Водители из дружест-
венных республик водить толком 
не умеют,— поддержал его Игорь Ле-
бедев (ЛДПР).— Надо о безопасно-
сти граждан думать, а не о коммер-
ческих структурах». Евгений Моск-
вичев в ответ заметил, что автопред-
приятиям нелегко найти замену сре-
ди российских водителей: «Общест-
венный транспорт убыточный в ре-
гионах, кто пойдет работать на зар-
плату 7–10 тыс. руб.?»

«У нас принято: пока петух не 
клюнет, никто права менять не пой-
дет, будут очереди в ГИБДД,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава ассоциации 

”
Грузав-

тотранс“ Владимир Матягин.— Хо-
рошо, что пошли навстречу бизне-
су, но это должно быть в последний 
раз». По его словам, белорусы, укра-
инцы и молдаване — самые квали-
фицированные водители грузови-

ков. «Водители из Средней Азии во-
дят гораздо хуже, у них в большей 
части покупные права,— говорит 
он.— По факту они учатся прямо 
на дорогах». Гендиректор ГУП «Мо-
странсавто» (общественный транс-
порт в Подмосковье) Александр 
Зайцев говорит, что на предприя-
тии иностранцев 5% (представите-
ли Узбекистана, Киргизии, Украи-
ны, Молдавии и других стран) из 
более 8 тыс. водителей, большин-
ство обладает «высокой квалифи-
кацией». В столичном «Мосгортран-
се» иностранцев чуть более 10% (три 
года назад было 23%) — 1,77 тыс. 
из 16 тыс. водителей (больше все-
го украинцев). Большинство из них 
российские права уже имеет, осталь-
ные планируют получить в ближай-
шее время, заявили 

”
Ъ“ в ГУПе.

На самом деле запрет для юрлиц 
и ИП на наем водителей с иностран-

ными правами действует еще с 2013 
года, пояснил 

”
Ъ“ главный эксперт 

Национального экспертного совета 
по подготовке и тестированию води-
телей транспортных средств Алек-
сандр Лыткин: это требование ст. 20 
«О безопасности дорожного движе-
ния». «Но нарушения ГИБДД и Рос-
транснадзор по факту не проверя-
ют»,— пояснил он 

”
Ъ“.

По мнению господина Лыткина, 
очередной перенос запрета пролоб-
бирован перевозчиками: «Проще на-
нять на 24 часа в сутки мигранта, чем 
нашего водителя, который согласит-
ся работать максимум восемь часов 
и еще и большую зарплату потребу-
ет». Депутат от КПРФ Владимир Ре-
шульский, выступая в Госдуме, так-
же предположил, что поправки нуж-
ны, чтобы «кто-то мог заработать на 
этих водителях».

Иван Буранов

Гастарбайтеры еще порулят
Госдума снова перенесла запрет на работу иностранцам без российских прав

Патриарх Кирилл попросил по-
литических и конфессиональных 
лидеров защитить украинские 
православные общины от укра-
инских законодателей
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

УТОЧНЕНИЕ

В материале от 17 мая 2017 года «Инвесторы нашли место на парковке» допущена неточность. 
Начальником главного управления государственного административно-технического надзора 
Московской области является Татьяна Витушева, а не Татьяна Семенова. Редакция ”Ъ“  
приносит извинения.
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Как стало известно ”Ъ“, следствие 
значительно утяжелило обвинение 
фигурантам громкого уголовного де-
ла о хищениях почти 2,5 млрд руб. в го-
скорпорации «Ростех». На завершаю-
щей стадии следствия Мураду Сафину, 
экс-гендиректору ОАО «Московское 
конструкторское бюро ”Космос“», по-
ставляющего радионавигационное 
оборудование и системы управления 
высокоточными боеприпасами Мино-
бороны, а также бывшему главе обо-
ронного ОАО «Промпоставка» Руслану 
Сулейманову инкриминировали ор-
ганизацию преступного сообщества. 
Предприниматели вину не признают, 
полагая, что новое обвинение понадо-
билось лишь для того, чтобы и дальше 
содержать их под стражей.

Главное следственное управление ГУ МВД 
по Москве предъявило Мураду Сафину, Рус-
лану Сулейманову и бывшему замгендирек-
тора «Компаса» и «Промпоставки» Дмитрию 
Мануйлову обвинение по ч. 1 ст. 210 УК (орга-
низация преступного сообщества). Ранее им 
инкриминировалось особо крупное мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК). Еще четверым фи-
гурантам новое и более тяжкое обвинение 
(участие в ОПС — ч. 2 ст. 210 УК), грозящее за-
ключением на срок до 20 лет, планируется 
предъявить в ближайшее время.

По версии следствия, целью ОПС, которое 
обвиняемые создали еще в 2008 году, явля-
лись хищения бюджетных средств, поступа-
ющих для оплаты госконтрактов в МКБ «Кос-
мос». Для этого бывшее руководство пред-
приятия, как установила полиция, сущест-
венно завышало расценки на выполняемые 
работы по контрактам, используя в качест-
ве их соисполнителей фирмы-однодневки. 
Следствие выявило около 20 таких предпри-
ятий, в том числе ООО «Фирма 

”
Антарес“», 

ООО «Сонар», ООО «РасКом» и ООО «Техно-
стайлресурс». Все они имели счета в Тембр-
банке. Из него средства по поручению пред-
полагаемых организаторов хищений уходи-
ли в другие компании, частным лицам или 
обналичивались.

Кроме того, по данным следствия, экс-ру-
ководители МКБ «Компас» через ОАО «Пром-
поставка» по завышенным ценам приобре-
тали запчасти и оборудование. В ходе до-

следственной проверки, которая проводи-
лась по заявлению представителей «Росте-
ха», выявивших хищения, сотрудники сто-
личной полиции пришли к выводу, что со 
счетов МКБ «Компас» и «Промпоставки» 

под фиктивные контракты было выведе-
но не менее 800 млн руб. Затем сумма ущер-
ба возросла до 1,8 млрд руб., а сейчас — до 
2,421 млрд руб.

Первые фигуранты расследования, а ими 
стали господа Сафин и Сулейманов, были 
задержаны, а потом и арестованы Тверским 
райсудом, еще в мае 2016 года. Потом в СИЗО 
оказались Дмитрий Мануйлов, финдирек-

тор фонда ветеранов войны в Афганистане 
САФА (МКБ «Компас» являлось его главным 
спонсором) Екатерина Хлыстова, гендирек-
тор ОАО «Синай» Олег Чернов, его замести-
тель Олег Черных и их сотрудница Софья Ма-
кеева. Компания «Синай» официально ока-
зывала аудиторские услуги МКБ «Компас» и 
«Промпоставке», а заодно, по данным следст-
вия, создавала или подбирала фирмы-однод-
невки для незаконных операций.

Никто из арестантов свою вину не при-
знает, но об их причастности к хищениям 
следствию рассказала главбух МКБ «Компас» 
Зинаида Шмакова, которая стала главным 
свидетелем обвинения. Подтвердили исчез-
новение бюджетных средств и проверки со 
стороны «Ростеха».

В свою очередь, адвокат Руслана Сулейма-
нова Юлия Бондаренко полагает, что обви-
нение в организации преступного сообще-

ства было предъявлено исключительно для 
того, чтобы оставить фигурантов расследо-
вания под арестом, срок которого истекает 
в конце мая. «Основные обвиняемые по де-
лу уже целый год находятся в СИЗО, их уже 
давно не допрашивают, а назначенные экс-
пертизы выполнены»,— отметила госпожа 
Бондаренко.

Вчера Мосгорсуд отклонил жалобы обви-
няемых на очередное продление их арестов. 
По обвинению в ОПС они могут до суда про-
вести в СИЗО еще полгода.

Юрий Сюн

«Компас» привел к преступному сообществу
Предъявлено новое обвинение фигурантам расследования хищения бюджетных средств

В ходе доследственной проверки, которая про-
водилась по заявлению представителей Ростеха, 
выявивших хищения, сотрудники столичной 
полиции пришли к выводу, что со счетов МКБ 
«Компас» и «Промпоставки» под фиктивные кон-
тракты было выведено не менее 800 млн руб.

Госдума приняла в третьем чтении за-
конопроект, вводящий администра-
тивный надзор за освобожденными 
гражданами, которые были осужде-
ны по статьям террористической и экс-
тремистской направленности. Депута-
ты отмечают, что это необходимо для 
профилактики рецидивов. Эксперты 
напоминают, что большая часть осу-
жденных за экстремизм — это пользо-
ватели соцсетей.

Законопроект, принятый вчера Госдумой 
в третьем чтении, устанавливает админи-
стративный надзор для граждан, осужден-
ных за тяжкие и особо тяжкие преступле-
ния террористической и экстремистской на-
правленности, а также за посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительного ор-

гана, государственного или общественного 
деятеля, лица, осуществляющего правосудие 
или предварительное расследование, пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель председателя комите-

та Госдумы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Эрнест Валеев. Под надзо-
ром гражданин должен отмечаться от одного 
до четырех раз в месяц в полиции, также ему 
могут ограничить передвижение по стране и 
запретить выезжать из города или выходить 
из дома в определенное время.

Сейчас надзор устанавливается за теми, 
кто признавался в местах лишения свободы 
злостным нарушителем. «Надзор назначает-
ся с освобождения до погашения судимости. 
Срок погашения судимости указан в ст. 86 
УК РФ. Например, за тяжкие преступления 
— это восемь лет с момента освобождения, 

а за особо тяжкие — десять лет»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель международной правоза-

щитной группы «Агора» Павел Чиков.
Законопроект был внесен в Госдуму еще 

в 2014 году. В пояснительной записке гово-
рилось о росте преступлений террористи-
ческой и экстремистской направленности 
— с 1127 в 2009 году до 1557 в 2013-м. «Мно-
гие осужденные за такие преступления не 
прекращают экстремистскую деятельность 
после освобождения: около 70% освободив-
шихся сторонников радикальных структур 
принимают участие в экстремистских акци-
ях»,— говорится в записке, подготовленной 
комитетом Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции, который тогда 
возглавляла Ирина Яровая, ныне вице-спи-
кер Госдумы. Депутаты предложили ввести 

административный надзор за освобожден-
ными гражданами «с целью оказания на та-
ких лиц индивидуального профилактиче-
ского воздействия».

«Надо понимать, кто эти преступники: 
большая часть обвиненных в совершении 
преступлений экстремистского характера 
осуждена за публикации во 

”
ВКонтакте“»,— 

указал 
”
Ъ“ Александр Верховский, руководи-

тель информационно-аналитического цен-
тра «Сова», ведущего мониторинг проявле-
ний нацизма и ксенофобии в России. По его 
словам, это либо русские националисты, ли-
бо радикальные исламисты. «Вслед за ними 
по численности идут члены запрещенных в 
России организаций — в основном 

”
Хизб ут-

Тахрир аль-Ислами“. Остальные категории 
довольно малочисленны»,— говорит госпо-

дин Верховский. Он отмечает, что за члена-
ми запрещенных организаций после их ос-
вобождения спецслужбы и так ведут опера-
тивную слежку. «Но если говорить о пользо-
вателях 

”
ВКонтакте“ — насколько важно, что 

они будут под надзором?» — спрашивает гла-
ва «Совы». «Это продолжение многолетнего 
тренда по поражению в правах осужденных 
за экстремизм. Им сейчас нельзя учреждать 
НКО, заниматься преподавательской дея-
тельностью, работать на госслужбе»,— гово-
рит Павел Чиков. По его словам, в европей-
ских странах надзор является частью профи-
лактической работы с бывшими осужденны-
ми, «но в России человек просто приходит 
раз в месяц в полицию и отмечается. Больше 
никакой работы не предполагается».

Анастасия Курилова

К сроку за экстремизм прибавили надзор
Госдума определила порядок перевоспитания освобожденных граждан

Вчера стало известно, что пра-
ктически все члены семьи скан-
дально известного бывшего 
полковника МВД Дмитрия Захар-
ченко замешаны в тех или иных 
коррупционных схемах. В част-
ности, в суде во время обжало-
вания ареста якобы принадлежа-
щих экс-полицейскому $16 млн 
выяснилось, что эти деньги 
прошли через целую цепочку 
близких ему людей, включая его 
девушку Анастасию Пестрикову, 
которая является матерью полу-
торагодовалого сына господина 
Захарченко. Сами же деньги бы-
ли обнаружены на счетах их род-
ственницы Лидии Горшковой. 
Мало того, посредником в полу-
чении полковником взятки, по 
некоторым данным, мог высту-
пить свояк господина Захарчен-
ко, служивший в ФСБ.

Во время рассмотрения в Мос-
горсуде жалобы адвокатов полков-
ника Дмитрия Захарченко на арест 
принадлежащих якобы непосред-
ственно ему $16 млн стали прояс-
няться подробности происхожде-
ния этих денег. В частности, выясни-
лось, что $800 тыс., по версии след-
ствия, были получены офицером в 
качестве взятки от хозяина рестора-
на La Maree Меди Дусса. Произошло 
это, по данным правоохранителей, 
несколько лет назад, когда Дмитрий 
Захарченко, в то время еще майор, 
работал в управлении »П» ГУЭБиПК 
МВД, отвечавшем за борьбу с престу-
плениями в сфере потребительско-
го рынка. Отметим, что в антикор-
рупционный главк господин Захар-
ченко перевелся из Ростова-на-До-
ну еще до того, как главное управле-
ние возглавил получивший недавно 
22 года колонии за создание ОПС ге-

нерал Денис Сугробов. Последний 
стал руководителем ГУЭБиПК в 2011 
году и якобы предпринимал попыт-
ки уволить Дмитрия Захарченко, на 
которого поступали компрометиру-
ющие сигналы. Однако сделать это 
ему так и не удалось. Как уже ранее 
рассказывали источники 

”
Ъ“, у офи-

цера полиции имелись сильные по-
кровители в управлении «М» ФСБ, 
курировавшем МВД. Один из них, 
полковник Дмитрий Сенин, и во-
все доводится родственником свое-
му тезке Захарченко (они женаты на 
сестрах друг друга). Господин Сенин, 
после того как его фамилия про-
мелькнула в СМИ, по месту службы 
появляться перестал, в связи с чем в 

отношении него возбуждено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 338 УК РФ (дезер-
тирство). Сейчас он якобы скрывает-
ся за границей. По некоторым дан-
ным, полковник Сенин являлся по-
средником в передаче Дмитрию За-
харченко $800 тыс. от представителя 
в La Maree.

Еще один эпизод связан все с тем 
же рыбным рестораном. В нем речь 
идет о взятке, которую его владелец 
господин Дусс якобы дал Дмитрию 
Захарченко в виде дисконтной кар-
ты на 3,5 млн руб. Впрочем, защита 
полковника в суде уверяла, что дис-
контная карта была выдана на имя 
не господина Захарченко, а генера-
ла МВД. По данным 

”
Ъ“, речь идет о 

генерал-майоре Алексее Лаушкине, 
который с 2012 по 2016 год являлся 
замначальника Главного управле-
ния вневедомственной охраны МВД. 
В декабре прошлого года он стал на-
чальником управления Росгвардии 
по Московской области, однако уже 
в январе нынешнего года, по словам 
источника 

”
Ъ“, в связи с разгорев-

шимся вокруг полковника Захарчен-
ко скандалом генералу предложили 
написать рапорт об увольнении по 
собственному желанию. Вчера ста-
ло известно, что он уже уволен. Ге-
нерал Лаушкин также фигурирует в 
деле полковника Захарченко как по-
средник, участвовавший в передаче 
ему взятки.

Получить комментарии от пред-
ставителей La Maree 

”
Ъ“ вчера не уда-

лось.
Напомним, что бывшему сотруд-

нику антикоррупционного главка 
Захарченко также инкриминирует-
ся получение 7 млн руб. «за общее 
покровительство» от Анатолия Пше-
горницкого, являющегося председа-
телем совета директоров компании 
«Русинжиниринг».

В ходе судебного заседания в Мос-
горсуде адвокаты и родственники го-
сподина Захарченко пытались убе-
дить суд снять арест с наложенных 
на якобы принадлежащие офицеру 
миллионы долларов. Мотивирова-
ли они это тем, что к полковнику они 

не имеют никакого отношения. Так, 
в суде была допрошена некая Анас-
тасия Пестрикова, являющаяся мате-
рью полуторагодовалого сына Дмит-
рия Захарченко. По ее словам, деньги 
принадлежат ее отцу Владимиру Пес-
трикову, который их якобы и зара-
ботал. Госпожа Пестрикова сообщи-
ла, что лично передавала их близкой 
родственнице Лидии Горшковой, на 
счете которой в одном из банков они 

и были обнаружены, а впоследствии 
по решению суда арестованы.

Остается добавить, что сейчас 
под арестом находится и отец Дмит-
рия Захарченко. 17 марта 2017 го-
да в отношении Виктора Захарчен-
ко было возбуждено уголовное де-
ло по ч. 4 ст. 160 УК РФ, а также ст. 33 
и ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата и пособничество в присвоении 
или растрате). По версии следствия, 

с 2014 по 2015 год он числился со-
трудником банка «Московское ипо-
течное агентство» (МИА). В СКР счи-
тают, что реально он там не работал, 
но зарплату получал. Несмотря на 
то что уже в ходе следствия, по сло-
вам его адвоката, ущерб в размере 
нескольких миллионов рублей был 
погашен, Басманный суд санкцио-
нировал арест Захарченко-старшего.

Олег Рубникович

Полковник МВД Захарченко съел взятку в La Maree
С ним за столом сидели полковник ФСБ и генерал Росгвардии

На завершающей стадии рассле-
дования хищения почти 2,5 млрд 
рублей Руслану Сулейманову 
(на фото слева) и Мураду Сафину 
добавили обвинение в организа-
ции преступного сообщества  
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Полковник Дмитрий Сенин, после 
того как его фамилия промелькнула 
в СМИ, по месту службы появляться 
перестал, и в отношении него 
возбудили дело о дезертирстве
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Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган в США завершил свое зарубеж-
ное турне, также включавшее поездки 
в Россию и Китай. Несмотря на союз-
нические отношения Анкары и Вашин-
гтона, диалог с американским пре-
зидентом Дональдом Трампом стал 
самым трудным. Решение Белого до-
ма начать поставки тяжелых вооруже-
ний курдским отрядам, сражающимся 
в Сирии, повысило ставки на перего-
ворах. Добивающийся признания кур-
дов террористами президент Эрдоган 
призвал Дональда Трампа свернуть их 
поддержку, но положительного отве-
та не дождался. Не нашло понимания 
и второе ключевое требование Анка-
ры — выдать ей опального проповедни-
ка Фетхуллаха Гюлена.

«Нам предстоит долгое и трудное обсу-
ждение. Но я знаю, что оно будет успешным. 
У нас были отличные отношения, и мы сде-
лаем их еще лучше. Поэтому нам предсто-
ит очень, очень принципиальный и осно-
вательный разговор»,— заявил, откры-
вая встречу с турецким коллегой, Дональд 
Трамп. Определение переговоров как «дол-
гих и трудных» стало попыткой президента 
Трампа сыграть на опережение и погасить 
разгоревшиеся накануне страсти. За неде-
лю до встречи в Белом доме сообщили но-
вость, повергшую турецкое руководство в 
шок: США объявили о намерении начать по-
ставки тяжелых вооружений базирующимся 
в Сирии курдским отрядам, входящим в Си-
лы народной самообороны (СНС).

Напомним, курдские отряды в составе 
действующей в Сирии антитеррористиче-
ской коалиции во главе с США сейчас насту-

пают на Ракку — самопровозглашенную сто-
лицу «Исламского государства» (ИГ; запре-
щено в РФ). Однако для Турции, проводящей 
свою операцию в Сирии, недопустим вари-
ант, при котором курды войдут в число осво-
бодителей города. Такой сценарий означал 
бы легитимизацию Сил народной самообо-
роны, членов которых в Анкаре считают тер-
рористами.

Учитывая это, перед отлетом в Вашингтон 
президент Эрдоган сделал предельно жест-
кое заявление, дав понять, что на карту по-
ставлено будущее американо-турецких от-
ношений. «Нам предстоит провести реша-
ющую встречу, после которой мы примем 
окончательное решение. Если мы страте-
гические партнеры, то должны принимать 
согласованные решения»,— заявил он, на-
ходясь в Пекине. Обвинив администрацию 
предыдущего президента США Барака Оба-
мы в «предательстве Турции», господин Эр-
доган выразил надежду на то, что вместе с 
командой Дональда Трампа эту страницу в 
истории отношений удастся перевернуть.

«Мы поддерживаем Турцию, которая нахо-
дится на передовой борьбы с терроризмом и 
борется с такими террористическими группа-
ми, как ИГ и Рабочая партия Курдистана»,— за-
явил по итогам переговоров господин Трамп. 
Уступкой президента Трампа турецкому лиде-
ру это не назовешь — США уже давно призна-
ли запрещенную в Турции Рабочую партию 
Курдистана (РПК) террористической органи-
зацией. Тему сирийских курдов глава Белого 
дома упоминать не стал и не дал повода усом-
ниться в том, что Вашингтон будет поставлять 
вооружения СНС. Никакого развития не по-
лучила и тема выдачи Анкаре проживающе-
го в США опального турецкого проповедни-
ка Фетхуллаха Гюлена: в заявлениях двух ли-
деров этот вопрос не упоминается.

«Хотя после встречи лидеров США и Тур-
ции напряжение в двусторонних отношени-
ях пошло на убыль, главное требование Ан-
кары — сдать сирийских курдов — для Ва-
шингтона заведомо невыполнимо,— по-
яснил 

”
Ъ“ директор Фонда изучения США 

им. Франклина Рузвельта Юрий Рогулев.— 
Силы народной самообороны остаются од-
ной из дееспособных сил, способных бо-
роться с ИГ. Президенту Эрдогану придется 
смириться с тем, что Белый дом будет и даль-
ше делать на них ставку».

«Визит президента Турции в США не стал 
провальным, но и прорыва не произошло,— 
резюмировал в беседе с 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник ИМЭМО РАН Виктор Наде-
ин-Раевский.— Дональд Трамп дал понять, 
что не согласится с турецкой интерпретаци-
ей курдского вопроса. А состоит она в том, 
что РПК и сирийские курды — звенья одной 
террористической цепи».

Сергей Строкань

Президента Турции приняли 
с визитом сдержанности
Реджеп Тайип Эрдоган не нашел решающей поддержки в США

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган надеялся добиться 
от своего американского коллеги 
Дональда Трампа уступок по курд-
скому вопросу, но уехал с пустыми 
руками  ФОТО REUTERS

Александр 
Марьясов,
бывший посол РФ в Иране  
(2001–2005)

В Иране завтра состоятся прези-
дентские выборы, которые, как 
и в предыдущие годы, пройдут в 
остром соперничестве между пред-
ставителями либерального и ради-
кального лагерей иранского исте-
блишмента. Судя по прогнозам 
местных политологов и результа-
там опросов населения, основная 
борьба развернется между нынеш-
ним президентом Хасаном Роухани, 
которого с некоторой долей услов-
ности можно назвать либералом, 
и бывшим генпрокурором, пред-
ставителем лагеря консерваторов 
Эбрахимом Раиси.

Хасану Роухани есть что предъя-
вить народу в качестве достижений 
своего первого президентского сро-
ка. Подписанное в 2015 году с ше-
стеркой международных посредни-
ков соглашение позволило снять с 
Ирана все связанные с его ядерной 

программой международные санк-
ции, вывести страну из междуна-
родной экономической и полити-
ческой изоляции, а также открыть 
путь к восстановлению ее экономи-
ки и финансового сектора. Быстры-
ми темпами стал расти нефтяной 
экспорт. Значительно сократилась 
инфляция. Были разморожены не-
которые зарубежные финансовые 
авуары. Выросли иностранные ин-
вестиции в некоторые отрасли эко-
номики.

Вместе с тем ожидавшегося иран-
цами немедленного серьезного 
улучшения их социально-экономи-
ческого положения не произош-
ло. И это неудивительно. Продол-
жают действовать ранее введен-
ные и вновь добавленные односто-
ронние американские экстеррито-
риальные санкции. Опасаясь кара-
тельных мер со стороны США, мно-
гие международные компании по-
прежнему воздерживаются от вы-
хода на иранский рынок со своими 
технологиями и инвестициями. Это 
затрудняет технологическое пере-
вооружение иранской промышлен-
ности, подстегивает рост безработи-
цы, затрудняет перестройку банков-
ской системы.

Оппоненты действующего пре-
зидента, пользуясь недовольством 
населения сохраняющейся слож-
ной экономической ситуацией, ак-
центируют внимание на проблемах 
правительства Хасана Роухани и об-
ещают их решить — хотя и не разъ-
ясняют, как они будут это делать. 
Их популистские обещания много-
кратно увеличить размеры денеж-
ных дотаций населению, а также ре-
шительно бороться с коррупцией, 
кумовством и социальной неспра-
ведливостью встречают положи-
тельный отклик среди беднейшей 
части населения.

Тем временем Хасан Роухани, ко-
торый рассчитывает не только на 
поддержку своего традиционного 
электората, но и заручился голоса-
ми ряда влиятельных консервато-
ров, в последние дни заметно уси-
лил предвыборную активность. В 
числе прочего он обещает добивать-
ся безусловной реализации всех по-
ложений ядерной сделки и снятия 
всех остающихся санкций. Объяс-
няя же провалы в экономической 
сфере, господин Роухани ссылает-
ся на тяжелое наследие «популист-
ской и малоэффективной» полити-
ки предыдущего президента-ради-
кала Махмуда Ахмадинежада.

Исход борьбы либералов и ради-
калов во многом определит даль-
нейшее направление внутренней 
и внешней политики Ирана. Одна-
ко на что результаты выборов вряд 
ли серьезно повлияют, так это на 
российско-иранские отношения. В 
двух странах уже сложился устойчи-
вый консенсус относительно важно-
сти и безальтернативности партнер-
ских отношений и дружбы.

Результаты выборов 
вряд ли серьезно  
повлияют  
на российско- 
иранские отношения

Иран  
перед выбором

Решение властей Украины ввести до-
полнительные санкции в отношении 
российских физических и юридиче-
ских лиц вызвало неоднозначную ре-
акцию на международной арене. Если 
в НАТО блокировку российских сай-
тов назвали «вопросом безопасности, 
а не свободы слова», то правозащит-
ники из Human Rights Watch посчита-
ли действия Киева «непростительным 
нарушением». Разошлись в оценке но-
вовведений и украинские политики: 
одни говорят о «сдерживании россий-
ской агрессии в информационном про-
странстве», другие — о попытке лишить 
протестный электорат площадки для 
коммуникации в преддверии выборов 
2019 года. 

«Мы не имели прав требовать новых санк-
ций против России от США и Европы, пока 
сами их не ввели. Теперь нам есть что ска-
зать западным партнерам»,— пояснил 

”
Ъ“ 

официальную позицию Киева политолог 
Виктор Уколов, близкий к администрации 
президента Украины Петра Порошенко.

Впрочем, «западные партнеры» Киева вос-
приняли уже начавшуюся блокировку ряда 
популярных российских интернет-серви-
сов (см. материал на стр. 9) не совсем так, как 

ожидали власти Украины. «Мы очень внима-
тельно и с некоторой озабоченностью при-
няли к сведению вчерашние новые санкции 
украинского правительства, президента, а 
также Совета национальной безопасности 
и обороны в отношении России. Многое из 
того, что принято, вызывает у нас вопросы 
в области свободы прессы и СМИ»,— сказал 
на брифинге представитель МИД Германии 
Мартин Шефер. 

Еще более однозначно высказался ген-
сек Совета Европы Турбьорн Ягланд. «Блоки-
рование социальных сетей, поисковых си-
стем, почтовых служб и новостных веб-сай-
тов идет вразрез с нашим общим понимани-
ем свободы слова и свободы средств массо-
вой информации. Более того, такие запре-
ты не соответствуют принципу пропорцио-
нальности»,— отметил он.

Российские чиновники и парламента-
рии вчера давали понять, что рады подоб-
ным заявлениям, но осуждающей ритори-
кой в адрес Киева страны Запада ограничи-
ваться не должны. «Позиция должна быть бо-
лее решительная, жесткая, бескомпромисс-
ная. Иначе все это приведет к очень плохим 
последствиям, о которых потом будем жа-
леть, понимая, что можно было раньше это 
все остановить»,— сказал агентству «Интер-

факс» спикер Госдумы Вячеслав Володин. В 
Москве надеются, что с осуждением Киева 
выступят также ПАСЕ и Еврокомиссия — об 
этом вчера заявил глава думского комитета 
по международным делам Леонид Слуцкий.

Пока же с «жесткой и бескомпромиссной» 
позицией выступила лишь правозащитная 
организация Human Rights Watch (HRW). 
«Одним этим шагом Петр Порошенко нанес 
страшный удар по свободе слова на Украи-
не. Это непростительное нарушение права 
украинцев на получение информации по их 
выбору»,— заявила эксперт HRW по украин-
ским вопросам Таня Купер.

Между тем в руководстве НАТО безогово-
рочно поддержали блокировку Киевом рос-
сийских сервисов. «Украинское правитель-
ство четко дало понять, что это решение — 
вопрос безопасности, а не свободы слова. 
Мы верим в приверженность Украины ее 
международным обязательствам и дейст-
вующую там систему сдержек и противове-
сов»,— заявили в пресс-службе Североатлан-
тического альянса. В руководящих структу-
рах ЕС вчера предпочли не давать оценку 
действиям Киева. 

Тем временем единства взглядов на те-
му блокировки интернет-ресурсов нет и на 
самой Украине. Одни говорят о «сдержива-

нии российской агрессии в информацион-
ном пространстве» — так решение прези-
дента объяснила первый вице-спикер Вер-
ховной рады Ирина Геращенко. Другие 
видят в нововведениях попытку лишить 
украинский протестный электорат пло-
щадки для коммуникации — в таком клю-
че, в частности, высказался депутат Верхов-
ной рады Сергей Лещенко (формально вхо-
дящий в Блок Петра Порошенко, но в по-
следнее время выступающий как оппози-
ционер). «Речь не только о том, чтобы зачи-
стить интернет перед выборами или отре-
зать часть общества от свободного обмена 
новостями и протестной коммуникации,— 
написал Сергей Лещенко в Facebook, уточ-
нив, что заблокированная российская 

”
ВКонтакте“ была самой популярной соцсе-

тью на Украине.— Речь идет о построении 
новой информационной рамки страны, где 
будут все меньше говорить о коррупции, а 
все больше о том, что Порошенко нет аль-
тернативы, агенты Путина везде, а красть 
— это нормально. Безвиз (с ЕС.— 

”
Ъ“) до-

стигнут, новых пряников от Евросоюза по-
ка не предвидится, а значит — можно на-
чать закручивать гайки».

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Украинские санкции осуждают и поддерживают
На Западе разошлись в оценках решения Киева

В Астрахани вчера состоялось сове-
щание российских послов в прика-
спийских странах. Каспийским во-
просам будет посвящено и заседание 
Совета глав субъектов РФ при МИД 
России на следующей неделе. Глав-
ная тема этих мероприятий — подго-
товка встречи президентов прика-
спийских государств, на которой, как 
надеются российские власти, наконец 
будет подписана конвенция о право-
вом статусе Каспийского моря. О том, 
почему Москва надеется, что в бо-
лее чем двадцатилетнем переговор-
ном процессе скоро будет поставле-
на точка, замглавы МИД РФ Григорий 
Карасин рассказал корреспонденту 

”Ъ“ Елене Черненко.

— Прошлым летом на совещании глав 
МИДов стран «каспийской пятерки» бы-
ло анонсировано скорое подписание 
конвенции о правовом статусе Каспий-
ского моря. Но после этого тишина…
— Многосторонние переговоры, тем более 
по таким базовым документам, как конвен-
ция, процесс небыстрый. Обустроить пра-
вовой режим Каспия ведь нужно на дли-
тельную перспективу. Эксперты различных 
ведомств из пяти стран тщательно отраба-
тывают все нюансы нового международно-
правового режима моря, отвечающего сов-
ременным требованиям. И в периоды, кото-
рые кажутся затишьем, идут интенсивные, 

во многом конфиденциальные консульта-
ции по весьма деликатным вопросам.

На прошлогодней встрече МИДу действи-
тельно удалось вплотную приблизиться к ито-
говому тексту. Это стало возможным благода-
ря астраханским решениям президентов 2014 
года и готовности сторон, в том числе России, 
максимально пойти навстречу друг другу.
— И это удалось в итоге сделать?
— В будущей конвенции, абсолютное боль-
шинство положений которой уже согласова-
но, гармонично сбалансированы потребно-
сти всех прибрежных стран, не ущемляются 
национальные интересы ни одной из них.

Конвенция гарантирует сохранение на 
Каспии зоны безопасности, предсказуемо-
сти и добрососедства; создает благоприятные 
условия для развития взаимовыгодных про-
ектов в экономике, энергетике, транспорте; 

обеспечивает понятные режимы судоходст-
ва и природопользования, в том числе в сфе-
ре рыболовства и управления совместными 
запасами биоресурсов, проведения научных 
исследований. Это отвечает чаяниям милли-
онов людей, проживающих в Каспийском ре-
гионе — как в России, так и в других странах.
— Когда же конвенция окончательно 
будет сверстана?
— В ходе состоявшегося в Астрахани совеща-
ния наших послов в Азербайджане, Иране, 
Казахстане, Туркмении и ответственных за 
соответствующие направления сотрудников 
центрального аппарата МИДа с участием ру-
ководства Астраханской области и предста-
вителей федеральных органов власти про-
веден всесторонний анализ ситуации. Глав-
ный вывод — реально финализировать ра-
боту над конвенцией и подписать ее на пя-
том каспийском саммите, который намерен 
созвать у себя Казахстан.
— Транскаспийский газопровод в обход 
России не перекроет путь к конвенции?
— На переговорах отрабатывается общепри-
емлемая формула строительства подводных 
трубопроводов, учитывающая как насущ-
ные экономические потребности пяти неф-
те- и газодобывающих стран, так и общие 
озабоченности по поводу возможного ущер-
ба окружающей среде Каспия от транспорти-
ровки углеводородов по трубам.
— Разрешились ли в целом споры о при-
надлежности довольно значительных 
морских месторождений на Каспии?

— Вы имеете в виду не до конца урегулиро-
ванные проблемы в Южном и Среднем Кас-
пии? Наши коллеги на юге пока, видимо, 
присматриваются к опыту России, Азербай-
джана и Казахстана, которые еще в начале 
2000-х годов не только поделили дно в целях 
недропользования, но и весьма успешно со-
трудничают, ведя там, где это выгодно, сов-
местную разведку и добычу минеральных 
ресурсов.

Опираясь на эту практику, на саммите в 
2014 году президенты четко определились: 
все, что касается воды, пять стран урегулиру-
ют в общем документе — конвенции. Как я 
уже сказал, об использовании дна и недр бу-
дут договариваться между собой соседи. Кон-
венция создает все предпосылки для бескон-
фликтного разрешения этих вопросов.
— Переговоры о конвенции ведутся уже 
более 20 лет. Что дает основание гово-
рить, что прорыв близок?
— Не люблю слово «прорыв». Оно подразу-
мевает какое-то радикальное изменение ка-
чества. Я предпочитаю говорить об эволю-
ции в работе, о достижении искомых резуль-
татов. Складывается впечатление, что все 
стороны сейчас заинтересованы в том, что-
бы прийти к поставленной цели. Мне кажет-
ся, что мы на верном пути и результат на рас-
стоянии вытянутой руки. Дело за здравым 
смыслом и умением договариваться.

полная версия 
kommersant.ru/11985

«Абсолютное большинство положений  
будущей конвенции уже согласовано»
Заместитель главы МИД РФ Григорий Карасин  
о перспективах урегулирования споров вокруг Каспия
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место 
на карте

Ирландия

мировая экономика
«Великое освобождение от долгов» в Ирландии в 2009–2015 годах происходило неравномерно и, возможно, будет иметь 
 нестандартные социальные последствия, констатируют аналитики ЕЦБ в работе, посвященной процессу сокращения в Ирландии 
закредитованности домохозяйств после кризиса 2008 года. После десятилетия быстрого роста ВВП финансовый кризис в Ирландии затро-
нул в первую очередь сильно перегретый рынок недвижимости и ипотечных заемщиков. По расчетам аналитиков ЕЦБ, несмотря на то 
что старшие возрастные группы испытали больший шок, сокращение закредитованности «старших» по возрасту домохозяйств (45–65 лет) 
шло быстрее и эффективнее, чем в более «молодых» домохозяйствах (25–44 года). ЕЦБ предполагает, что причина этого эффекта — разные 
потребительские модели, из чего может следовать как минимум изменение степени ипотечных рисков между поколениями.

«Брексит» проверят  
на соглашении с Сингапуром
Суд ЕС распределил торговые связи по уровням власти

Решение Европейского суда по 
торговому соглашению между 
ЕС и Сингапуром может как об-
легчить, так и заметно услож-
нить достижение договоренно-
сти о свободной торговле между 
 Великобританией и ЕС после 
«Брексита». Суд постановил, 
что договор с Сингапуром в ны-
нешней форме подлежит рати-
фикации всеми 38 парламента-
ми 28 стран-участниц, что затянет 
его заключение на годы. В то же 
время к перечню исключитель-
ных компетенций ЕС судьи отне-
сли вопросы доступа на рынки то-
варов и услуг, включая транспорт, 
прямых инвестиций и защиты ин-
теллектуальных прав.

Вопрос полномочий ЕС в области 
заключения торговых соглашений 
был вынесен на рассмотрение Евро-
пейского суда Еврокомиссией. Евро-
чиновники настаивали, что наднаци-
ональные структуры союза должны 
обладать достаточными полномочи-
ями для заключения таких соглаше-
ний без вмешательства националь-
ных и региональных парламентов. 
Однако суд решил, что вопросы не-
прямых иностранных инвестиций 
(портфельных инвестиций, не наце-
ленных на управление или контр-
оль над предприятием), как и вопро-
сы регулирования споров инвесто-
ров с властями, должны быть отнесе-
ны к сфере совместной юрисдикции 

ЕС и национальных государств. В то 
же время суд оставил в компетенции 
ЕС все вопросы, связанные с прямы-
ми иностранными инвестициями, за-
щитой интеллектуальных прав, эко-
логическими стандартами и досту-
пом на рынки товаров и услуг, в том 
числе транспортных сервисов, что 
значительно шире первоначального 
определения, данного генеральным 
прокурором суда в декабре 2016 года.

Аналитики отмечают, что нынеш-
нее решение суда создает важный пре-
цедент для определения будущего со-
глашения о свободной торговле меж-
ду Великобританией и ЕС, которое 
британский премьер Тереза Мэй хо-
тела бы видеть «амбициозным и все-
объемлющим», но на заключение ко-
торого она отвела всего два года. Полу-
чение местными парламентами пра-
ва вето в этом вопросе может не толь-
ко на годы затянуть процесс ратифи-
кации соглашения, но и поставить 
его на грань срыва, как это произош-
ло с торговым соглашением между 
ЕС и Канадой (CETA), едва не заблоки-
рованным бельгийской Валлонией 
(см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2016 года). Таким 

образом, британскому правительству 
придется выбирать из двух зол: либо 
сузить границы «всеобъемлющего» 
соглашения ровно настолько, чтобы 
для его ратификации хватило полно-
мочий ЕС и одобрения простого боль-
шинства в Европарламенте, либо рис-
ковать затянуть процесс на годы.

В самой Великобритании известие 
восприняли с умеренным оптимиз-
мом. Как отметил представитель Ин-
ститута директоров (одной из круп-
нейших бизнес-организаций стра-
ны), решение суда облегчит заключе-
ние торговых соглашений для евро-
чиновников, которые смогут больше 
не опасаться многочисленных пре-
пятствий со стороны национальных 
и местных властей. Учитывая, что на-
иболее принципиальными момен-
тами будущего соглашения в Лондо-
не называли сохранение доступа на 
европейский рынок финансовых, 
транспортных и телекоммуникаци-
онных услуг (это вопросы, отнесен-
ные судом к компетенции ЕС), а во-
прос инвестиций до сих пор ни од-
ной стороной не поднимался, весьма 
вероятно, что новое британское пра-
вительство решит пойти по пути наи-
меньшего сопротивления.

При альтернативном сценарии со-
глашение может быть разделено на 
две части: его основная часть вступит 
в силу после одобрения правительст-
вами ЕС и Европарламентом, а остав-
шиеся статьи будут ждать ратифика-
ции национальными парламентами. 
Некоторые аналитики также отмеча-
ют, что, в отличие от традиционных 
торговых соглашений, задачей Вели-
кобритании будет не дальнейшая ин-
теграция в единый рынок, а напро-
тив, минимизация ущерба от нару-
шения существующих торговых свя-

зей. Соглашение, не грозящее прихо-
дом новых крупных игроков на мест-
ный рынок, вряд ли встретит серьез-
ное сопротивление местных парла-
ментов, полагают они. В то же время 
конкретное содержание соглашения 
и включение или исключение из него 
отдельных статей может стать допол-
нительным инструментом давления 
Брюсселя на Лондон в ходе перегово-
ров. В конце апреля председатель Ев-
ропейского совета Дональд Туск пре-
дупредил Великобританию, что про-
цесс согласования не будет легким: 
по его словам, условием заключения 
торгового соглашения должно стать 
отсутствие несправедливых конку-
рентных преимуществ в области на-
логов, социальных и экологических 
мер и госрегулирования.

В правительстве Терезы Мэй ком-
ментировать решение суда не торо-
пятся. Официальный представитель 
кабинета заявил, что решение «было 
замечено», однако говорить о его по-
следствиях для будущего торгового 
соглашения с ЕС отказался.

Надежда Краснушкина

Решение суда ЕС постави-
ло сторонников «Брексита» 
перед нелегким выбором — 
быстро  подписать рамоч-
ное соглашение о свобод-
ной торговле с  Евросоюзом 
или погрузиться в обсуж-
дение его деталей на годы  
ФОТО  REUTERS

Интеграции в ЕАЭС понижают передачу
Союз объединяет рынки, но делает это все осторожнее

Члены ЕАЭС продолжают гармо-
низировать нормы регулирова-
ния на наднациональном уровне — 
основными итогами прошлого 
года стали подписание Таможен-
ного кодекса и создание едино-
го рынка лекарств союза. Однако 
пока эти меры не привели к ро-
сту взаимной торговли, показа-
тель сокращается с 2013 года, хо-
тя и более медленными темпами, 
свидетельствуют данные  Центра 
интеграционных исследований 
ЕАБР. Основным в относительном 
выражении бенефициаром от вну-
трисоюзного экспорта стала Бе-
лоруссия, на которую пришлась 
четверть таких поставок, она же 
получила и наибольший объем ин-
вестиций из других стран ЕАЭС.

По большинству макроэкономиче-
ских параметров в странах ЕАЭС со-
храняются существенные различия — 
два государства из пяти в прошлом го-
ду оставались в рецессии (РФ и Бело-
руссия), инфляция была отрицатель-
ной в Армении и Киргизии и превыси-
ла 5% у остальных членов союза. Сбли-
жение уровня доходов также идет не-
равномерно — быстрее всего зарпла-
ты растут в Киргизии, где они самые 
низкие (см. график), следует из докла-
да об интеграции, подготовленного 

Центром интеграционных исследова-
ний (ЦИИ) ЕАБР. Различия сохраняют-
ся и в налоговой нагрузке на экономи-
ку — в России она существенно выше, 
чем в остальных странах,— 34% ВВП. 
Легче всего налоговое бремя в Казахс-
тане — 14% ВВП. Заметному перетоку 
бизнеса в страны с меньшей налого-
вой нагрузкой при этом препятствуют 
высокая доля госсектора (70% ВВП в РФ, 
около 60% в Казахстане, 70–75% в Бело-

руссии) и многочисленные нетариф-
ные барьеры. Хотя странам уже уда-
лось снять 81 препятствие на пути к об-
щим рынкам, свыше 450 препятствий 
еще сохраняют действие — 80% из них 
относятся к допустимым в рамках дого-
вора ЕАЭС, отмечают авторы доклада.

По-прежнему сокращается вза-
имная торговля стран ЕАЭС — в 2016 
году ее оборот снизился на 6,7%, до 
$42,5 млрд,— это меньше, чем год на-

зад, когда такие поставки упали на чет-
верть (тенденция сохраняется с 2013 
года). В торговле со всеми странами ди-
намика также была отрицательной — 
минус 12%. При этом экспорт в страны 
союза составляет лишь 12,1% от обще-
го экспорта членов объединения.

Наиболее зависима от общего 
рынка Белоруссия, на которую прихо-
дится всего 4% суммарного ВВП и чет-
верть экспорта (на РФ — 62,4%, но три 
четверти платежей во взаимной тор-
говле производятся в рублях). Быс-
трее же всего поставки растут из Ар-
мении (плюс 53%) и Киргизии (плюс 
4,4%). Основой торговли остаются 
минеральные продукты (27%, минус 
6,2 п. п.), еще 17,5% приходится на ма-
шины и оборудование, 16,1% — на 
продовольствие.

Недостаточной эксперты считают 
интеграцию в области инвестиций — 
с пикового 2012 года объем накоплен-
ных взаимных ПИИ стран ЕАЭС сни-
зился на 14,3% (до $23,6 млрд, минус 
6,6% за год), основная причина — не 
сокращение вложений, а девальвация 
активов, отмечают авторы доклада. 
РФ остается самым крупным инвесто-
ром, вкладываясь в основном в Бело-
руссию, Казахстан и Армению (более 
80% от всех ПИИ в ЕАЭС, еще 17% обес-
печил Казахстан), при этом большая 

часть вложений закономерно прихо-
дится на топливный комплекс (42,6% 
за счет вложений «Газпрома» и ЛУ-
КОЙЛа), на втором месте металлургия 
(12%). Белоруссия является главным 
импортером капитала — страна при-
влекла ПИИ на $8,4 млрд.

Среди достижений эксперты цен-
тра отмечают ускорение работы по 
заключению зон свободной торгов-
ли (ЗСТ): сейчас действует лишь од-
на ЗСТ — с Вьетнамом, консультации 
и переговоры ведутся также с Синга-
пуром, Израилем, Ираном, Индией 
и Египтом. Готовится и непреферен-
циальное соглашение с Китаем, но 
содержательно оно будет довольно 
скромным, ожидает директор ЦИИ 
ЕАБР Евгений Винокуров. Лучше все-
го ситуация с интеграцией на рынке 
труда — стороны подготовили дого-
вор о пенсионном обеспечении, а РФ 
согласилась подключить трудовых 
мигрантов к системе ОМС.

«Фаза быстрого прогресса подошла 
к концу — на это, в частности, указы-
вает сложность согласования как Та-
моженного кодекса (как ожидается, 
вступит в силу 1 января 2018 года), 
так и общего рынка лекарственных 
средств и медицинских изделий — 
двух основных достижений прошло-
го года»,— отмечает господин Виноку-

ров. Так, на общем рынке лекарств, ко-
торый заработал только в начале мая, 
контрольные функции оставлены на 
национальном уровне, более того, до 
2021 года производители смогут вы-
бирать по каким правилам — общим 
или национальным — регистриро-
вать препараты. «То, как будет рабо-
тать этот рынок, во многом станет ин-
дикатором того, как будут объединять-
ся другие рынки — например, общей 
рынок электроэнергии, запланиро-
ванный на 2019 год»,— добавляет Ев-
гений Винокуров.

Также ЕЭК и национальные ведом-
ства разрабатывают принципы обще-
го финансового рынка и единого рын-
ка нефти и газа — неразрешенные во-
просы в этой сфере могут чувствитель-
но ударить по евразийской интегра-
ции, отмечает эксперт. Впрочем, ос-
новным условием продолжения ин-
теграции остается снятие нетарифных 
барьеров, которые способны свести на 
нет преимущества общего таможен-
ного пространства, полагает господин 
Винокуров. Так, общий рынок госза-
купок в центре оценивают в $270 мл-
рд в год, однако сейчас фактически 
доступ для иностранных поставщи-
ков закрыт из-за отсутствия взаимно-
го признания электронных подписей.

Татьяна Едовина

Экономика царя горы
В снижении доли зарплат в мировом 
ВВП заподозрены «суперкомпании»

Снижение доли оплаты  труда 
в ВВП крупнейших экономик  мира 
отчасти может объясняться при-
нятием ими модели  развития, 
в которых преимущество на от-
дельных рынках удерживают 
 «суперкомпании», предполагает 
группа экономистов из MIT в ра-
боте, обсуждающей этот эффект. 
Google, Walmart, Uber, Amazon 
и сотни других «суперкомпаний» 
имеют возможность удешевлять 
труд за рамками классической 
«теории монополий». Они реаль-
но более конкурентоспособны, 
управляемы и инновационны, 
для них более проницаемы тор-
говые барьеры, и лишь отчасти их 
успех связан с госрегулировани-
ем — работой патентной системы.

Более или менее постоянные тем-
пы падения доли расходов на опла-
ту труда (labour share) в ВВП США 
и стран ОЭСР являются одним из 
важных эффектов экономики раз-
вития, которую экономисты обсу-
ждают с конца 1990-х годов. В тече-
ние большей части XX века доля тру-
да в мировом и национальном ВВП 
была более или менее константой, 
что снижало популярность теорий, 
исходящих из марксистских пред-
ставлений о борьбе труда и капита-
ла. Для ОЭСР с 1970 года снижение 
в суммарном ВВП составило около 
6 п. п. при общей доле около 55%. Для 
РФ (доля оплаты труда в ВВП немно-
го выше 50%), как демонстрировал 
в нескольких статьях Ростислав Ка-
пелюшников из ВШЭ, сокращение 
затрат на труд в большинстве отра-
слей, несмотря на высокую скорость 
роста зарплат, характерно минимум 
с начала 2000-х.

Хотя этот эффект для стран ОЭСР 
неоднократно показан, единого объ-
яснения ему у экономистов нет. Тра-
диционно приводимая гипотеза 
о снижении стоимости инвестици-
онных благ в сравнении с потреби-
тельскими в конце XX века являет-
ся, по существу, описательной и в ча-
сти случаев не подтверждается, ме-
нее универсальны предположения 
о снижении стоимости труда из-за 
распространения IT-технологий, 
увеличения роли «нематериально-
го капитала» (в том числе «человече-
ского»), влияния изменений на рын-
ке труда и роста самозанятости. От-
дельно для США падение доли рас-
ходов на оплату труда в ВВП связыва-
ют с экспортом сборочных операций 
в КНР, что в ряде работ 2015–2017 го-
дов также подвергается сомнению.

Дейвид Аутор, Кристина Паттер-
сон и Джон ван Рейнен из MIT в сов-
местной статье с Дэйвидом Дорном 
из Университета Цюриха и Лоурен-
сом Кацем из Гарвардского универ-
ситета (серия препринтов NBER) ис-
следуют гипотезу, ранее мало иссле-
довавшуюся,— сокращение оплаты 
труда в ВВП может быть связано с па-
раллельно идущим процессом кон-
центрации капитала в развитых эко-
номиках в «суперкомпаниях», для ко-
торых характерна более высокая про-

изводительность труда. Авторы пред-
полагают, что им удалось найти че-
рез анализ микроданных по компа-
ниям США и макростатистики 1970–
2016, а также по менее широкому вре-
менному ряду данных из шести стран 
ОЭСР (в том числе Великобритании, 
Германии и Франции) подтвержде-
ние того, что рост долей «суперком-
паний» на своих рынках и снижение 
доли оплаты труда в ВВП связаны.

Речь не идет о классической мо-
дели поглощения более успешными 
компаниями менее успешных, и пе-
реток из компаний-«аутсайдеров» 
в «суперкомпании» не значим для 
этого эффекта. «Суперкомпании» ста-
новятся таковыми, самостоятель-
но снижая расходы на труд, несмо-
тря на то, что сами по себе зарплаты 
в них выше. Одно из предположений 
исследователей MIT — снижение до-
ли оплаты труда в ВВП происходит 
не столько внутри «суперкомпаний», 
сколько внутри проигрывающих им 
конкурентов — возможно, они выну-
ждены «недоплачивать» персоналу.

В целом описание авторами «эко-
номики суперкомпаний» (они, кста-
ти, имеют основания полагать, что 
эта модель, исходно появившаяся 
в США, распространяется в других 
экономиках) показывает, что она 
имеет мало общего и с классически-
ми моделями «монополии» на рын-
ке, и с представлениями об уменьше-
нии управляемости компании в свя-
зи с ее ростом. «Суперкомпании» раз-
виваются обычно в секторах эконо-
мики, где возможна модель «побе-
дитель получает все». «Монополию» 
на рынке такие компании зачастую 
долго не удерживают (и тогда обыч-
но на этом рынке «получает все» дру-
гая «суперкомпания», выросшая из 
конкурента). Они удерживают боль-
шую долю рынка за счет больших 
вложений в R&D и управленческой 
гибкости. Наконец, «суперкомпа-
нии» с большей эффективностью 
преодолевают барьеры — от внеш-
неторговых до регуляторных. Вме-
сте с тем, не подтверждается идея 
о том, что «суперкомпании» имеют 
возможность меньше платить в силу 
большей вовлеченности в мировую 
торговлю: они часто работают и в не-
торгуемых секторах, не экспортиру-
ющих товары и услуги, и там их эко-
номика (например, FedEx), с точки 
зрения рынка труда, принципиаль-
но не отличается от Apple или Airbus.

Предположение о том, что «су-
перкомпании» создаются, как обыч-
ные монополии, каким-либо ви-
дом госрегулирования, авторы в це-
лом не подтверждают — за важным 
исключением. «Суперкомпании» 
обыкновенно патентно активны на 
порядок выше конкурентов, и их по-
явление в отдельных секторах, как 
правило, снижает скорость «диф-
фузии технологий» в отрасли. Впро-
чем, фармсектор, где «суперкомпа-
нии» особенно ярки и роль в работе 
которых патентной системы очевид-
на, в работе не анализируется.

Дмитрий Бутрин
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Как и предполагал 
”
Ъ“, Совет Евра-

зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) решил отсрочить полный 
переход в ЕАЭС на электронные 
паспорта транспортных средств 
(ЭПТС), который планировался 
на 1 июля. Совет продлил переход-
ный период, когда в странах ЕАЭС 
допускается обращение как бумаж-
ных, так и электронных ПТС. Реше-
ние о конкретных сроках продле-
ния, вероятно, примет коллегия 
ЕЭК 23 мая. Источники 

”
Ъ“ полага-

ют, что это будет либо январь, либо 
июль 2018 года.

В среду 17 мая на заседании Совета 
ЕЭК подписано распоряжение о продле-
нии возможности оформления обыч-
ных ПТС в соответствии с законодатель-
ством государства—члена ЕАЭС наряду 
с оформлением электронных ПТС, рас-
сказали в АО «Электронный паспорт» 
(разработчик ЭПТС). Сроки продления 
переходного периода будут определены 
распоряжением коллегии ЕЭК на бли-
жайшем заседании. В «Электронном па-
спорте» отметили, что «наиболее вероят-
но» заседание состоится 23 мая.

В ЕЭК подтвердили перенос срока и 
добавили, что совет предложил прави-
тельствам стран ЕАЭС принять ряд нор-
мативных правовых актов для «скорей-
шего начала опытной эксплуатации си-
стемы». Решение об отсрочке принято «с 
учетом информации государств—чле-
нов ЕАЭС о различном уровне готовно-
сти к применению ЭПТС на националь-
ном уровне», говорят в «Электронном 
паспорте». В наибольшей степени пра-
вовая база готова в РФ, Белоруссия гото-
ва обеспечить запуск «вслед за Россией», 
другие страны—члены ЕАЭС — «в тече-
ние более продолжительного периода».

В ЕАЭС отказ от оформления бумаж-
ных ПТС и полный переход на ЭПТС 
был назначен на 1 июля, но ряд участ-
ников отрасли предлагали перенести 
его на более поздний срок (о проблеме 
см. 

”
Ъ“ от 13 апреля и 16 мая). Минпро-

мторг РФ считал, что перенос не нужен. 
Но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, на этой неделе рассказывал: вопрос 
продления переходного периода ре-
шен, дискуссия ведется о сроках — ли-
бо январь 2018 года, либо июль 2018 го-
да. Письмо с просьбой об отсрочке до ян-
варя направляла и Российская ассоциа-
ция автодилеров РОАД.

В АО «Электронный паспорт» также 
отметили, что сейчас в РФ работа по ор-
ганизации систем ЭПТС в завершающей 
стадии. Выход постановления прави-
тельства планируется на июнь, в июне 
должен пройти и запуск первых серви-

сов в Единой системе межведомственно-
го электронного взаимодействия. Вне-
сение изменений в действующие поста-
новления и принятие ведомственных 
нормативных актов запланированы на 
вторую половину июня. Поэтому в РФ 
применение ЭПТС может начаться уже в 
июле-августе, уверены в компании.

Но у участников рынка до сих пор 
остается много вопросов по функциона-
лу системы (см. 

”
Ъ“ от 16 мая). Глава АО 

«Электронный паспорт» Илья Минкин 
рассказал 

”
Ъ“, что требуемый рынком 

функционал может быть предоставлен 
в системах ЭПТС только на основании 
постановления, которое еще не выш-
ло. Но эти сервисы, связанные с лизин-
гом, подключением банков, передачей 
прав собственности, «готовятся к реали-
зации в июне 2017 года». Кроме того, ди-
леров беспокоил вопрос отсутствия у 
клиентов электронной цифровой под-
писи (ЭЦП, необходима для получения 
ЭПТС юрлицами), необходимости офор-

мления ЭЦП на многих сотрудников. По 
словам господина Минкина, для физ-
лиц, не имеющих ЭЦП, возможность до-
ступа к ЭПТС будет реализована с помо-
щью портала госуслуг. Для дилеров так-
же предусмотрена «организация взаимо-
действия их информсистем с системой 
ЭПТС, в результате чего ЭЦП будет про-
ставлять информсистема, ответствен-
ность за предоставленные сведения бу-
дет нести компания».

Хотя АО «Электронный паспорт» ор-
ганизовало рабочую группу с РОАД для 
«анализа уже реализованного функци-
онала и предложений по доработке си-
стемы», персональной работы с дилера-
ми не проводилось и продавцов, гото-
вых работать с системой, которая могла 
вступить в силу с июля, на рынке нет. Со-
беседники 

”
Ъ“ среди дилеров говорят о 

необходимости инструктажа «по процес-
сам под каждую бизнес-модель для кли-
ента, возможно, видеотренингов».

Яна Циноева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19814,88 (−104,94)
РТС 1104,3 (−8,65)
FTSE 100 7503,47 (−18,56)

DAX 30 12631,61 (−172,92)
DJIA* 20718,09 (−261,66)
NASDAQ Composite* 6071,257 (−98,613)

*На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.17
Австралийский доллар 42,0204
Английский фунт 73,3910
Белорусский рубль** 30,5291
Датская крона* 84,5893

Доллар США 56,7383
Евро 62,9568
Индийская рупия*** 88,5567
Казахский тенге*** 18,0992

Канадский доллар 41,7009
Китайский юань* 82,3332
Норвежская крона* 67,1372
СДР 77,9164

Сингапурский доллар 40,6989
Новая турецкая лира 15,9261
Украинская гривна* 21,4812
Шведская крона* 64,6288

Швейцарский франк 57,6257
Японская иена*** 50,4408
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вступление в силу с начала года ос-
новных положений закона о взыска-
нии долгов физлиц привело к сни-
жению эффективности взыскания 
задолженности в досудебном поряд-
ке и для кредиторов, и для коллекто-
ров. Однако законодатели позаботи-
лись о том, чтобы отчасти компенси-
ровать негативный эффект для бизне-
са от нового закона. В июне 2016 года 
в законодательство были внесены по-
правки, упрощающие получение су-
дебных приказов. В июле банки и во-
все получили возможность включать 
в договоры пункт о том, что долг мо-
жет быть взыскан во внесудебном по-
рядке — через исполнительную над-
пись нотариуса, получение которой 
дело техники.

По сути, исполнительная надпись 
нотариуса — это распоряжение о взы-
скании с должника, не исполняюще-
го свои обязательства более двух ме-
сяцев, суммы задолженности или ис-
требовании его имущества. После 
получения соответствующей отмет-
ки на договоре кредитор может, ми-
нуя суд, обращаться напрямую к су-
дебным приставам для взыскания 
долга. Кроме экономии времени дан-
ный инструмент должен сэкономить 
и деньги кредитора — тариф на полу-
чение нотариальной надписи состав-
ляет 0,5% от суммы долга (но не менее 
1,5 тыс. руб.). За получение судебного 
приказа кредитору придется запла-
тить около 1% комиссии, при судеб-
ном взыскании — до 4%. Негативным 
моментом использования нотари-
альной надписи является невозмож-
ность взыскать пени и штрафы. Впро-
чем, значительная часть неустоек, как 
правило, списывается и в рамках су-
дебных разбирательств.

Казалось бы, такой простой ин-
струмент банки должны были взять 
на вооружение практически момен-
тально. И все к тому и шло. Уже к ок-

тябрю 2016 года самые расторопные 
банки скорректировали свои догово-
ры, добавив в них «нотариальную ого-
ворку» (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2016 года).

Однако на практике кредиторы 
новыми возможностями пользовать-
ся не спешат. Так, по данным Феде-
ральной нотариальной палаты, на те-
кущий момент на кредитных догово-
рах было совершено всего 127 испол-
нительных надписей. Из десяти круп-
нейших банков на рынке рознично-
го кредитования о применении нота-
риальной надписи при взыскании со-
общили лишь в ВТБ 24. Там пояснили, 
что «на данный момент это единич-
ные случаи» и «эффект от экономии 
банк ощутит не ранее конца 2017 го-
да». Остальные игроки рассказали, 
что внесли «нотариальную оговорку» 
в договоры, но взыскание по новой 
схеме еще не применяли.

Оказалось, что пока применить 
новинку почти не к кому. Новые за-
емщики практически не выходят на 
просрочку, так тщательно отбирали 
их банки. Да и сам инструмент при 
ближайшем рассмотрении вызывает 
вопросы. Например, непонятно, как 
такие решения будут отрабатываться 
Федеральной службой судебных при-
ставов, пояснили в Альфа-банке.

правила  
игры

Кредиторы неожидан-
но проявили консер-
вативность, новый 
упрощенный способ 
взыскания долгов че-
рез исполнительную 
надпись нотариуса 
они попробовать 
не спешат

подписывает у нотариуса 
корреспондент отдела финансов

Светлана 
Самусева

Украина выходит из сети
Провайдеры начали блокировать российские веб-ресурсы
Интернет-провайдеры Украины 
 начали блокировку российских 
 интернет-сервисов. Среди первых 
пострадавших — «Одноклассники», 
доступ к которым закрыт в том чи-
сле в сетях «Vodafone Украина», вхо-
дящей в группу российской МТС, 
и «Киевстара», входящего в Veon. 
«ВКонтакте» на фоне угрозы отклю-
чения зафиксировала в стране ре-
кордную дневную посещаемость — 
18 млн человек.

Украинские провайдеры начали ис-
полнять указ президента страны Петра 
Порошенко, запрещающий доступ к сер-
висам «Яндекса» и Mail.ru Group, вклю-
чая социальные сети «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники». «Работы ведутся, реше-
ние Совбеза и указ президента будут вы-
полнены»,— заверили вчера 

”
Ъ“ пред-

ставители операторов связи «Киевстар», 
«Ланет» и LifeCell. В МТС и Veon (ранее 
— Vimpelcom), работающих на украин-
ском рынке, а также в «Укртелекоме» и 
«Добробуте» на запросы 

”
Ъ“ не ответи-

ли. На сайте «Vodafone Украина», входя-
щей в группу МТС, появилось сообще-
ние, что компания вместе с «Киевста-
ром» (входит в Veon) и LifeCell начинает 
«технические мероприятия по ограни-
чению предоставления услуг доступа к 
указанным веб-сайтам в соответствии с 
техническими возможностями».

«Нас отключила 
”
Vodafone Украина“. 

В остальном работаем в штатном режи-

ме»,— сообщили 
”
Ъ“ в «Одноклассни-

ках». В Mail.ru отказались от коммента-
риев. А в «ВКонтакте» заявили, что не 
только не видят падения трафика на 
Украине, но фиксируют рост посещае-
мости. Так, социальная сеть сообщила, 
что 16 мая установила новый рекорд на 
Украине, став самым популярным ин-
тернет-ресурсом страны. Ее посетили 
18 млн уникальных пользователей за 
сутки, что, по данным LiveInternet, на 
2 млн больше предыдущего рекорда. В 
«Яндексе» 

”
Ъ“ по состоянию на вечер 17 

мая существенных изменений в трафи-
ке с Украины не заметили.

По оценке председателя правления 
Интернет-ассоциации Украины Алек-
сандра Федиенко, для блокировки рос-
сийских сайтов украинским провайде-
рам «надо год-два и $1 млрд». «Скорее 
всего, мы будем блокировать не сай-
ты, а всю автономную систему, на кото-
рой находятся эти сайты и другие плат-
формы, не перечисленные в санкциях. 
Пользователь в конечном результате бу-
дет лишен доступа не только к таким се-
тям, как 

”
ВКонтакте“, но и к другим плат-

формам, которые находились в этой си-
стеме, это тот самый китайский 

”
золо-

той щит“»,— заявил он каналу «112 Ук-
раина». Блокировка российских ресур-
сов может оказаться технически слож-
ной, согласен директор Координацион-
ного центра доменов Ru/РФ Андрей Во-
робьев. «Велик риск попадания под ог-

раничения всего провайдера услуг. Тог-
да недоступными окажутся не только 
ресурсы из санкционного списка, но и 
все остальные сайты и сервисы, которые 
пользуются услугами провайдера»,— 
рассуждает он.

Опрошенные 
”
Ъ“ провайдеры не ста-

ли обсуждать свои расходы на реализа-
цию указа. Представитель одного из ве-
дущих украинских провайдеров счита-
ет, что «ради блокировки российского 
контента будет, скорее всего, задейство-
вана российская система СОРМ, альтер-
нативы которой фактически нет». По его 
словам, систему собирались закупить в 
РФ и внедрить на Украине еще при пре-
зиденте Викторе Ющенко (занимал этот 
пост в 2005–2010 годах), но решили, что 
этот проект слишком дорог. «Сейчас 
идет речь о том, чтобы взять систему в 
аренду. Фактически российские соци-
альные сети отрежут от Украины с помо-
щью российского же оборудования»,— 
уверен собеседник 

”
Ъ“.

При этом есть масса простых спосо-
бов обойти блокировки, а «ВКонтакте» 
и Mail.ru уже разослали пользователям 
соответствующие инструкции, отметил 
собеседник 

”
Ъ“. Уже вчера в украинском 

AppStore первые четыре позиции заня-
ли приложения, позволяющие обходить 
блокировки: VPN browser Tor, Opera 
VPN, браузер Opera Mini и VPN Master.

Роман Рожков; 
Янина Соколовская, Киев

В офисах 
становится тесно
Старые бизнес-центры 
не пустуют,  
потому что новых нет

В Москве в первом квар-
тале нынешнего  года 
пустовало почти 15% 
офисных площадей — 
примерно такой пока-
затель был в преддве-
рии текущего кризиса. 
Но участники рынка 
 пока не рискуют утвер-
ждать, что дно пройде-
но: новых бизнес-цен-
тров строится мало, 
арендаторы предпочи-
тают небольшие пло-
щади, а ставки аренды 
в  высокобюджетных 
офисах снизились на 4%.

Уровень свободных пло-
щадей в бизнес-центрах 
Москвы по итогам первого 
квартала 2017 года в среднем 
снизился до 15,1%. Это по-
чти эквивалентно показате-
лю апреля—июня 2014 года 
— последнего докризисно-
го квартала: тогда пустовало 
14,8% офисных помещений. 
Такие данные, предостав-
ленные 

”
Ъ“ JLL, содержатся 

в исследовании. Самые луч-
шие времена на рынке сто-
личных бизнес-центров бы-
ли в 2012–2013 годах, когда 
доля вакантных площадей 
составляла 13,5% и 13,7% со-
ответственно. По данным 
гендиректора CBRE Влади-
мира Пинаева, в январе—
марте этого года свободны-
ми оказались 15,8%, в то вре-
мя как во втором квартале 
2014-го — 14,5%. Руководи-
тель отдела по работе с вла-
дельцами офисных помеще-
ний JLL Елизавета Голышева 
прогнозирует, что по итогам 
2017 года средний объем пу-
стующих в Москве офисных 
площадей сократится еще до 

14,7%. Господин Пинаев так-
же ожидает постепенное со-
кращение уровня вакансий.

Но если в период эконо-
мического роста сокраще-
ние пустующих площадей в 
основном связано с высоким 
спросом со стороны аренда-
торов, то в кризис другая 
причина — снижение объ-
емов строительства. По дан-
ным аналитиков JLL, в пер-
вом квартале 2017 года в 
Москве было введено толь-
ко два бизнес-центра общей 
площадью 21 тыс. кв. м, что 
на 67% ниже результата ана-
логичного периода прош-
лого года. Ввод еще 63 тыс. 
кв. м, заявленных на первые 
три месяца года, был пере-
несен на второй квартал. Не-
смотря на перенос сроков 
ввода, прогноз JLL на 2017 
год в целом остается неиз-
менным: ожидается выход 
на рынок 542 тыс. кв. м но-
вых площадей, что на 71% 
превысит рекордно низкий 
показатель 2016 года. Дирек-
тор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank 
Константин Лосюков ожида-
ет, что по итогам нынешнего 
года будет введено 350 тыс. 
кв. м, но это все равно боль-
ше прошлогоднего уровня. 
И в JLL, и в CBRE прогнозиру-
ют, что до конца 2017-го объ-
ем сделок по сдаче в аренду и 
продаже офисных площадей 
чуть превысит 1 млн кв. м.

Но некоторые девелопе-
ры в отличие от консультан-
тов не так оптимистичны.

потребительский 
рынок  

и недвижимость — с12

Акции не в пользу 
фондов
Четыре крупных НПФ 
закрыли квартал с убытком

Активно увеличивая 
вложения в акции, не-
государственные пен-
сионные фонды (НПФ) 
не только повышают 
потенциальную доход-
ность, но и увеличива-
ют риски. Как следует 
из отчетности за пер-
вый квартал, четыре 
крупных фонда закры-
ли его с убытком. Та-
кой  инвестиционный 
результат во многом 
сформировала отри-
цательная переоцен-
ка по акциям и убытки 
от операций с валютой. 
Впрочем, эксперты ука-
зывают, что, сохраняя 
портфель, эту просадку 
с высокой вероятностью 
удастся отыграть до кон-
ца года, тогда как выход 
из рисковых активов 
сейчас чреват фиксаци-
ей чистого убытка.

Отчетность по отрасле-
вым стандартам бухучета 
по итогам первого кварта-
ла текущего года ко вчераш-
нему дню раскрыли на сво-
их сайтах большинство НПФ 
(55 из 69). Как следует из от-
четов о финансовых резуль-
татах, с убытком от инвес-
тиционной деятельности 
квартал закрыли сразу че-
тыре крупных фонда — «Бу-
дущее» (основной бенефи-
циар — Борис Минц), НПФ 
электроэнергетики и «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» (среди бене-
фициаров — группа «Откры-
тие») и «Газфонд» (учреди-

тели — «Газпром» и Газпро-
мбанк). Несмотря на то что 
в отчетах отражены данные 
сразу по трем портфелям — 
собственных средств, пен-
сионных накоплений и пен-
сионных резервов, каждый 
из фондов по итогам кварта-
ла покажет и отрицательную 
доходность.

Минусовой результат 
фондов, как следует из отчет-
ности, во многом был сфор-
мирован за счет отрицатель-
ной переоценки ценных бу-
маг и убытка от операций с 
валютой. Максимальный 
убыток от инвестиций по 
итогам квартала в 2,9 млрд 
руб. показал «Газфонд». На 
запрос 

”
Ъ“ о причинах тако-

го результата и возможной 
диверсификации вложений 
в НПФ «Газфонд» вчера не от-
ветили. «Снижение стоимо-
сти акций эмитентов из спи-
ска ММВБ в портфелях НПФ 
впервые не было компенси-
ровано в достаточной мере 
ни депозитами, ни корпора-
тивными облигациями»,— 
поясняет гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Ру-
доманенко. «Вложения в ак-
ции хорошо показали себя 
в 2015–2016 годах, однако 
за первый квартал 2017 года 
индекс ММВБ просел на 11%, 
что и привело к отрицатель-
ной переоценке»,— считает 
и гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров.

инвестиции  
и финансы — 10

Электронные паспорта 
отогнали на стоянку
ЕЭК продлила жизнь бумажным ПТС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Отметим, каждый из этих игроков 
в 2016 году серьезно нарастил вложе-
ния в акции (в ряде случаев — в разы), 
сократив долю банковских активов. 
Согласно данным ЦБ, средняя доля ак-
ций в пенсионных накоплениях за че-
тыре года выросла с 6,3% до 17,3%. 
Между тем в структуре пенсионных 
резервов, размещенной на сайте «Газ-
фонда», на конец 2016 года более 50% 
составляли вложения в акции. Соглас-
но актуарной отчетности других фон-
дов-аутсайдеров, доля акций в портфе-
лях пенсионных накоплений состав-
ляла по итогам прошлого года более 
30%. Акции — источник повышенной 
доходности, но и повышенного ри-
ска. Как отмечает президент Нацио-
нальной ассоциации пенсионных 
фондов Константин Угрюмов, НПФ в 
последние годы зарабатывали на кор-
поративных облигациях (их доля в со-
вокупном портфеле пенсионных на-
коплений по данным ЦБ выросла с 
34% до 50%), осторожно увеличивая до-
лю акций. Он считает, что такая стра-
тегия оправдана «в условиях сниже-
нии ставок по депозитам и ориентира 
по доходности 

”
инфляция плюс“, од-

нако требует тщательной инвестици-
онной экспертизы и оценки рисков».

Впрочем, в фондах отмечают, что 
ориентироваться на промежуточные 
результаты клиентам не стоит. По 
словам господина Рудоманенко, «эф-
фективность вложений целесообраз-
но оценивать на более длительном 
отрезке». Николай Сидоров полагает, 
что «акции в течение года могут пока-
зать хороший рост, тогда как выход 
из этих активов сейчас — это фикса-
ция прямых убытков». «До конца го-
да, когда по счетам клиентов рассчи-

тывается доходность, у фондов еще 
много времени как для того, чтобы 
как заработать фиксированный до-
ход по депозитам и облигациям, так 
и для того, чтобы попытаться выпра-
вить ситуацию с акциями»,— уверен 
и управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

Как отмечают эксперты, в отличие 
от депозитов от просадки котировок 
не гарантированы не только акции, 
но и облигации. При этом годовые ре-
зультаты во многом будут определять-
ся политикой ЦБ в отношении сниже-
ния ключевой ставки. «Если не будет 
системных шоков и скачков на рын-
ках энергоносителей, доходность вло-
жений пенсионных фондов с высо-
кой вероятностью в среднем может 
превысить целевую инфляцию 
(4%)»,— отмечает руководитель анали-
тической службы АНПФ Евгений Би-
езбардис. «В среднем премия при вло-
жении в акции в сравнении с корпо-
ративными бондами по итогам года 
может составить 5–10%. Раньше второ-
го полугодия НПФ с высокой вероят-
ностью не будут радикально менять 
структуру вложений»,— констатирует 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Затраты на платные выписки и 
сбор документов компенсированы не 
будут, по крайней мере на данный мо-
мент это не обсуждается, указывает 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, отмечая, что у наших граждан есть 
особенность — проявлять активность 
в последний момент. «Действительно, 
многие собрали документы тогда, ког-
да деньги, выделенные на программу, 
закончились,— говорит зампред Аб-
солют-банка Татьяна Ушкова.— Но за-
емщики ориентировались на дату 
окончания программы, а не на мо-
мент исчерпания лимита по ней». В 
начале года дата завершения програм-
мы была перенесена с 1 марта на 31 
мая как раз для того, чтоб воспользо-
ваться ею успели все желающие.

Кроме того, звучали высказывания 
чиновников, из которых заемщики 

могли сделать вывод о продлении про-
граммы, и потому не торопились, про-
должает госпожа Ушкова. В марте—
апреле ряд чиновников выступали с 
заявлениями о реализации данной 
программы. Более того, о возможно-
сти продления программы помощи за-
говорили после майских поручений 
Дмитрия Медведева, который дал рас-
поряжение Минстрою, Минфину, 
Минэкономики и Минюсту совместно 
с Банком России и АИЖК до 22 мая 
2017 года представить в правительство 
предложения о дальнейшей реализа-
ции программы. Так, вчера замминис-
тра Минфина Алексей Моисеев зая-
вил, что предложения в рамках испол-
нения поручения председателя прави-
тельства готовятся. «Предложения бу-
дут направлены в правительство, кото-
рое примет решение»,— сказал он, не 
уточнив конкретных сроков. Однако, 
по информации 

”
Ъ“, единой позиции 

относительно целесообразности про-
дления программы и выделения до-
полнительных средств у ведомств нет.

Однако граждане на продление 
программы, видимо рассчитывали. 
Показательным является тот факт, что, 
по словам участников рынка, после 
объявления о продлении программы, 
участились случаи сознательного пре-
кращения обслуживания кредитов со 
стороны заемщиков. «Логично пред-
положить, что заемщики, формально 
соответствующие требованиям про-
граммы, пытались использовать по-
следний шанс и намеренно допуска-
ли просрочки, чтоб получить льгот-
ные условия погашения,— указывает 
собеседник в одном из банков.— Од-
нако теперь им придется не только 
вернуться к обслуживанию долгов, но 
еще и погасить набежавшие штрафы 
и пени, что не всегда просто».

Юлия Локшина

Акции не в пользу фондов

Ипотека не вписалась  
в срок годности

Вчера стоимость золота на мировом рын-
ке после двухнедельного перерыва под-
нялась выше уровня $1250 за унцию. 
По данным Bloomberg, цена металла  
достигала отметки $1258,94 за унцию, 
что на 1,8% выше закрытия вторника.  
За пять дней непрерывного роста золото 
подорожало на 3,5%. «Основной источ-
ник роста цен на золото в последние дни 
— слабость доллара на глобальном рын-
ке»,— отмечает начальник управления 
инвестиций «Райффайзен Капитал» Вла-
димир Веденеев. За последние пять дней 
курс американской валюты снизился к 
ведущим мировым валютам на 1,6–3,2%.

Ослабление американской валюты 
связано в первую очередь с возобновив-
шимися атаками на Дональда Трампа по-
сле увольнения директора ФБР. По сло-
вам директора аналитического депар- 
тамента ИК «Регион» Валерия Вайсберга, 
отставка Джеймса Коми вызвала у исте-
блишмента ассоциации с Уотергейтским 
скандалом вокруг Ричарда Никсона. Скан-

дал 45-летней давности закончился един-
ственным в истории США случаем, когда 
президент прижизненно досрочно поки-
нул свой пост. Нервозности инвесторам 
добавили обвинения Дональда Трампа в 
разглашении главе МИД РФ Сергею Лав-
рову конфиденциальной информации. По 
словам младшего портфельного управля-
ющего GHP Group Алены Николаевой, не-
которые участники рынка начали выска-
зывать опасения, что Дональд Трамп не 
продержится у власти до конца своего 

президентского срока. Это негативно ска-
залось на аппетите инвесторов к риску, 
что поддержало спрос на защитные акти-
вы, в том числе на золото. «С учетом того 
что Дональд Трамп рассматривался инве-
сторами как фигура, способная резко 
ускорить экономический рост, потенци-
альная угроза импичмента рассматрива-
ется как фактор нестабильности и соот-
ветственно как негатив для американской 
валюты»,— отмечает Валерий Вайсберг.

Виталий Гайдаев
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ЗОЛОТО ПОЛУЧИЛО ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПОДАРОК

Бывшая саморегулируемая орга-
низация (СРО) аудиторов ИПАР 
будет ликвидирована до конца 
2017 года, а ее компенсацион-
ный фонд направлен на благот-
ворительность. Две другие орга-
низации, утратившие статус 
СРО, следовать примеру ИПАР не 
спешат, они нашли себе место на 
рынке и в новых реалиях — в ка-
честве лоббистов и советников.

Вчера на общем собрании членов 
ИПАР было принято решение о лик-
видации бывшей СРО ИПАР, а ныне 
НКО ИПАР. Определена и судьба ком-
пенсационного фонда бывшей СРО 
— половина будет направлена на бла-
готворительность: 5 млн руб.— в бла-
готворительный фонд Константина 
Хабенского, еще 5 млн руб.— на раз-
витие аудиторской профессии путем 
перечисления в автономную неком-
мерческую организацию «Единая ат-
тестационная комиссия» (АНО ЕАК) 
для предоставления грантов новым 
аудиторам. Таким образом, из трех 
бывших СРО аудиторов, утративших 
свой статус в 2017 году, первая факти-
чески попрощалась с рынком.

• С 1 января 2017 года вступило  
новое требование к численности  
членов СРО — не менее 2 тыс. компа-
ний или 10 тыс. аудиторов. Для вы-
полнения этого критерия пять дей-
ствовавших на рынке СРО объедини-
лись в две: СРО ААС и СРО РСА. При 
этом три СРО — ИПАР, РКА и АПР — 
с 2017 года утратили статус СРО, 
став просто некоммерческими орга-
низациями (НКО).
Как рассказали 

”
Ъ“ присутствовав-

шие на собрании ИПАР аудиторы, ре-
шение о ликвидации ИПАР было при-
нято почти единогласно: 22 члена 
проголосовали за, один — против, 
один воздержался. «Против ликвида-
ции СРО единственный голос был 

мой,— отмечает президент ИПАР Да-
рья Долотенкова.— Я внесла в прото-
кол особое мнение, что голосую про-
тив данного решения как противоре-
чащего интересам развития отрасли 
и конкретных участников данного со-
брания». В смете на 2017 год опреде-
лен бюджет ИПАР до момента ликви-
дации — 840 тыс. руб. По оценкам Да-
рьи Долотенковой, необходимый 
уровень расходов на год для ИПАР — 
700–750 тыс. руб. По мнению госпожи 
Долотенковой, ИПАР мог бы продол-
жить существование как НКО.

Именно так намерены поступить 
две другие, оказавшиеся лишними 
СРО. Как сообщил 

”
Ъ“ экс-председа-

тель центрального совета АПР Алек-
сандр Турбанов, АПР решила стать ас-
социацией и выступать в качестве не-
зависимой профессиональной пло-
щадки для аудиторов. Компенсацион-
ный фонд бывшей СРО, по словам 
Александра Турбанова, внесен на де-
позит в Сбербанке и будет там хра-
ниться три года на случай, если про-
тив бывших членов АПР будут иски в 
суде и аудиторы проиграют спор. 
«ИПАР, не сохранив компенсацион-
ный фонд на три года, рискует, так как 
принимает на себя риски невыплаты 
компенсации, если его бывшие чле-
ны проиграют в судах»,— отметил он. 

Не планирует ликвидироваться и 
РКА, рассказал 

”
Ъ“ глава РКА Алек-

сандр Руф. «Буквально сегодня мы по-
лучили из Минюста документы, даю-
щие возможность РКА расширить 
свою деятельность — теперь это будет 
коллегия аудиторов и бухгалтеров,— 
отметил он.— По компенсационному 
фонду решение также принято — раз-
дать бывшим членам».

Участники рынка восприняли ре-
шение ИПАР неоднозначно. «Бывшие 
СРО нужны аудиторам,— отметила за-
меститель главы 

”
Финэкспертизы“ 

Наталья Борзова.— Когда нет интере-
са к рынку, условно 

”
навязанного госу-

дарством“, то это может быть действи-
тельно необходимая нам всем незави-
симая площадка». Чем больше будет 
таких площадок, тем лучше, подчерк-
нул партнер EY Игорь Буян. Впрочем, 
есть и другие мнения. «Не думаю, что 
рынку нужны бывшие СРО,— отмеча-
ет гендиректор аудиторской компа-
нии МКПЦН Дмитрий Винокуров.— 
Более того, я не уверен, что и действу-
ющие СРО в том виде, в каком есть, 
особо нужны аудиторам». По мнению 
Александра Руфа, вне зависимости от 
решения о судьбе самого ИПАР, необ-
ходимо использовать потенциал тех 
аудиторов, кто развивал эту СРО.

Вероника Горячева

Аудиторы прощаются  
с лишними СРО
Принято решение о ликвидации ИПАР

с9

с1

Стратегия многих НПФ 
оправдана в условиях 

снижении ставок  
по депозитам и ориентира 
по доходности ”инфляция 

плюс“, однако требует 
тщательной оценки рисков,

Константин Угрюмов, 
президент НАПФ

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А У Д И Т  О Б С У Д И Л И  Д В А Ж Д Ы

Вчера поправки к закону «Об аудиторской деятельности» обсуждались сразу на двух 
площадках. Первая встреча прошла на уровне регуляторов — главы департамента 
корпоративных отношений ЦБ Елены Курицыной и главы департамента Минфина, 
ответственного за регулирование аудита, Леонида Шнейдмана. О чем договорились 
стороны, не раскрывается. По словам собеседника ”Ъ“, знакомого с ситуацией, 
Минфин должен представить свою позицию с учетом данной встречи в письменном 
виде на следующей неделе. На второй встрече представители топ-30 аудиторских 
компаний обсуждали с замруководителя департамента корпоративных отношений 
ЦБ Викторией Степаненко те же поправки. По словам участников, от СРО будущий 
регулятор отказываться полностью не намерен, необходимо лишь определить кри-
терии их численности. Вероника Горячева

Показатели деятельности крупнейших НПФ за первый квартал 2017 года
Название Активы Обязательства Обязательства Всего доходов   В том числе (млрд руб.)
 фонда по НПО по ОПС (расходов) Процентные Доходы Расходы 
 (млрд руб.) (млрд руб.) (млрд руб.) от инвестиционной доходы (расходы)  по операциям 
    деятельности  по операциям с иностранной 
    (млрд руб.)  с финансовыми валютой 
      инструментами
НПФ Сбербанка 468,2 17,8 429,8 9,37 8,98 0,36 —

«Газфонд» 406,4 312,6 — -2,89 2,67 -5,74 -0,000

«Благосостояние» 348,8 300,7 — 6,11 5,34 0,97 -0,203

«Будущее» 295,8 3,6 289,8 -1,32 1,24 -1,18 -1,423

«ЛУКОЙЛ-Гарант» АО 284,0 25,6 249,2 -1,96 4,30 -6,19 -0,066

«Сафмар» 201,3 7,9 184,9 2,00 3,68 -1,63 -0,055

РГС 198,9 0,3 182,2 0,31 2,30 -1,99 —

«Газфонд Пенсионные накопления» 181,2 0,0 171,6 4,41 3,44 0,97 —

«ВТБ Пенсионный фонд» 140,2 2,4 131,2 3,24 2,07 1,17 —

НПФ электроэнергетики 141,3 42,7 90,6 -0,51 1,79 -2,31 0,000

«КИТ Финанс НПФ» 121,7 0,0 113,1 2,98 2,35 0,62 —

«Доверие» 98,6 0,2 95,8 0,45 1,26 -0,81 -0,004

«Промагрофонд» 87,6 0,8 78,9 2,16 1,75 0,41 -0,000

НПФ «Транснефть» 89,5 69,3 8,5 1,64 2,48 -0,84 -0,003

НПФ «Согласие» 72,9 — 70,5 1,20 1,08 0,13 -0,014

«Наследие» 70,9 14,0 51,7 1,27 0,99 0,34 -0,078

«Нефтегарант» НП 50,3 43,5 — 0,86 0,85 0,00 —

МНПФ «Большой» 37,1 1,9 33,0 0,88 0,49 0,41 -0,020

Ханты-Мансийский НПФ 30,2 16,6 12,7 0,29 0,38 0,03 —

Национальный НПФ 32,9 12,8 15,5 0,58 0,75 -0,16 -0,009

Фонды ранжированы по величине пенсионных обязательств. Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  
НПО — негосударственное пенсионное обеспечение. ОПС — обязательное пенсионное страхование. По данным отчетности фондов, размещенных на сайтах.
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Северсталь» Алексея Мордашо
ва вложит 30 млрд руб. в рекон
струкцию своей крупнейшей 
домны «Северянка», это вдвое 
повысит срок ее службы. 
Но в 2020 году домна, дающая 
 половину чугуна компании, про
стоит восемь месяцев. В «Север
стали» планируют нивелировать 
спад созданием запасов сырья 
и другими мерами, но в отрасли 
не исключают, что компания 
 может потерять небольшую 
 долю рынка и увеличить себе
стоимость производства.

«Северсталь» приступает к рекон-
струкции крупнейшей домны №5 
(«Северянка», мощность — свыше 
4 млн тонн) на Череповецком мет-
комбинате (ЧМК). Инвестиции оце-
ниваются в 30 млрд руб. (около 
$530 млн). Вчера компания сообщила 
о подписании контрактов на инжи-
ниринг и поставку оборудования с 
Danieli и Paul Wurth. Сейчас срок 
службы домны — 14 лет, после рекон-
струкции он должен увеличиться ми-
нимум вдвое, отметил гендиректор 
«Северсталь Менеджмент» Алек-
сандр Шевелев. Должна вырасти и 
мощность — до 4,7 млн тонн чугуна в 
год, уточнили 

”
Ъ“ в компании.

Реализация проекта начнется в 
этом году, а основные затраты и рабо-
ты придутся на 2018–2020 годы, при-
чем в 2020 году, когда будет идти сме-
на основного оборудования, домна 
встанет на 250 суток, уточнили 

”
Ъ“ в 

«Северстали». Это существенный 
срок, учитывая значимость печи для 
компании, удивляются собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. По данным «Северста-

ли», домна №5 обеспечивает около 
половины выплавки стали ЧМК (в 
2016 году выпустил 9,3 млн тонн чугу-
на), а всего компания выплавила 
11,63 млн тонн стали с учетом исполь-
зования лома на ЧМК (около 1,5 млн 
тонн стали) и на мини-заводе в Бала-
ково (произвел 722 тыс. тонн).

В «Северстали» заявили 
”
Ъ“, что 

компания постарается максимально 
нивелировать снижение производст-
ва стали в 2020 году «за счет заблагов-
ременного обеспечения запасов сля-
бов и горячего проката, увеличения 
коэффициента использования лома в 
конвертерах и других мер». Эффекта 
на объемы производства чугуна в 
2017–2019 годах от реконструкции не 

ожидается. Всего на ЧМК четыре дей-
ствующие домны, еще одна на 3 млн 
тонн и две по 1 млн тонн в год. Как со-
общал 

”
Ъ“ в 2015 году, «Северсталь» 

рассматривала проект по реконструк-
ции простаивающей домны №3, 
мощность которой можно практиче-
ски удвоить до 2,9 млн тонн чугуна в 
год, проект оценивается в $500 млн и 
призван заменить две старые печи по 
1 млн тонн. Но проект в стадии оцен-
ки, а в случае положительного реше-
ния начать его планируется не рань-
ше 2021 года, говорят в компании.

Крупный ремонт запланирован и 
на НЛМК (принадлежит Владимиру 
Лисину), который в 2019 году должен 
остановить на реконструкцию печь 
№6 на 3,2 млн тонн в год, чтобы уве-
личить ее срок службы не менее чем 
на 20 лет, повысить производитель-
ность на 8% и на 4–5% снизить расход 
кокса, сообщала компания в апреле. 
Правда, планируемый срок простоя 
меньше — 135 суток. «Компания пла-
нирует компенсировать снижение 
выплавки чугуна на печи №6 за счет 
увеличения производства на осталь-
ных домнах»,— говорят в НЛМК. ММК 
Виктора Рашникова планирует в 
2022–2024 годах заменить две домны 
на одну новую на 2 млн тонн чугуна 
(инвестиции — $550 млн). В ММК не 
комментируют возможность сниже-
ния выпуска чугуна, но источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, уверяет, что су-

щественного спада быть не должно, 
поскольку речь идет о замене и строи-
тельстве печей на свободных площа-
дях, а не о реконструкции старой дом-
ны. На Нижнетагильском меткомби-
нате (НТМК) Evraz в июле 2016 года на-
чалось строительство новой домны 
№7 на 2,5 млн тонн в год ($170 млн), 
которая заменит печь №6 для сохра-
нения объемов выплавки на уровне 
5 млн тонн в год. Запустить новую до-
мну планируется к 2018 году, и только 
после этого уйдет на ремонт печь №6. 
«Имея три печи в запасе, мы можем 
развивать конвертерный цех, у нас бу-
дут дополнительные объемы стали, 
мы сможем развивать прокатное про-
изводство»,— отмечал управляющий 
директор НТМК Алексей Кушнарев.

Конкуренты «Северстали» пер-
спективы остановки «Северянки» не 
комментируют. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли соглашаются, что ЧМК может ча-
стично компенсировать падение вы-
плавки чугуна за счет использования 
лома и повышения горячей прочно-
сти кокса (поднимет производитель-
ность домен), но указывают, что на 
этот период «Северсталь» может усту-
пить небольшую долю рынка. Крити-
ческого снижения выпуска стали у 
компании не будет, уверен Олег 
Петропавловский из БКС, но, очевид-
но, в этот период у нее вырастет себе-
стоимость. Прогнозировать спрос на 
рынке в 2020 году собеседники 

”
Ъ“ не 

берутся. В 2017 году металлурги ожи-
дают рост внутреннего спроса на 
сталь до 2%.

Анатолий Джумайло

«Северянке» три года  
отдыха ждать
Основная домна «Северстали» простоит 250 дней в 2020 году

В то же время, как подчеркнул 
Григорий Выгон, такая ситуация 
для нефтяников все равно лучше, 
чем если бы государство забирало 
их выручку в виде дополнительных 
налогов, как в 2015–2016 годах. Те-
перь теоретически нефтяники мо-
гут просить о дополнительных на-
логовых льготах, например, по об-
водненным месторождениям (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). Глава Минэнерго 

Александр Новак говорил вчера, 
что компенсации нефтяникам не 
связаны со сделкой с ОПЕК, но, по 
данным 

”
Ъ“, именно доходами бюд-

жета от сделки министерство обо-
сновывало в апреле на совещаниях 
в правительстве возможность но-
вых льгот, в частности, для Само-
тлора «Роснефти».

Риски сделки с ОПЕК заключают-
ся, во-первых, в том, что придется 
сократить бурение на старых место-
рождениях, чтобы удержаться в 
рамках «квоты» и при этом разви-
вать новые проекты (они выгоднее, 
так как имеют налоговые льготы). В 
результате добыча на старых место-
рождениях будет быстро падать, и 
чтобы ее стабилизировать, потребу-
ется время. В итоге в 2018 году РФ, 

по оценке Vygon Consulting, будет 
добывать около 556,7 млн т вместо 
567,2 млн т (без продления) или 
571,6 млн т (если бы соглашения во-
обще не было).

Во-вторых, есть риск того, что це-
на на нефть не вырастет так сильно, 
как ожидают, а рубль серьезно не 
ослабеет. Динамика цен, в первую 
очередь, будет определяться тем, 
насколько быстро будет расти до-
быча нефти в США: РФ и ОПЕК со-
здают для этого условия, сдерживая 
добычу. Так, аналитики АКРА про-
гнозируют при продлении согла-
шения цену Urals в 2018 году на 
уровне $55 за баррель и более высо-
кую добычу в РФ — 563 млн тонн. 
По их оценкам, структурная себе-

стоимость сланцевой добычи в 
США составляет $59 за баррель и бу-
дет расти, так как увеличивается 
стоимость бурения. Антон Рубцов 
из Vygon Consulting сомневается в 
этом, поскольку эффективность бу-
рения сланцевых скважин сущест-
венно выросла. Хотя к концу 2017 
года соглашение РФ и ОПЕК должно 
привести к существенному дефи-
циту на рынке — 1,35 млн баррелей 
в сутки, уже в 2018 году он сокра-
тится до 0,3 млн баррелей в сутки, 
говорит аналитик, и «в среднесроч-
ной перспективе вопрос о том, бу-
дет ли рынок сбалансирован при 
цене выше $50 за баррель, остается 
открытым».

Юрий Барсуков

Бюджет наполнится  
сокращением 

Глава «Роснефти» и председатель 
совета директоров «Роснефтега
за» Игорь Сечин попытался объ
яснить происхождение убытков, 
изза которых SPVкомпания мо
жет не выплатить дивиденды 
государству за 2016 год (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая). По его словам, они 
связаны с приватизацией 
«Роснефти» в конце прошлого 
года, когда 19,5% госкомпании 
были проданы Glencore и QIA 
за 692 млрд руб. Но ни сообще
ние самого «Роснефтегаза», 
ни слова господина Сечина 
не прояснили ситуацию.

Убытки «Роснефтегаза» в 90,4 млрд 
руб., отраженные в правительствен-
ной директиве к выплате дивиден-
дов, являются расходами, связанны-
ми с приватизацией «Роснефти» в 
конце 2016 года. Об этом сообщил в 
Сочи глава «Роснефти» и председа-
тель совета директоров «Роснефтега-
за» Игорь Сечин. «Шла не очень кор-
ректная информация по поводу 
убытков 

”
Роснефтегаза“. Это не убыт-

ки, это просто расходы, связанные с 
приватизацией. Были заключены со-
ответствующие соглашения с кон-
сультантами, в том числе с иностран-
ными, это подлежало оплате, были 
конверсионные расходы»,— сказал 
он. Помимо этого он напомнил, что 
на средства «Роснефтегаза» строится 
Калининградская ТЭЦ, а также фи-
нансируется ряд научных организа-
ций. Сколько именно было потраче-
но, он не уточнил. При этом господин 
Сечин заверил относительно диви-
дендов: «Все, что правительство ре-
шит, мы все заплатим, даже не вол-
нуйтесь».

Между тем в проекте директивы 
Росимущества от 23 апреля указано, 
что «Роснефтегаз» получил за 2016 год 
убыток по РСБУ в 90,4 млрд руб. (в 
2015 году чистая прибыль компании 
составила 149,4 млрд руб.). Сам 
«Роснефтегаз», отчетность которого 
засекречена с 2014 года, сообщил, что 
его прибыль за 2016 год от хозяйст-
венных операций составила 596 мл-
рд руб., не указав, как она сформиро-
валась. При этом от принадлежащих 
«Роснефтегазу» акций «Роснефти» 
(69,5% плюс 1 акция на конец 2016 го-
да), «Газпрома» (11%) и «Интер РАО» 
(27,6%) компания получила в 2016 го-
ду в виде дивидендов в целом при-
мерно на 107,6 млрд руб.

В целом, согласно директиве, 
«Роснефтегаз» в прошлом году пере-

числил в бюджет дивидендов на 
717 млрд руб. (включая 692,4 млрд 
руб. за пакет «Роснефти» и 24,6 млрд 
руб. промежуточных дивидендов). 
Также без учета этой сделки компа-
ния отдала государству и 18 млрд руб. 
в виде дивидендов за 2015 год. 
«Роснефтегаз» продал пакет «Роснеф-
ти» в начале декабря прошлого года 
консорциуму Glencore и Qatar 
Investment Authority (QIA), но факти-
чески сделка была закрыта уже в ян-
варе 2017 года. Тогда же банк Intesa 
Sanpaolo сообщил, что выдал покупа-
телям кредит в размере до €5,2 млрд. 
Владельцем акций «Роснефти» после 
закрытия сделки стала компания 
QHG Shares Pte. Ltd (позже переиме-
нована в QHG Oil Ventures), зареги-
стрированная в Сингапуре. Для про-
ведения сделки ВТБ выдал покупате-
лям промежуточный кредит на сум-
му покупки в середине декабря 2016 
года. Эти деньги QHG Shares потра-
тил на акции «Роснефти», и «Роснеф-
тегаз» сразу перевел средства в бюд-
жет. При этом ВТБ уступил кредит са-
мому «Роснефтегазу», а тот был вы-
плачен уже в январе 2017 года, когда 
Glencore и QIA получили деньги от 
иностранных банков.

Таким образом, на конец 2016 года 
кредит еще не был погашен, хотя 
деньги в бюджет «Роснефтегаз» уже 
отдал. Однако это не объясняет, поче-
му убыток «Роснефтегаза» составил в 
таком случае только 90 млрд руб., а не 
значительно большую сумму. Если же 
кредит был зачтен в составе дебитор-
ской задолженности, как обычно и 
происходит, происхождение убыт-
ков тем более неясно.

Ольга Мордюшенко

Продажа «Роснефти»  
обернулась убытком
Игорь Сечин не смог объяснить результаты «Роснефтегаза»

ВТБ, продавший в 2016 году 
99% Марийского НПЗ структу
рам Дмитрия Мазурова (владе
ет группой New Stream), вскоре 
оказался владельцем около 20% 
этого завода. Как выяснил 

”
Ъ“, 

эту долю ВТБ получил с помо
щью опциона, но уже сейчас 
банк заявляет о готовности 
продать и этот пакет до конца 
года. В New Stream поясняют, 
что банк решил использовать 
возможность для участия в мо
дернизации завода, который 
в группе называют прибыль
ным, но эксперты не уверены, 
что в текущих экономических 
реалиях такая перспектива 
 сохраняется.

ВТБ получил долю в 19,89% в ООО 
«УК 

”
Марийский НПЗ“» в результате 

опциона и «прямой покупки», рас-
сказали 

”
Ъ“ в группе New Stream 

Дмитрия Мазурова, контролирую-
щей завод. Сумма сделки не раскры-
вается. То, что ВТБ, являющийся ос-
новным кредитором New Stream, 
стал владельцем доли в УК «Марий-
ский НПЗ», следует и из отчетности 
банка. УК владеет 100% ООО «Ма-
рийский НПЗ», на которое, по сло-
вам представителя New Stream, 
оформлены все активы завода и ли-
цензия на эксплуатацию. В New 
Stream указывают, что ВТБ вернул 
себе долю, чтобы совместно прово-
дить планируемую модернизацию 
НПЗ, который, по заверениям груп-
пы, «генерирует прибыль». В банке 
заявляют о планах избавиться от до-
ли в НПЗ до конца года, но не исклю-
чают участия в финансировании 

модернизации, если поступят «ин-
тересные бизнес-предложения».

• Мощность Марийского НПЗ — 
1,6 млн тонн нефти в год, глубина 
переработки — около 50%. Выручка 
в 2016 году — около 25 млрд руб., по 
всей группе (New Stream контроли-
рует также Антипинский НПЗ, 
нефтетерминал «Коммандит сер-
вис» в Мурманской области, не-
сколько месторождений в Оренбург-
ской области) она составила $3 мл-
рд, сообщал New Stream. К 2020 году 

компания планировала довести 
мощность Марийского НПЗ до 
7 млн тонн в год, глубину перера-
ботки — до 97%, вложив в модерни-
зацию $2,6 млрд.
ВТБ уже получал контроль над за-

водом за долги в 2013 году, после че-
го НПЗ был выставлен банком на 
продажу. Через год завод, на тот мо-
мент остановивший производство, 
взял в управление Дмитрий Мазу-
ров, а в июне 2016 года он выкупил 
у ВТБ 99,3% НПЗ. В ВТБ сообщали, 
что сумма сделки составила 4,2 мл-
рд руб., но с учетом отрицательных 
чистых активов НПЗ в 7,7 млрд руб. 
банк указал по ее итогам доход в 
11,9 млрд руб. Уже затем, судя по от-
четности банка, он обзавелся мино-

ритарной долей в УК «Марийский 
НПЗ». Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, отмечает, что ВТБ, восполь-
зовавшись опционом, рассчитывал 
на потенциальный рост стоимости 
актива, чтобы затем выгоднее его 
продать. Марийский НПЗ — не 
единственный завод с низкой глу-
биной нефтепереработки, который 
кредитовал ВТБ. Так, в августе 2016 
года сообщалось, что банк пытается 
взыскать долги с НПЗ в Волхове, ко-
торый фактически остановился по-

сле налогового маневра в нефтяной 
отрасли. Сейчас из-за слабого спро-
са на темные нефтепродукты боль-
шинство таких проектов находятся 
в тяжелой ситуации, а высокая 
планка акцизов лишь усугубила си-
туацию в отрасли.

Сейчас Марийский НПЗ специа-
лизируется на продукции неглубо-
кой переработки, но New Stream за-
являл о планах вывести актив на бо-
лее высокомаржинальную продук-
цию, напоминает советник ассоци-
ации «Риском» Елена Кадочникова. 
Но неясно, особенно в нынешних 
экономических реалиях, сохранит-
ся ли такая перспектива, отмечает 
эксперт.

Дмитрий Козлов

ВТБ поверил в нефтепереработку
Банк вернул себе 20% в Марийском НПЗ
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«Северсталь» готовится 
к реконструкции крупней-
шей домны в Череповце  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Президент (России 
Владимир Путин.— 

”
Ъ“) 

одобрил представленный 
председателем 

правительства подход 
по выплате всеми 

госкомпаниями дивидендов 
в основном 50% от прибыли

— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  

27 апреля

Ц И Т А Т А

2,6 миллиарда долларов
собирается вложить New Stream  
в модернизацию Марийского НПЗ,  
чтобы довести глубину переработки 
нефти на заводе до 97%

ИЗМЕНЕНИЕ ДОХОДОВ КОНСОЛИДИРОВАННОГО БЮДЖЕТА РФ В РАЗЛИЧНЫХ 
СЦЕНАРИЯХ СОГЛАШЕНИЯ С ОПЕК В 2017—2018 ГГ. (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: VYGON CONSULTING.

Доходы бюджета «Без соглашения»

Доходы бюджета «Соглашение 6 мес.»

Доходы бюджета «Соглашение 12 мес.»

Рост цены: +$5/барр.

Рост цены: +$7/барр.

Снижение добычи

Снижение добычи

5,65

+0,54

–0,09 (7,7 млн т)

6,10

5,25

6,18

5,82

–0,18 (10,5 млн т)

6,50

+0,50

–0,05 –0,06(4,2 млн т) (4,4 млн т)

+0,45 +0,42

2017 2018



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 18 мая 2017 №86   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и недвижимость
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За полтора месяца до вступле-
ния в силу обязательства 
по  использованию онлайн-касс 
к ним успело подключиться 
лишь около 30% предпринима-
телей. К сроку пройти все необ-
ходимые процедуры успеет при-
мерно половина, прогнозируют 
в «Опоре России». Там предлага-
ют освободить от необходимо-
сти работать с новыми кассами, 
например, тех, кто работает 
по патенту, а также вендинго-
вые аппараты, для которых 
еще даже не создано нужного 
программного обеспечения.

По данным Федеральной налого-
вой службы (ФНС), на новый меха-
низм сейчас переведена треть всех 
кассовых аппаратов. «Почти 130 тыс. 
налогоплательщиков перевели 
на новый порядок более 420 тыс. 
единиц контрольно-кассовой техни-
ки (ККТ.— 

”
Ъ“)»,— сообщил вчера 

глава службы Михаил Мишустин 
(цитата по RNS).

Всего к 1 июля пройти перереги-
страцию в новой системе должны 
1,2 млн касс старого образца, под-
считали в «Опоре России». Предпри-
ниматели повсеместно сталкивают-
ся с дефицитом касс, фискальных 
накопителей и специалистов по те-
хобслуживанию, подчеркивается в 
материалах организации. «С учетом 
существующей динамики подклю-
чений успеть купить, установить, за-
регистрировать новую ККТ в срок 
может лишь половина тех, кто дол-
жен был это сделать»,— прогнозиру-
ет президент организации Алек-
сандр Калинин. Он отмечает, что ре-
гулятор уже сообщил о готовности 

пойти навстречу бизнесу и не штра-
фовать тех, у кого есть договор по-
ставки нужной техники.

• Сегодня за неприменение ККТ 
 бизнесу, который должен работать 
 через кассу, грозит штраф в 25–50% 
суммы, прошедшей мимо кассы, 
но не менее 10 тыс. руб. для долж-
ностных лиц. Для юридических 
лиц наказание может составить 
75–100% от такой суммы, 
но не  менее 30 тыс. руб.
К 1 июля 2018 года нужно подклю-

чить к новым кассам в два раза боль-
ше кассовой техники — более 
2,5 млн, напоминают в «Опоре». Это 
повлечет существенные затраты для 
бизнесменов, уверены в организа-
ции. Например, только ПО для ресто-
рана или даже простой парикмахер-
ской стоит около 100 тыс. руб., рас-
сказывает господин Калинин. Торго-
во-промышленная палата подсчита-
ла, что установка одной кассы нового 
образца колеблется от 56 тыс. руб. в 
Санкт-Петербурге до 117,5 тыс. руб. в 
Кемеровской области. В Москве стои-
мость обновления ККТ может дости-
гать 60 тыс. руб. Гендиректор «Эвото-
ра» (производит кассы и программ-
ное обеспечение для них) Андрей Ро-
маненко ранее сообщал 
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смарт-терминала его компании на-
чинается от 19 тыс. руб., установка 
стоит порядка 3 тыс. руб., ежемесяч-
ное обслуживание — 1 тыс. руб. Кро-
ме того, по его словам, требуются до-
говор с оператором (3 тыс. руб.), элек-
тронная цифровая подпись (1–
1,5 тыс. руб.) и оплата интернета.

По итогам анализа реализации 
первого этапа реформы необходимо 
сузить круг хозяйствующих субъек-

тов, обязанных применять онлайн-
кассы, настаивают в «Опоре». Сегод-
ня от применения таких касс осво-
бождены только индивидуальные 
предприниматели, работающие по 
патенту и занимающиеся, напри-
мер, торговлей в развал, продажей 
газет, напитков из цистерн и т. д.— 
всего 20 видов деятельности. «Ло-
гично расширить этот перечень хотя 
бы до 60 видов патентной деятель-
ности, которые предусмотрены в 
Налоговом кодексе, так как все рав-
но внедрение новой ККТ не повлия-
ет на собираемость налогов с таких 
предпринимателей»,— говорит го-
сподин Калинин. Кроме этого, под-
черкивает он, исключения из обяза-
тельной работы через онлайн-кассы 
требуют вендинговые аппараты, для 
которых даже не разработано необ-
ходимое ПО.

Ранее за освобождение малого 
бизнеса от работы через онлайн-кас-
сы выступили депутаты заксобрания 
Челябинской области. В начале апре-
ля они внесли в Госдуму законопро-
ект, позволяющий предпринимате-
лям, работающим по патенту или 
единому налогу на вмененный доход 
(ЕНВД), не использовать кассы нового 
образца, так как выручка, которая яв-
ляется предметом налогового контр-
оля, не учитывается при исчислении 
налога для таких бизнесменов.

Анастасия Дуленкова

К онлайн-кассам 
успевают не все
Новые аппараты подключила треть предпринимателей

За семь с половиной лет, про-
шедших с передачи контроля 
над «Дон-cтрой инвестом» струк-
турам ВТБ, одному из основате-
лей компании Максиму Блажко 
так и не удалось уладить финан-
совые разногласия с новым соб-
ственником бизнеса. Сейчас 
предприниматель пытается 
оспорить взыскание с него лич-
но в пользу структур «Дон-строй 
инвеста» почти 1,7 млрд руб. 
Еще около 500 млн руб. с него 
 готовится потребовать другой 
кредитор — госбанк «Россий-
ский капитал». 

Максим Блажко подал апелляци-
онные жалобы на три решения Хо-
рошевского городского суда о взы-
скании с него 1,74 млрд руб. Об 
этом говорится в материалах, пред-
ставленных в картотеке суда. Истца-
ми по этим делам выступили под-
контрольные группе «Дон-строй 
инвест» АО «СК Дон-строй» (два иска 
на общую сумму 997,7 млн руб.) и 
ООО «Белеран» (742,4 млн руб.). Как 
следует из материалов суда, эти 
средства ранее были получены го-
сподином Блажко от истцов по до-
говорам займа, дата их заключения 
и целевое назначение не уточняют-
ся. Юристы самого господина Блаж-
ко в одном из судебных разбира-
тельств указывали, что он фактиче-
ски не получил сумму займа, а в 
другом — что вел переговоры об 
урегулировании этих долгов. Пред-
ставители «Дон-строй инвеста» и са-
мого господина Блажко вчера не от-
ветили на вопросы 
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Обжалованные судебные реше-
ния — не единственные претензии 
структур «Дон-строй инвеста» лич-
но к господину Блажко. В конце 
апреля Хорошевский суд также от-

казал АО «Асоль», подконтрольному 
группе, во взыскании с бизнесмена 
17,7 млн руб., сославшись на истече-
ние срока исковой давности. В тот 
же период было принято решение 
по иску принадлежащего «Дон-
строю» ООО «Расчетный организа-
ционный совет Евроинвест», суть 
которого пока не ясна. Дополни-
тельно суд зарегистрировал еще 
шесть исковых заявлений от АО 
«Асоль», ООО «Расчетный организа-
ционный совет Евроинвест», ООО 
«Белеран» и АО «СК Донстрой». 

• Группа «Дон-строй» была создана 
в середине 1990-х Максимом Блажко 
и Дмитрием Зеленовым. Но в 2009 
году партнеры были вынуждены из-
за накопившегося долга передать 
ВТБ контроль над компанией, кото-
рая стала называться «Дон-строй 
инвест». На момент передачи акти-
ва его задолженность перед госбан-
ком оценивалась в $500 млн. Сейчас 
портфель компании, как указыва-
ется на ее сайте, оценивается 
в 8,4 млн кв. м.
Именно непростые отношения со 

структурами ВТБ, по словам одного 
из собеседников 

”
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дом рассмотрения дел, послужили 
сейчас причиной новых судебных 
разбирательств. По его словам, все 
финансовые обязательства господи-
на Блажко перед «СК Дон-строем», 
«Белераном» и «Асолью» наступили в 
период, когда он еще контролиро-
вал эти компании. «С момента пере-
дачи компании стороны вели пере-
говоры об урегулировании всех за-
долженностей, но прийти к консен-
сусу им не удалось»,— объясняет со-
беседник 
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Старший юрист группы «Стри-
жак и партнеры» Александр Лыся-
ков считает, что представители го-

сподина Блажко во время прошед-
ших судебных разбирательств со-
вершили ошибку, не заявив о злоу-
потреблении правами со стороны 
истца. «“СК Дон-строй“ в рамках од-
ного дела заявила о взыскании 
338 млн руб. по договору займа, 
а в рамках другого — ту же сумму по 
соглашению о новации долга»,— 
объясняет он. Но юрист правово-
го департамента Heads Consult-
ing Анастасия Худякова считает, 
что, если у Максима Блажко нет до-
полнительных аргументов для 
оспаривания решения суда, то его 
шансы в апелляционной инстан-
ции невелики. 

«Дон-строй инвест» — не единст-
венный контрагент Максима Блаж-
ко в судебных спорах. В период с ок-
тября 2016 года по апрель 2017 года 
он сам обратился в Пресненский 
районный суд с десятью исковыми 
заявлениями к «Российскому капи-
талу», следует из картотеки. Сам 
банк в рамках этих разбирательств 
подал еще пять встречных исков. В 
«Российском капитале» от офици-
альных комментариев отказались. 
По словам одного из собеседников 
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сумму своих претензий к господину 
Блажко банк оценивает в 499,5 млн 
руб. Это задолженность по пяти до-
говорам поручительств, заключен-
ных в обеспечение кредитных обя-
зательств структуры предпринима-
теля. В 2014 году «Российский капи-
тал» выдал ООО «Ривер Тауэр» — од-
ной из структур Максима Блажко — 
несколько кредитов на 1,7 млрд руб. 
Задолженность по ним с учетом пе-
ни и процентов за пользование кре-
дитом банк сейчас оценивает в 
2,3 млрд руб. 

Александра Мерцалова

Максим Блажко  
не рассчитал проценты
С бизнесмена требуют почти 1,7 млрд руб.

«Эти данные не дают положитель-
ного сигнала рынку,— убежден 
один из владельцев ряда москов-
ских бизнес-центров.— Ситуация в 
экономике, несмотря на заявления 
властей страны, по-прежнему оста-
ется нестабильной». При текущем 
тренде на рынок не выходят новые 
компании, а значит, не увеличивает-
ся число потенциальных арендато-
ров, продолжает собеседник 
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В JLL утверждают, что сейчас ак-
тивны арендаторы, желающие пере-
ехать в качественные офисы сравни-
тельно небольшой площади. Сейчас 
помещения до 1,5 тыс. кв. м составля-
ют 53% от общего числа предложе-
ний на рынке, добавляет Елизавета 
Голышева. «Была надежда, что рынок 
продержится за счет арендаторов из 
числа госкомпаний, но этот тренд по-
шел на спад»,— говорит собеседник 
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Knight Frank: в первом квартале 2017 
года объем сделок с участием госком-
паний составил 9 тыс. кв. м, в то вре-
мя как за аналогичный период 2016-
го — 55,12 тыс. кв. м.

В январе—марте этого года за-
прашиваемые ставки аренды пре-
миальных офисов составили 33–
45 тыс. руб., в бизнес-центрах клас-
са А — 22–38 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год, в классе В — 12–20 тыс. за 
1 кв. м в год, сообщила госпожа Го-
лышева. Сейчас наблюдается повы-
шение ставок аренды в некоторых 
объектах, но оно не выходит за пре-
делы среднего диапазона, добавля-
ет эксперт. «Впервые за долгое вре-
мя мы увидели не отрицательную 
коррекцию ставок аренды, а поло-
жительную — 0,4% в классе В. Эта 
ставка в первом квартале составила 
13,43 тыс. руб. за 1 кв. м в год», — го-

ворит Константин Лосюков. Если 
ставки в этом сегменте еще чуть-
чуть подрастут, продолжает экс-
перт, то можно будет говорить о по-
явившемся положительном тренде. 
Между тем, по наблюдениям госпо-

дина Лосюкова, в бизнес-центрах 
класса А в январе—марте этого года 
ставки по сравнению с четвертым 
кварталом 2016-го снизились на 4%, 
до 23,3 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Халиль Аминов

В офисах становится тесно

Плательщики ЕСХН не хотят про-
давать продукцию на 10% дешевле и 
пользуются услугами посредников, 
объясняет гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько. «Роль таких по-
средников заключается лишь в фор-
мировании пакета документов, яв-
ляющегося основанием для возме-
щения экспортером НДС»,— доба-
вил представитель ФНС.

В итоге экспортеры и другие ко-
нечные покупатели испытывают 
трудности при попытках возместить 
НДС, так как ФНС требует данные по 
всем компаниям в цепочке, что сде-
лать зачастую невозможно, продол-
жает господин Рылько. Как показы-
вает опыт, в ряде случаев в крими-
нальных схемах замешаны все 
участники поставок, отмечают в 
ФНС. Ежегодные потери бюджета от 
незаконного возмещения НДС на 
этом рынке превышают 65 млрд 
руб., говорит источник, знакомый с 
ситуацией.

По данным федерального Центра 
оценки качества зерна на 8 мая, с на-
чала сезона Россия экспортировала 
37,9 млн тонн зерна, в том числе 
25 млн тонн пшеницы. Крупнейший 

экспортер пшеницы с долей 12,8% — 
ТД «Риф», второе место у МЗК (8,8%), 
третье — у Cargill (8%).

Перестройка схемы работы рын-
ка в соответствии с принципами хар-
тии займет 1,5–2 месяца, и этот про-
цесс неизбежно отрицательно ска-
жется на темпах экспорта до конца 

сезона, полагает господин Ходыкин. 
Другие собеседники 
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риске, что работающие по ЕСХН про-
изводители не захотят продавать 
продукцию экспортерам на 10% де-
шевле и предпочтут накапливать за-
пасы. Минсельхоз США (USDA) в май-
ском отчете оценил запасы пшени-
цы в России на конец текущего сезо-
на в рекордные 10,6 млн тонн. 

Если все участники рынка будут 
придерживаться хартии, то это мо-
жет заставить производителей, рабо-
тающих по ЕСХН, снизить отпуск-
ные цены на 5–8%, надеется один из 
крупных экспортеров. Если же кто-
то из экспортеров продолжит ис-

пользовать серые схемы, это поста-
вит в неконкурентные условия до-
бросовестные компании, считает 
один из участников рынка. В ФНС 
надеются, что хартия очистит рынок 
от недобросовестных игроков, повы-
сит доходность и увеличит налогоо-
благаемую базу.

По мнению Дмитрия Рылько, пра-
вильным выходом в текущей ситуа-
ции стал бы перевод всех аграриев на 
один налог. «Сейчас же получается, 
что ФНС свои проблемы админист-
рирования перекладывает на конеч-
ных покупателей, в данном случае — 
экспортеров, и те вынуждены играть 
по таким правилам»,— рассуждает 
он. Альтернативой также могла бы 
стать схема возмещения НДС непо-
средственно производителям, кото-
рые бы сами занимались экспортом, 
добавляет один из собеседников 
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Так, по его словам, работают, напри-
мер, украинские агрохолдинги. 

Анатолий Костырев

Зерно очищают от посредников

Дефицит онлайн-касс, 
 которые необходимо 
 установить всем продав-
цам, может стать причиной 
массовых штрафов пред-
принимателей   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА 

25 миллионов тонн
составил экспорт пшеницы из России 
с начала сезона, по данным  
Центра оценки качества зерна

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А R A V E N  R U S S I A  С О Б И Р А Е Т  Д Е Н Ь Г И

Инвестфонд Raven Russia намерен привлечь около £100 млн в результате допол-
нительной эмиссии 86 млн привилегированных акций по цене 114 пенсов за бу-
магу, говорится в сообщении компании на сайте Лондонской фондовой биржи. 
В 2016 году компания уже привлекла путем размещения префов £109 млн, кото-
рые были потрачены на реструктуризацию банковских долгов и приобретение ак-
тивов. Raven Russia, зарегистрированная на острове Гернси, основана в 2005 
году, специализируется на инвестировании в готовые складские комплексы клас-
са А и в их строительство в крупнейших городах России. Портфель готовых про-
ектов компании насчитывает около 1,5 млн кв. м. Недавно инвестфонд приобрел 
два бизнес-центра и логопарк в Санкт-Петербурге. «РИА Новости»
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Участники рынка авторских 
прав близки к согласию по по-
воду создания в этой сфере ме-
гарегулятора — разногласия 
остались по поводу того, кому 
будет подчиняться такая струк-
тура. По одному из вариантов, 
полномочия в этой области мо-
жет получить Минэкономики. 
Против этого резко выступают 
представители самих организа-
ций, считающих, что отрасль 
необходимо оставить в ведении 
Минкульта или передать эти 
функции Минобрнауки.

Во вторник на совещании у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувало-
ва обсуждалось создание регулятора 
в сфере интеллектуальной собствен-
ности, сообщили собеседники 

”
Ъ“, 

знакомые с его итогами. На нем бы-
ли министр образования Ольга Ва-
сильева, министр культуры Влади-
мир Мединский, замминистра эко-
номики Олег Фомичев, глава Роспа-
тента Григорий Ивлиев, президент 
совета Российского союза правоо-
бладателей Никита Михалков, ген-
директор Российского авторского 
общества Максим Дмитриев, генди-
ректор Всероссийской организации 
интеллектуальной собственности 
Андрей Кричевский, рэп-исполни-
тель Баста и др., следует из списка 
участников (есть у 

”
Ъ“). Представи-

тель господина Шувалова отказался 
от комментариев.

Основной результат совещания в 
том, что его участники в принципе 
смогли собраться за одним столом, 
резюмировали собеседники 

”
Ъ“, 

знакомые с ходом встречи. При этом 
все участники согласились с тем, что 

отрасли нужен внешний регулятор, 
говорят они. До сих пор не только 
участники рынка, но и представите-
ли министерств придерживались 
разных взглядов на регулирование. 
В частности, как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

в январе в Минкульте не поддержа-
ли идею создать общественно-госу-
дарственную организацию, которая 
контролировала бы действия орга-
низаций по коллективному управ-
лению правами (ОКУП). Вместо это-
го там предлагали объединить орга-
низации в этой сфере, чтобы те 
контролировали сами себя. Минэко-
номики во вторник представило 
свои предложения в виде проекта 
указа президента РФ (копия есть у 

”
Ъ“) по созданию нового регулятора. 

Согласно ему, осуществлять регули-
рование будет специально выбран-
ный федеральный орган исполни-
тельный власти.

Музыкант Игорь Бутман, участво-
вавший в совещании, подтвердил 

”
Ъ“, что в целом все поддержали 

идею необходимости создания еди-
ного мегарегулятора. Разногласия 
остаются лишь в вопросе о том, ко-
му регулятор должен подчиняться. 
По словам господина Бутмана, пред-
ставители ОКУП категорически не 
согласны с вариантом, в рамках ко-
торого эти функции предлагается 
передать Минэкономики. Против, в 
частности, резко высказались го-
спода Михалков и Кричевский, 
уточняет другой участник совеща-
ния. По их мнению, управлением 
интеллектуальной собственностью 
должен и дальше заниматься Мин-
культ, либо эти функции могут пе-
рейти к Минобрнауки или специ-

ально созданной при правительстве 
структуре, добавляет собеседник.

Из итогов совещания ясно, что до 
конца 2017 года принципиальных 
изменений в управлении авторски-
ми обществами не предвидится, им 
дадут усовершенствовать свою струк-
туру и внедрить новые технологии, 
такие как личные кабинеты авторов, 
указывает собеседник 

”
Ъ“. Предста-

витель Минкульта напомнил, что 
проект министерства по регуляции 
отрасли сейчас ждет рассмотрения в 
Госдуме. Кроме создания личных ка-
бинетов он предусматривает аудит 
годовой отчетности ОКУП и их фон-
дов, а также создание наблюдатель-
ных советов, сообщал ранее 

”
Ъ“.

На совещании также обсужда-
лись изменения в Гражданский ко-
декс. Часть из них чисто техниче-
ская, отмечает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. Например, по-
правки передают Минкульту полно-
мочия устанавливать предельный 
размер удержаний ОКУП (на уровне 
ЕАЭС он недавно был ограничен 
50%). Другое предложение предусма-
тривает перераспределение вознаг-
раждения, не востребованного пра-
вообладателем, спустя три года. В 
итоге деньги уйдут «непонятно ко-
му», что «прямо противоречит пози-
ции президиума ВАС РФ по делу РАО 
против ИНФС №3», считает госпо-
дин Семенов. По его словам, автор 
может просто не узнать о вознагра-
ждении, «если оно не распознано 
правильно или если его правами 
управляют без договора».

Елизавета Макарова, 
Борис Барабанов

Авторы нашли что-то общее
Сфера управления правами  
готова к созданию мегарегулятора

Несколько клиентов одного 
из крупнейших в России интер-
нет-магазинов по продаже ав-
тозапчастей Exist.ru пожалова-
лись на компанию в Роспотреб-
надзор. Авторы жалоб считают, 
что их персональные данные 
с сайта попадают к третьим 
 лицам. В Exist.ru считают обви-
нения информационной ата-
кой со стороны конкурента — 
Isnext.ru, созданного соосно-
вателем Exist.ru Владиславом 
Доморацким.

В апреле 2017 года несколько по-
купателей Exist.ru подали в Роспо-
требнадзор жалобы на то, что их пер-
сональные данные передаются тре-
тьим лицам. В распоряжении 

”
Ъ“ 

оказались копии жалоб жителей 
Псковской и Орловской областей. 
Клиенты сайта, с которыми удалось 
связаться, подтвердили 

”
Ъ“, что их 

«принудительно перевели в новые 
офисы обслуживания компании». В 
Роспотребнадзоре не смогли опера-
тивно ответить на запрос 

”
Ъ“.

В «А+А Эксист Инфо» (владеет то-
варным знаком и сайтом Exist.ru) 
считают обвинения несостоятель-
ными. При регистрации на сайте 
клиент соглашается с тем, что «А+А 
Эксист-Инфо» может получать, хра-
нить и использовать персональные 
данные в целях обеспечения офор-
мления договоров с торговыми ор-
ганизациями, оповещения, прове-
дения платежей и взаиморасчетов, 
пояснил 

”
Ъ“ IT-директор компании 

Дмитрий Калиновский. Таким обра-
зом, передачу данных новому парт-
неру нельзя считать нарушением, 
уверен он.

Договоры на сайте Exist.ru за-
ключались через компанию «Экс-
ист-М», контролирующуюся струк-
турой сооснователя Exist.ru Влади-
слава Доморацкого. Эта же компа-
ния обеспечивала Exist.ru сетью из 
130 офисов. Но, как сообщал ранее 

”
Ъ“, в январе 2017 года господин До-

морацкий продал свою долю в «А+А 
Эксист-Инфо», после чего создал 
конкурирующий проект — Isnext.
ru. 27 апреля «Эксист-М» разорвала 
отношения с Exist.ru.

В «Эксист-М» заявили 
”
Ъ“, что так-

же получали жалобы от клиентов 
Exist.ru, сообщавших, что «их заказы 
переведены на офис неудобного 
партнера, зачастую ИП или недавно 
зарегистрированного юридическо-
го лица с признаками 

”
одноднев-

ки“». Как сообщил 
”
Ъ“ представитель 

господина Доморацкого, конфликт 
между «А+А Эксист Инфо» и «Эксист-
М» начался отчасти и потому, что ны-
нешнее руководство Exist.ru «не при-
давало должного значения» инфор-
мационной безопасности клиентов 
и их данных.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с пози-

цией Exist.ru, отмечает, что в компа-
нии рассматривают жалобы клиен-
тов как часть «информационной 
атаки» со стороны «Эксист-М». По 
его мнению, «Эксист-М» пытается 
«перетянуть клиентов Exist.ru» на 

свой новый сайт Isnext.ru. Он также 
ссылается на рекламные видеоро-
лики, запущенные на автозаправ-
ках и в фитнес-центрах, в которых 
сообщается: «Exist теперь на Isnext.
ru». По данным самого Isnext.ru, за 
первые две недели мая регистра-
цию на сайте прошли несколько со-
тен тысяч клиентов, в том числе но-
вых, ранее не имевших регистра-
ции на Exist.ru. По состоянию на 16 
мая аудитория Isnext.ru достигла 
40 тыс. в день.

Сложившаяся ситуация — клас-
сический пример недобросовест-
ной конкуренции и злоупотребле-
ния правом, считает исполнитель-
ный директор HEADS Consulting 
Никита Куликов. По его мнению, 
обе конкурирующие компании мо-
гут правомерно обрабатывать пер-
сональные данные клиентов Exist.
ru. Данные, необходимые для зака-
за товара на сайте, находились в 
пользовании «А+А Эксист Инфо», а 
данные, необходимые для заключе-
ния договора купли-продажи,— в 
пользовании «Экзист-М». Таким 
образом, первая компания распоря-
жается ими на основании пользова-
тельского соглашения, размещен-
ного на сайте, а вторая — на основа-
нии заключенных договоров ку-
пли-продажи, констатирует юрист.

Юлия Тишина

Клиенты Exist.ru  
перешли на обслуживание  
в Роспотребнадзор
Граждане обвиняют интернет-магазин в утечке 
персональных данных

Компания «Русский экспорт» 
и Alibaba вчера объявили о до-
говоренностях по открытию на 
китайской торговой платформе 
российского национального па-
вильона. О планах по развитию 
проекта 

”
Ъ“ рассказал председа-

тель совета директоров «Русско-
го экспорта» Игорь Чайка.

— Каких договоренностей вы до-
стигли с Alibaba?
— На выставке SIAL China 2017 был 
совместный павильон нашей ком-
пании Dakaitaowa и Alibaba. Мы 
представляли более 50 российских 
производителей и более 300 товар-
ных позиций, ряд из которых под 
нашим собственным брендом: это 
квас, подсолнечное масло, мука. Се-
годня мы провели очередные пере-
говоры с руководством Alibaba, где 
достигли принципиального согла-
шения о создании российского на-
ционального павильона b2b на пло-
щадке Alibaba. Сейчас приступаем к 
обсуждению юридических деталей 
контракта.
— Со своей стороны какие инвес-
тиции вы будете делать в проект 
и что ожидается от Alibaba?
— Это будет обсуждаться в проработ-
ке контракта. Базовые параметры по 
соглашению сторон я смогу назвать 
в середине лета.
— У вас есть прогноз, сколько про-
ект потребует инвестиций? Ведь 
помимо маркетинга нужны будут 
инвестиции и в технологии?
— Конечно, нужно будет создавать 
сайт. Базовой инфраструктурой мы 
уже обладаем, у нас есть склады в 
Шанхае, Ханчжоу, открыты офисы в 
Шанхае и Москве, набраны все спе-
циалисты — и в области IT, и про-
дажники, и маркетологи. Что касает-
ся инвестиций в создание дополни-
тельной инфраструктуры, это мы 
еще будем обсчитывать. Прогнозы 
можно базировать на тех инвести-
циях, которые мы сделали в нашу 
платформу, но объемы будут значи-
тельно выше.
— А сколько инвестировано в ва-
шу платформу?
— На данный момент на создание 
всей инфраструктуры проекта Dakai-
taowa затрачено около $3,5 млн. Это 
без учета средств, потраченных на 
процедуры сертификации и закупку 
товаров.

— А из каких источников плани-
руете привлекать финансирова-
ние?
— Из своих, из источников партне-
ров, можем привлекать сторонние 
организации — например, Рос эк-
сим банк прокредитовал нас на 
150 млн руб.
— Что будет продаваться на этой 
площадке?
— Dakaitaowa специализируется на 
высококачественных российских 
продуктах питания, но создание на-
ционального павильона подразуме-
вает резкое расширение сегментов. 
Это уже будут не только продукты пи-
тания, а в принципе абсолютно все. 
Это дает возможность всем компани-
ям в сегменте b2b реализовывать 
продукцию через этот павильон.
— Есть договоренности с россий-
скими производителями?
— Договоренностей нет, потому что 
мы достаточно долгое время вели пе-
реговоры с Alibaba по нашему уча-
стию в проекте. Думаю, к Петербург-
скому международному экономиче-
скому форуму в начале июня уже бу-
дут какие-то детали.
— Вы начали переговоры еще в 
сентябре или даже раньше, поче-
му только сейчас пришли к ре-
зультату?
— Китайская сторона всегда отлича-
ется скрупулезным подходом к веде-
нию дел. Мы тоже подходили к во-
просу серьезно, были юридические 
моменты, которые мы преодолевали.
— Какие были барьеры?
— Российское и китайское законода-
тельства достаточно разнятся, были 
вопросы создания IT-инфраструкту-
ры — где она будет располагаться.
— В итоге где будут IT-инфра-
структура и серверы?
— На территории Китая — в Шанхае 
или Ханчжоу. Мы будем закупать 

мощности. Раньше мы их арендова-
ли, но теперь перешли на собствен-
ное оборудование.
— Были барьеры по поставкам 
пищи в Китай, определенные за-
преты?
— Запреты не касаются наших това-
ров, мы поставляем уже готовые про-
дукты, которые поступают на полки. 
Мы не говорим о зерне или свинине, 
с которыми есть проблемы. С наши-
ми продуктами не было никаких ог-
раничений, но была сложная систе-
ма получения гигиенических серти-
фикатов и сертификации самих 
предприятий. Сейчас уже около 100 
российских предприятий и 300 то-
варных позиций сертифицированы. 
Еще около 200 позиций сейчас на 
рассмотрении в соответствующих 
органах Китая.
— Кто будет логистическим парт-
нером?
— С точки зрения Китая логистику 
обеспечивает компания, зарегистри-
рованная в Ханчжоу. В России страте-
гического партнера нет, мы фактиче-
ски в ручном режиме выстраиваем 
логистику сами, работаем с «РЖД Ло-
гистикой», «Трансконтейнером», что-
бы уменьшить путь товаров до Китая 
и перевозить их по железной дороге, 
а не морем. Морем мы сейчас отправ-
ляем 85% товаров, потому что это са-
мый дешевый способ, но пытаемся 
вести переговоры с РЖД. Это может 
уменьшить сроки доставки пример-
но на полтора месяца, что для продук-
тов питания, конечно, существенно.
— Кто ваши партнеры в проекте с 
российской стороны?
— Артем Семенов — советник губер-
натора Московской области Андрея 
Воробьева на общественных началах. 
Мы с ним познакомились, когда я 
также был советником губернатора, 
это было около трех лет назад. Мы до-
статочно молодые ребята, сразу сов-
пали, с тех времен дружим, а теперь 
еще и стали партнерами. Анна Бары-
шева — супруга Артема, она долгое 
время работала в Китае в ряде госу-
дарственных и частных структур, по-
лучала здесь образование, учила 
язык. И Олег Дмитриенко — он был 
зампредом М2М Private Bank, а я был 
клиентом этого банка, когда мы по-
знакомились. Потом я пригласил его 
поучаствовать в этом проекте.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Будут не только продукты питания, 
а в принципе абсолютно все»
Совладелец «Русского экспорта» Игорь Чайка  
о запуске российского павильона на Alibaba

640 млн рублей
получил Владислав Доморацкий  
за 50% Exist.ru, проданные  
в январе 2017 года
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Сегодня в 1/4 финала чемпионата мира  по хоккею 
сборная России сыграет с командой Чехии

В 29-м туре московский «Спар-
так», разгромивший «Терек» 
со счетом 3:0, получил на до-
машней «Открытие Арене» чем-
пионский трофей. В свою оче-
редь, ЦСКА и «Зенит», также 
одержавшие очередные побе-
ды, продолжили борьбу за сере-
бряные медали и путевку в Ли-
гу чемпионов, в которой шансы 
армейцев по-прежнему выше, 
а «Ростов» обошел «Краснодар» 
в споре за четвертое место.

 Впервом домашнем мат-
че «Спартака» в ранге чемпиона, 
по окончании которого ему вручи-
ли почетный трофей, соперником 
красно-белых по иронии судьбы 
оказался тот самый «Терек», чья по-
беда над «Зенитом» 7 мая гарантиро-
вала москвичам золотые медали еще 
по итогам 27-го тура. Главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера в тот ве-
чер лично поблагодарил своего гроз-
ненского коллегу Рашида Рахимо-
ва. Другое дело, что на глазах своих 
фанатов, фактически до отказа за-
полнивших 45-тысячник в Тушино 
(в этот день пустовали лишь четыре 
гостевых сектора), хозяева никаких 
ответных презентов гостям делать 
не собирались.

Праздник на «Открытие Арене» 
начался еще до начала матча, кото-
рому предшествовал красочный 
перформанс болельщиков. А затем 
«Спартак», вышедший на игру с су-
масшедшей мотивацией, после ко-
роткой разведки боем в течение че-
тырех минут забил два гола. Причем 

в обоих случаях отличился Денис Глу-
шаков, которого президент Россий-
ского футбольного союза Виталий 
Мутко перед игрой назвал лучшим 
футболистом турнира. Лишь после 
этого «Терек» сумел отодвинуть иг-
ру от своих ворот, проведя несколь-
ко неплохих атак. В самом конце пер-
вого тайма Глушаков упустил отмен-
ную возможность сделать хет-трик, 
после чего в игру пришлось вступить 
спартаковскому вратарю Артему Реб-
рову, но счет не изменился.

Во второй половине матча, уже 
после того как трибуны овацией 
проводили с поля замененного Глу-
шакова, лучший бомбардир «Спар-
така» Квинси Промес окончатель-
но оформил разгром «Терека», забив 
свой 12-й гол в чемпионате.

Но кульминацией триумфаль-
ного для «Спартака» вечера все-таки 
была церемония награждения, пе-
ред началом которой на поле оказа-

лись тысячи болельщиков. Это был 
уже не стихийный прорыв через за-
бор и полицейский кордон, случив-
шийся в субботу на стадионе в Пер-
ми после выездной победы над «Ам-
каром», а заранее анонсированный 
руководством клуба организован-
ный выход. К этому остается доба-

вить, что теперь «Спартак» в случае 
воскресной победы в Туле над «Ар-
сеналом» наберет 72 очка — больше, 
чем какой бы то ни было другой чем-
пион России в XXI веке.

Тем временем ЦСКА и «Зенит» 
продолжали заочную борьбу за се-
ребро и вторую путевку в Лигу чем-
пионов, встречаясь соответственно 
с «Рубином» в Казани и с «Краснода-
ром» в Санкт-Петербурге. И если пе-
ред началом тура шансы армейцев 
в этом споре были выше, то после 
первых таймов их конкуренты выш-
ли вперед. Отличился Артем Дзюба, 
использовавший ошибку в центре 
обороны, допущенную защитника-
ми «Краснодара».

В итоге, однако, тур для ЦСКА за-
вершился вполне благополучно. 
Вскоре после перерыва за грубей-
ший фол на Василии Березуцком 
прямую красную карточку получил 
хорватский полузащитник «Рубина» 

Мийо Цакташ, после чего преимуще-
ство гостей стало еще более ощути-
мым. Так что гол Витинью со штраф-
ного, забитый несильным, но точ-
ным ударом в обвод стенки на 72-й 
минуте, выглядел абсолютно логич-
ным. Так же, как и второй мяч от Ала-
на Дзагоева в уже компенсирован-
ное время.

Таким образом, «Зенит», кото-
рый в последнем туре в гостях игра-
ет с «Локомотивом» (одновременно 
ЦСКА примет «Анжи»), не сумел обой-
ти москвичей. Отметим, что в соста-
ве петербуржцев получил травму за-
пасной вратарь сборной России Анд-
рей Лунев, который повредил ногу, 
столкнувшись со штангой.

Поражение «Краснодара» прин-
ципиальным образом изменило си-
туацию в борьбе за четвертое ме-
сто. Дело в том, что «Ростов» в гостях 
обыграл «Анжи» — 2:1, заняв, таким 
образом, в турнирной таблице по-

зицию, дающую право в следую-
щем сезоне выступать в Лиге Евро-
пы. Правда, в воскресенье перед по-
допечными Курбана Бердыева стоит 
более серьезная задача. Ведь им иг-
рать с «Оренбургом», имеющим воз-
можность избежать прямого выле-
та из премьер-лиги и отстоять место 
в ней в переходных матчах, в то вре-
мя как «Томь», с которой встречает-
ся «Краснодар», все свои шансы уже 
давно потеряла.

Что касается «Терека», который 
благодаря успехам в предыдущих 
турах снова претендовал на зону ев-
рокубков, он после поражения от 
«Спартака» может претендовать на 
четвертое место лишь теоретически. 
Грозненцы обязаны обыграть в го-
стях «Крылья Советов». В свою оче-
редь, «Ростов» и «Краснодар» должны 
соответственно проиграть в Орен-
бурге и потерять очки в Томске.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» санкционировал митинг
Красно-белые отметили чемпионство на своем стадионе

Капитан «Спартака» Денис 
Глушаков в матче с «Тере-
ком» отметился дублем, 
а после его окончания пер-
вым поднял над головой 
чемпионский трофей 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Кубковая часть хоккейного чем-
пионата мира для сборной Рос-
сии начнется сегодня матчем 
в Париже с чехами. Вероятность 
того, что им она и закончится, 
представляется не такой уж вы-
сокой, но в любом случае рос-
сийская сетка play-off на ны-
нешнем первенстве выглядит 
очень непростой.

егодня на немецко-француз-
ском чемпионате мира состоятся 
четвертьфинальные матчи, и участ-
ников того, в котором встретятся 
сборные России и Чехии, букмекеры 
ровней друг другу не считают, пусть 
речь идет о столкновении именно 
двух хоккейных грандов, а не гран-
да и представителя второго эшелона. 
William Hill, например, за сутки до 
него принимала ставки на успех рос-
сиян с коэффициентом 1,20. В трех 
остальных парах была единственная 
команда, котировавшаяся выше,— 
канадская. Коэффициент на ее побе-
ду в матче с немцами, которые про-
никли в play-off на флажке, одолев 
по буллитам латышей, и наверня-
ка безумно рады просто месту в топ-
восьмерке, вряд ли мечтая о чем-то 
большем, был равен 1,02.

Уверенность в том, что россий-
ская сборная безусловный фаворит 
в своем стыке, объяснить легко — 
хотя бы впечатлениями, связанны-

ми с групповым этапом. Собствен-
но, поражением от американцев все 
ее срывы пока и исчерпываются, в то 
время как у чехов не было, пожалуй, 
матчей, в которых они по игре тяну-
ли бы на команду, заслуживающую 
страха перед собой. Они без вари-
антов уступили канадцам, проигра-
ли под занавес раунда организован-
ным, но уж точно не искрящим та-
лантом швейцарцам, не забросили 
в основное время шайб в ворота нор-
вежцев — притом что по возможно-
стям те явно принципиально не пре-
восходят, скажем, разгромленных 
россиянами словаков, латышей, дат-
чан или немцев, дожав их в овертай-
ме… Список ее бесспорных достиже-
ний исчерпывается победой в бул-
литной перестрелке с финнами. Но 
она, эта победа, благодаря которой 

чехи очутились в таблице чуть выше 
финской команды, была торжеством 
скорее не класса, а духа, позволивше-
го отыграться с 0:3 в первом периоде.

Спорить с тем, что сборная Чехии, 
по всем значимым статистическим 
показателям от российской отстаю-
щая (разве что меньшинство она «уби-
вает» не хуже), выглядела слабее, труд-
но. Как трудно бороться с соблазном 
еще до матча с ней заглянуть в бли-
жайшее российское будущее, пожа-
лев по поводу того, что осечка в иг-
ре с американцами, такая на первый 
взгляд незначительная, в действи-
тельности кое-какие существенные 
последствия имеет — особенно в па-
кете с выигрышем немцев у латышей.

Этот выигрыш отправил вторую 
команду группы A на четвертьфи-
нал из Кельна в Париж. Выезд не бог 

весть какой далекий, но все же вы-
езд со всеми сопутствующими про-
блемами вроде задержки отправле-
ния поезда, пережитой вчера рос-
сийскими хоккеистами. А из Пари-
жа ведь потом придется возвращать-
ся обратно в Кельн, где пройдут по-
луфиналы. Снова потраченное вре-
мя, которое можно было бы исполь-
зовать с толком…

Но взгляд в будущее цепляет и мо-
мент гораздо важнее, чем хлопоты 
с перемещениями между двумя стра-
нами, принимающими чемпионат. 
Падение на второе место обеспечи-
ло сборной России сквернейшую сет-
ку в play-off. В следующем после чет-
вертьфинала матче ее ждет, ну, фор-
мально победитель канадско-немец-
кой пары, а по факту канадцы, дей-
ствующие чемпионы всего на све-
те — Олимпиады, Кубка мира, ми-
рового первенства. При этом в Кельн 
они приедут заранее — под матч с хо-
зяевами турнира. И это, безусловно, 
крайне неприятный расклад. Если 
хочешь взять золото чемпионата ми-
ра, надо быть готовым выбивать кого 
угодно, включая канадцев, но ранняя 
встреча с ними, даже при удачном ис-
ходе,— испытание, выжимающее все 
соки, часто оставляющее того, кто его 
выдержал, с пустыми батарейками. 
Последний раз сборная России уго-
дила в ту же половину сетки, что и ка-
надцы, в 2011 году. Она справилась 
с ними в четвертьфинале, но затем 
оказалась не способна ничего проти-

вопоставить ни финнам в полуфина-
ле, ни чехам в матче за бронзу.

Впрочем, вот так заранее загляды-
вать в будущее — прием рискован-
ный. Какими бы низкими ни были 
котировки на чехов, какими бы се-
ренькими они ни казались на группо-
вом этапе, об этой команде надо знать 
пару вещей. Она и вправду не распо-
лагает шикарным подбором игроков, 
но, пожалуй, он все же не настолько 
плох, чтобы соответствовать ее ре-
зультатам в предварительном раунде. 
Сборная Чехии скроена в основном 
из хоккеистов с приличным опытом, 

которые входят в основу клубов НХЛ 
или КХЛ. Персонажей случайных сре-
ди них не обнаруживается. Зато об-
наруживаются, допустим, две насто-
ящие суперзвезды — форварды «Бо-
стон Брюинс» и «Филадельфия Флай-
ерс» Давид Пастрняк и Якуб Ворачек, 
которые на двоих в нынешнем сезо-
не в НХЛ забросили более полусотни 
шайб. В семи матчах в группе каждый 
отличился только по разу, и такая низ-
кая продуктивность не может не наве-
сти на мысль о прибереженных для 
главных матчей патронах.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Канадцы скрылись за чехами
Сборную России ждет тяжелый play-off

29-й тур
«Томь»—«Крылья Советов» 0:2. Бруно, 5;  
Корниленко, 80.

«Оренбург»—«Уфа» 1:1. Афонин, 90 — Сухов, 
90+3.

«Урал»—«Локомотив» 1:2. Кверквелия, 78 
(автогол) — Пейчинович, 33; Фернандиш, 44 (пен.). 
Удаление: Миранчук («Локомотив»), 61 (2 ж. к.).

«Спартак»—«Терек» 3:0. Глушаков, 15, 19; 
Промес, 74.

«Рубин»—ЦСКА 0:2. Витинью, 72; Дзагоев, 90+3. 
Удаление: Цакташ («Рубин»), 49.

«Анжи»—«Ростов» 1:2. Прудников, 78 — Азмун, 
61; Полоз, 64.

«Зенит»—«Краснодар» 1:0. Дзюба, 12.

«Арсенал»—«Амкар» 0:0

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 22 3 4 46:24 69
2. ЦСКА 17 8 4 43:15 59
3. «Зенит» 17 7 5 48:19 58
4. «Ростов» 13 9 7 36:16 48
5. «Краснодар» 11 13 5 35:21 46
6. «Терек» 13 6 10 35:34 45
7. «Локомотив» 10 12 7 39:25 42
8. «Уфа» 11 7 11 21:25 40
9. «Рубин» 9 8 12 28:33 35
10. «Амкар» 8 11 10 24:27 35
11. «Урал» 8 6 15 24:43 30
12. «Анжи» 7 9 13 24:34 30
13. «Крылья Советов» 6 10 13 30:36 28
14. «Оренбург» 6 9 14 23:36 27
15. «Арсенал» 6 7 16 15:40 25
16. «Томь» 3 5 21 16:59 14

21 мая в заключительном, 30-м туре встречаются: 
«Арсенал»—«Спартак», «Амкар»—«Рубин», ЦСКА—
«Анжи», «Оренбург»—«Ростов», «Уфа»—«Урал», 
«Томь»—«Краснодар», «Крылья Советов»—«Терек», 
«Локомотив»—«Зенит».

С
РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
34-й тур. Перенесенные матчи. «Арсенал»—
«Сандерленд» 2:0 (Санчес, 72, 81). «Манчестер 
Сити»—«Вест-Бромвич» 3:1 (Жезус, 27; Де Брёйне, 
29; Яя Туре, 57 — Робсон-Кану, 87). Положение ко-
манд. 1. «Челси» — 90 очков (после 37 матчей). 
2. «Тоттенхем» — 80 (36). 3. «Манчестер Сити» — 
75 (37). 4. «Ливерпуль» — 73 (37). 5. «Арсенал» — 
72 (37). 6. «Манчестер Юнайтед» — 65 (36).
«Челси» гарантировал себе звание чемпиона.

Теннис
Турнир ATP категории Masters 1000. 
Призовой фонд — €4,8 млн
Второй круг. Марин Чилич (Хорватия, 6)—Райан Хар-
рисон (США) 6:3, 6:2. Фабио Фоньини (Италия)—Эн-
ди Маррей (Великобритания, 1) 6:2, 6:4. Кеи Нисико-
ри (Япония, 7)—Давид Феррер (Испания) 7:5, 6:2. Ми-
лош Раонич (Канада, 5)—Томми Хаас (Германия) 6:4, 
6:3. Александр Зверев (Германия, 16)—Виктор Троиц-

ки (Сербия) 6:3, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—
Николас Альмагро (Испания) 3:0, отказ. Доминик Тим 
(Австрия, 8)—Пабло Куэвас (Уругвай) 7:6 (7:4), 6:4.

Турнир WTA категории Premier 5. 
Призовой фонд — $3 млн

Второй круг. Элина Свитолина (Украина, 8)—Ализе 
Корне (Франция) 6:4, 7:6 (13:11). Симона Халеп (Ру-
мыния, 6)—Лаура Зигемунд (Германия) 6:4, 6:4. Да-
рья Гаврилова (Австралия)—Каролин Гарсия (Фран-
ция) 7:5, 3:6, 6:3. Анастасия Павлюченкова (Рос-
сия, 12)—Анастасия Севастова (Латвия) 7:6 (7:4), 
6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 2)—Лорен Дэвис 
(США) 6:1, 6:1. Анетт Контавейт (Эстония)—Анжелик 
Кербер (Германия, 1) 6:4, 6:0. Винус Уильямс (США, 
9)—Леся Цуренко (Украина) 6:4, 6:3. Екатерина 
Макарова (Россия)—Доминика Цибулкова (Слова-
кия, 4) 1:6, 6:1, 6:3.

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Нэшвилл»—«Анахайм» 2:1. Счет в серии 2:1.

Чемпионат мира в Германии и Франции
Группа А. Седьмой тур.  
Германия—Латвия 4:3 (буллиты).

Итоговое положение команд
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 0 0 0 0 1 31:14 18

2. Россия 5 0 1 0 0 1 35:10 17

3. Швеция 5 0 0 1 0 1 29:13 16

4. Германия 2 0 2 0 1 2 20:23 11

4. Латвия 3 0 0 1 0 3 14:18 10

6. Дания 1 1 1 0 0 4 13:22 7

7. Словакия 0 1 0 2 0 4 12:28 4

8. Италия 0 0 0 0 1 6 6:32 1

Группа B. Седьмой тур.  
Канада—Финляндия 5:2.

Итоговое положение команд
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Канада 6 0 0 0 1 0 32:10 19

2. Швейцария 3 1 1 1 1 0 22:14 15

3. Чехия 3 1 1 0 0 2 23:14 13

4. Финляндия 2 2 0 1 0 2 20:22 11

5. Франция 2 0 2 0 0 3 23:19 10

6. Норвегия 2 0 0 0 2 3 13:19 8

7. Белоруссия 2 0 0 1 0 4 15:27 7

8. Словения 0 0 0 1 0 6 13:36 1

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Россия—Чехия, США—Финляндия, Канада—Германия,  
Швейцария—Швеция.
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культура В прокат выходит фильм Ридли Скотта  
«Чужой: Завет» — продолжение эпопеи  
об инопланетном монстре

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Кино
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В Концертном зале имени Чайковско-
го выступило трио Чика Кориа, в со-
ставе которого вместе с легендарным 
пианистом играют барабанщик Бра-
йан Блейд и контрабасист Эдди Гомес. 
К лучшим российским джазменам, ко-
торые пришли послушать кумира, при-
соединился в зале Борис Барабанов.

 Если вам нужно было в один вечер 
увидеть весь цвет российского джаза, сто-
ило прийти вечером понедельника в Кон-
цертный зал имени Чайковского. Высту-
пление 68-кратного номинанта и 22-кратно-
го лауреата Grammy Чика Кориа стало чем-
то вроде джазового саммита. Рядом с кор-
респондентом 

”
Ъ“ в партере устроился пи-

анист и дирижер Сергей Жилин, народным 
массам знакомый как ответственный за ак-
компанемент в шоу «Голос». Он чинно рас-
кланялся с Игорем Бутманом, который посе-
тил концерт вместе со своим компаньоном 
по рижскому World Jazz Festival Аркадием 
Укупником. В амфитеатре разместился «рус-
ский Крис Ботти» Вадим Эйленкриг. Поми-
мо джазменов на концерт пришли и поп-ар-
тисты — в антракте в буфете автор этих строк 
обнаружил Виктора Салтыкова и Сергея Тро-
фимова.

Такой кворум лишний раз подтвердил, 
что Чик Кориа — не просто значительный 
пианист. Это тот человек, с которым ассоци-
ируют сам джаз как форму жизни: если в тво-
ем городе гастролирует Чик Кориа, пойди на 
концерт и потом можешь год джазом не ин-
тересоваться, просто говори всем, что слу-
шал Чика.

Согласно концертной статистике, это бы-
ли шестые московские гастроли Чика Кориа. 
Он прекрасно знает здешние концертные 
площадки, а Концертный зал имени Чай-
ковского у него в особом почете. Выйдя на 
сцену и сделав пару снимков публики своим 
смартфоном, пианист тут же сообщил зри-
телям, что звук здесь фантастический и что 
в его домашней коллекции есть DVD с кон-
цертами, снятыми здесь еще в 1990-е. 

Звук, по крайней мере в этот вечер, 
и вправду был отличный. Кориа, Блейдс 
и Гомес не были бы американцами, если 
бы ограничились сухим техничным ис-
полнением пьес. Для коммуникации с пу-
бликой они применили все свои артисти-
ческие таланты. И первым делом попроси-
ли публику помочь им настроиться. Чик Ко-
риа нажимал две-три клавиши — и зрите-
ли без лишних напоминаний тут же повто-
ряли созвучие. Импровизированный хор 
московских меломанов звучал идеально; 
вспомнились здешние выступления Бобби 
Макферрина, который вообще все свое вы-
ступление целиком любит строить на коо-
перации с публикой.

Трио сыграло программу, которая в об-
щих чертах основана на «живом» альбоме Чи-
ка Кориа 2013 года «Trilogy». Партии контра-
баса на нем играл недавний гость московско-
го фестиваля «Триумф джаза» Крисчиан Мак-
брайд. А в нынешнем турне эта роль отдана 
одышливому 72-летнему пуэрториканцу Эд-
ди Гомесу. В 1970-е господин Гомес играл в ле-
гендарном ансамбле Чика Кориа Return To 
Forever, а также в трио Билла Эванса, из ре-
пертуара которого он взял кое-что и для ны-

нешних концертов с Кориа. За барабанами 
же остался Брайан Блейд, соратник Уэйна 
Шортера и партнер Чика Кориа по его сов-
местным проектам с Джоном Маклафлином.

От игры Эдди Гомеса и Брайана Блейда 
осталось впечатление циркового шоу с укро-
щением диких животных, где успех оказал-
ся на стороне «укротителей»-музыкантов. 
Оба они продемонстрировали виртуозную 
игру во всех возможных вариантах. Брайан 
Блейд не упустил возможности несколько 
раз напомнить зрителям, что наряду с джа-
зовыми музыкантами среди его партнеров 
были и рокеры — например, Боб Дилан. Но 
напора в его игре было все же меньше, чем 
нюансов, в особенности в работе с железом. 

Главный герой вечера был не так экспрес-
сивен, как его товарищи. Чик Кориа, силь-
но похудевший в последние годы (вероят-
но, от груза наград и заслуг), взял на себя 
роль конферансье и давал остроумные ком-
ментарии к песням, иногда разраставшиеся 
в целые истории. Например (в предисловии 
к «Anna’s Tango», посвященному его матери), 
о том, как ему заказали саундтрек к фильму 
Карлоса Сауры «Танго» и продюсер никак не 
мог добиться от него аутентичного звучания 
мелодий. В итоге работа досталась Лало Шиф-
рину. Зато у Кориа в репертуаре появились 15 
отличнейших танго.

Программа вечера была составлена таким 
образом, чтобы авторские произведения му-

зыкантов чередовались со стандартами, а ве-
щи, требующие виртуозного исполнитель-
ского мастерства,— с легкими песенками, ко-
торые наигрывают пианисты в лобби отелей 
по всему миру. Трио сыграло и Телониуса Мон-
ка, и Ирвинга Берлина, и вечный саундтрек из 
мультфильма «Алиса в Стране чудес», и ресто-
ранный хит «But Beautiful». В таком сценарии 
была заложена возможность общаться с публи-
кой на «ты», говорить на понятном языке, вы-
уживая из зрительской памяти самые ранние 
воспоминания о джазе в том или ином его ви-
де. Может быть, Чик Кориа хотел напомнить 
о том, что даже у самой серьезной и требова-
тельной музыки может быть вполне практи-
ческое и даже легкомысленное применение.

ГАСТРОЛИ ДЖАЗ

Вечер на высшем уровне
Трио Чика Кориа выступило в Москве 

Джазовое музицирование 
для  Чика Кориа — не столько  
элитарное искусство,  
сколько общение на «ты»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Биеннале в Венеции не зря тянется до 
осени. Искусства, привезенного в го-
род, столько, что его в один присест 
ни осмотреть, ни пером описать. По-
сле первых общих рецензий ”Ъ“ начи-
нает рассказывать о лучших выставках, 
входящих в программу или сопрово-
ждающих ее. Среди них — националь-
ная экспозиция Грузии «Живая собака 
в окружении мертвых львов». Это рабо-
та Важико Чачхиани, имя которого нам 
стоит запомнить на будущее, считает 
корреспондент ”Ъ“ Алексей Тарханов.

авильон Грузии — покосивший-
ся, потемневший от времени деревянный 
дом. Поэтичная развалина с большой засте-
кленной верандой, похожая на старую под-
московную дачу. Если строить заново, такой 
объект мог бы спроектировать архитектор 
Александр Бродский. Но это самый настоя-
щий дом, купленный художником в грузин-
ской провинции и по бревнышку перевезен-
ный в Венецию.

Первая странность в том, что у дома це-
лых две крыши — он собран внутри огром-
ных складов венецианского Арсенала, где 
устраивается главная экспозиция. Несмо-
тря на это, в доме льет проливной дождь, 
и капли с потолка звенят в переполненные 
тазы, ведра, банки, стучат по полу, залива-
ют вещи — горки фаянсовых тарелок, керо-
синовую лампу на столе, железную кровать 
с пустым матрацем.

Вторая странность в том, что двери за-
перты на висячий замок. В этот дом не вой-
дешь. В него можно заглянуть через ды-
ры, щели, стекла веранды и маленькие ок-

на сруба. Люди стоят вокруг и, прилипнув 
к стеклу, глядят, как в комнатах идет дождь. 
Отчетливое ощущение того, что внутри не 
только другая погода, но и другое простран-
ство, другое время. Как дождь в Макондо, 
который лил четыре года, одиннадцать ме-
сяцев и два дня.

Венецианская биеннале, как и все совре-
менные большие выставки, любит идейное 
искусство. Художник должен зорко подме-
тить, метко высказаться и затронуть важней-
шие проблемы современности, что многие 
послушно и делают. Проблема, затронутая 
Важико Чачхиани, совсем не современная, 
она вечная — про то, куда девается жизнь. 
Цитата из Эклезиаста, использованная для 
названия, как раз про это: «Ибо живой соба-
ке лучше, чем мертвому льву; ибо живые зна-
ют, что умрут, но мертвые ничего не знают, 

ибо память о них исчезла, и любовь их, и не-
нависть их, и зависть — это сгинуло давно».

Как говорит сам художник, он «искал 
дом со следами жизни» и нашел его в Чиату-
ре — шахтерском городке, где воздух и сте-
ны пропитаны марганцем и углем: «Я инте-
ресовался людьми, которые исчезают бес-
следно, но являются частью истории». По-
нятно, о чем речь. Даже наша комната рас-
скажет о нас, дом же — написанный о на-
шей жизни роман.

Важико Чачхиани живет сейчас в Берли-
не, он учился у скульптора Грегора Шнай-
дера, который в 2001 году получил «Золото-
го льва» за то, что выстроил свой дом-лаби-
ринт Haus Ur в германском павильоне на 
биеннале. Дом Чачхиани гораздо поэтич-
нее хотя бы потому, что, в отличие от до-
ма его учителя, в него не войдешь. Дом — 

метафора жизни, исчезнувшей, запертой 
на замок и залитой водой, живой или мер-
твой. Дом — портрет женщины, прожив-
шей здесь свое одиночество и исчезнувшей 
без следа, если не считать фотографии над 
кроватью, по которой текут такие же водо-
проводные слезы. Крышу ведь делают для 
того, чтобы защищать дом от непогоды, но 
здесь сумасшедшая крыша заливает комна-
ты, как калечащая детей безумная мать.

Дом без уюта, превратившийся из убежи-
ща в ловушку. Освещенные окна которого 
выставляют на обозрение не порядок и спо-
койствие, а раздрай, потоп. Интересно, что 
с ним случится до зимы в и без того влаж-

ном венецианском воздухе — сгниет изну-
три, как человеческая жизнь?

Математик по образованию Важико Чач-
хиани все рассчитал до мелочей. Очень про-
стая идея превратила классический забро-
шенный объект в кинематографическую 
декорацию в духе фильмов Андрея Тарков-
ского. Все понятно в смысле техники — во-
да подведена к крыше и затем собирается 
в резервуары под полом, где-то есть кран, 
дождь выключают на выходные. Но от это-
го ощущение становится ничуть не менее 
острым. Когда разгадка техники волшебст-
ва его не убивает, речь, несомненно, идет 
об искусстве.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Собачья жизнь и дождь как из ведра
Продолжается Венецианская биеннале

П

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Д О Ж Д Ь  Д Л Я  М Е Н Я  —  С И М В О Л  Ж И З Н И  И  С М Е Р Т И »

Важико Чачхиани рассказал 
Алексею Тарханову об экспо-
зиции павильона Грузии.

— Почему ваша работа 
называется «Живая собака 
в окружении мертвых львов»? 
Вы не венецианских львов 
имеете в виду часом?
— Я говорю о маленькой неза-
метной жизни, которую львы не 
замечают, но которая сильнее 
львов, потому что длится дольше. 
Это библейская цитата.
— Жили ли вы сами в таком 
доме?
— Нет, я городской мальчик. 
Я из Тбилиси, это один из самых 
красивых городов на свете, сейчас 
архитекторы его изуродовали. 
Я думаю, в советское время он 
был прекраснее. Но у нас была 
дача, построенная на русский 
манер, так что я чувствую, что меня 
многое связывает с такой архитек-
турой. Там, правда, не было такой 
веранды, но мне как раз показалось, 

что это замечательно, потому что 
через стекло веранды вы можете 
видеть все, что происходит в доме.
— Откуда приехал ваш дом, 
вы знаете его историю?
— Это покинутый дом. Я нашел его 
в Чиатуре, шахтерском городе, он 
был весь покрыт сажей. Ему более 
ста лет, и в нем, как мне показалось, 
жила женщина. Так я мог судить по 
порядку вещей, к тому же там висел 
женский портрет на стене.
— Значит, в комнатах реаль-
ные вещи?
— Многие из дома, в том числе 
и портрет, ну а остальное пришлось 

собрать по барахолкам, но это 
вещи, которые могли бы в этом 
доме быть.
— Сколько вам лет? Где вы 
учились?
— Мне тридцать один. Снача-
ла в Тбилисском техническом 
университете, потом в Амстердаме 
в Академии Ритвельда, потом 
в Художественном университете 
в Берлине у Грегора Шнайдера. 
С 2008-го живу за границей 
и работаю с перформансами, 
скульптурой, фильмами, историями 
политики и социума.
— Как вы справились с техни-
ческой задачей инсталляции? 
Придумать такое трудно, но, 
наверное, и сделать тоже.
— На то есть инженеры и техники. 
Было не очень просто все пере-
везти, собрать и подключить, но 
как-то все в итоге собралось, и, как 
видите, крыша протекает, а пол нет. 
И главное, дождь идет. Я люблю 
дождь — он для меня символ жизни 
и смерти.

Аутентичный грузинский дом, 
 оказавшись под сводами  
венецианского Арсенала,  
стал высказыванием о бренности 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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